
С1957 года проживаю в доме 18 на
Минской улице и забот по этому пово-
ду прежде не знала. Но с прошлого

лета стали происходить странные вещи.
Вдруг в августе пришел единый платежный
документ на коммунальные услуги, но в ад-
ресе был указан дом 18, корп. 1. Я позвони-
ла в ЕИРЦ района Филевский Парк.

- Это опечатка, не обращайте внимания, -
был ответ.

В следующем месяце ситуация повтори-
лась.

- Не волнуйтесь, это наши технические
проблемы, - сообщили в ЕИРЦ на мой по-
вторный звонок.

Накануне новогодних праздников я ре-
шила вновь созвониться с информацион-
ным центром, чтобы адрес дома в системе
заложили правильно. Но меня ожидал сюр-
приз - ошибки не было! Просто нашему до-
му присвоили новый номер. Мне пореко-
мендовали обратиться за более подробной
информацией в районный ДЕЗ.

- Такое решение принял город, и в БТИ
уже оформлены все необходимые доку-
менты, - поставили меня перед свершив-
шимся фактом представители дирекции. –
Скоро повесим новую табличку, тогда и убе-
дитесь.

Кто скрывался под таинственным назва-
нием «город» и зачем понадобилось нару-
шать привычную нумерацию, мне никто не
объяснил. Зато рекомендовали обратиться
в паспортный стол, чтобы поставить штамп
в документе о новой прописке. Но мне пока-
залось это слишком легким решением про-
блемы. Ведь теперь жителям нашей 
80-квартирной пятиэтажки понадобится пе-
реоформить и документы на недвижи-
мость, и все другие бумаги. Лично я прива-
тизировала квартиру в доме № 18, отстояла
очереди во множественных инстанциях - а
теперь что, все сначала?

- Зачем такое беспокойство? – удивились
в ДЕЗе. – Если возникнут какие-то кон-
фликтные ситуации, тогда обратитесь в суд.
На заседании  выяснится, что номер дома
был изменен, и вопрос будет исчерпан...

Подобные новаторства мне кажутся
странными. Замечу, что никаких объявле-
ний на сей счет мы, жители, не читали. О
письменных уведомлениях и говорить не
приходится. Все обнаружилось случайно.
Но многие жители до сих пор остаются в не-
ведении. Правда, на днях новый номер на
нашем здании появился. Но ведь уже целый
год прошел! И где гарантии, что где-нибудь
в чиновничьих прериях не созрела новая
инициатива?

НЕ ПРОСТО
ТАБЛИЧКА...
Валентина
ЛЕБЕДЕВА,
читательница
«МС»

РЕМОНТ ПОД ТАГАНКОЙ. Капитальный ре-
монт Таганского транспортного тоннеля на
Садовом кольце начнется в 2006 году, сооб-
щили в городской администрации. В ходе ра-
бот планируется демонтировать существую-
щие балки перекрытия тоннеля и устроить
новое двухпролетное перекрытие из моно-
литного железобетона с металлическим кар-
касом. Также будет произведен ремонт стен
и колонн тоннеля. Его стены будут облицова-
ны специальными защитными панелями. Ра-
боты начнутся после проведения конкурсов
по подбору генерального подрядчика.

ЭНЕРГОСЕТИ ПОД КОНТРОЛЬ СТОЛИЦЫ. К
середине 2007 года Москва планирует завер-
шить консолидацию энергосетевых активов,
сообщил заместитель руководителя Депар-
тамента имущества города Игорь Игнатов в
среду, 19 апреля, на пресс-конференции. Это
время необходимо для осуществления кор-
поративных процедур, реализуемых в рам-
ках соглашения между РАО ЕЭС и Москвой
по энергореформе, пояснил он. В результате
выполнения этого соглашения город должен
получить контрольные пакеты акций в Мос-
ковских городских электросетевой и тепло-
сетевой компаниях. И. Игнатов отметил, что
город должен получить инструмент для вы-
полнения своих обязательств по электро- и
теплоснабжению перед населением.

ВСТРЕТИМ ПРАЗДНИК КРАСИВО! Украше-
ние столицы праздничными плакатами, фла-
гами, перетяжками к празднику Победы на-
чалось 20 апреля, сообщили  в Комитете по
рекламе Москвы. К празднику улицы украсят
20 тысяч флагов. 50 перетяжек появятся на
центральных магистралях, десять из них бу-
дут представлять собой светодинамические
конструкции с мигающими звездами, слова-
ми «Победа», «С праздником» и т.д. Основ-
ными элементами праздничной эмблемы в
этом году станут стилизованная цифра 9,
цветы, летящие журавли. Демонтируют кон-
струкции 10-15 мая.

Екатерина ЖДАНОВА, 
директор фирмы:

- Раньше я частенько пользовалась
услугами справочной службы «09».
Но сегодня у диспетчеров появился
список «не в их компетенции», кото-
рый постоянно увеличивается. Что ни
спросишь, отправляют в платную
справку. В итоге мне проще и быст-
рее пользоваться Интернетом, где
без лишних хлопот я нахожу любую
информацию.

Максим РУДЕНКО,
студент:

- Я живу в Строгине, насколько я
знаю, наш телефонный узел несколь-
ко лет назад МГТС оборудовала циф-
ровыми автоматическими станциями.
Мне на домашний телефон звонят
очень часто, и если дома никого нет,
звонок переадресуется на мой мо-
бильный телефон. Это очень удобно. 

Вера СЕЛЕЗНЕВА,
пенсионерка, ЮАО:

- Я человек одинокий, звонят мне
очень редко. А плачу за телефон так

же, как и все, кто тараторит целый
день. Обращалась на телефонный узел
– поставьте, говорю, счетчик мне и бе-
рите деньги по факту. Они объясняют,
что когда введут наряду с абонентской
повременную оплату телефона, я смо-
гу оплачивать свои реальные разгово-
ры. А деньги мне кто вернет?

Александр КОГАЛОВ,
пенсионер:

- С тех пор как наш телефон переве-
ли с начальной цифры 2 на 6, мне не
могут дозвониться из Красногорска и
Люберец. И еще одна «медвежья услу-
га» от МГТС очень портит нервы и от-
нимает время. Когда мне нужна справ-
ка от службы «09», я вынужден долго
слушать какую-то лабуду, а потом опе-
ратор «радует» меня тем, что нужная
мне информация платная. 

Игорь ЛАЗАРЕВ,
генеральный директор 
ГУП «Мосавтохолод»:

- Иногда мне кажется, что справоч-
ной «09» больше и нет. Что касается
услуг, предоставляемых МГТС в це-
лом, она, думается, пока заметно от-
стала от операторов мобильной связи.

Ирина ИГНАТКОВА,
начальник УСНЗ района
Орехово-Борисово Северное,
ЮАО:

- Раньше, позвонив по 09, хоть и
на платной основе, мы по адресу на-
шего подопечного пенсионера мог-
ли узнать его номер телефона. А
сейчас такую услугу МГТС не предо-
ставляет. В результате нам прихо-
дится больных людей лишний раз
гонять в учреждение из-за инфор-
мации, которую они вполне могли
бы сообщить по телефону.

Михаил ПОФРАЛИДИ, 
худрук танцевальной студии 
ДК МЭИ:

- Не удовлетворяют меня прежде
всего высокие цены на услуги МГТС,
и я уже давно перешел на альтерна-
тивные варианты междугородней и
международной связи – по карточкам
различных телефонных компаний. 

Борис ТАГУНОВ,
журналист:

- У меня, честно говоря, не вызы-
вает никаких эмоций громко рекла-
мируемый сейчас переход с аналого-

вой на цифровую  связь. Как ни вслу-
шивался, а разницы не почувствовал.
Беспокоит другое: разговоры о пере-
воде городского телефона на повре-
менную тарификацию. 

Наталья ДЕМЬЯНЕНКО,
студентка:

- Сотовые компании в борьбе за або-
нентов постоянно вводят какие-то но-
вые услуги, появляются новые тари-
фы. Думаю, со временем там появится
и телефонная справочная база. МГТС
надо серьезно у них поучиться, а не по-
стоянно повышать абонентную плату.

Анастасия  ПУШКИНА,
журналист:

- Очень плохо. Бесплатную инфор-
мацию практически перестали предо-
ставлять. Хочешь что-то узнать - зво-
ни в платную службу!

А для того чтобы заказать между-
городный разговор, нужно два часа
доказывать, что такая местность су-
ществует. Мало того, в обязательном
порядке заставляют платить за уве-
домление, которое тебе в принципе
не нужно, так как звонок по догово-
ренности... 
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КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ УСЛУГИ МГТС?

Дмитрий ЗАЦЕПИН:
Квадратным метрам –
новую жизнь 2

Кажется, они были всегда – с тех самых пор, как воца-
рился  на среднерусских  холмах славный град Москва.
Словно обнимая  Кремль зеленым узорчатым  оже-

рельем – по  той черте, где проходила встарь стена Белого
города, они не просто ложатся на карту малым дорожным
кольцом. Это уж мы, практичные современники,  восприни-
маем Бульварное кольцо только – и прежде всего! – как  до-
рогу. А предки наши создавали здесь именно венок бульва-
ров – уютный, немного патриархальный, увлекающий из ал-
леи в аллею – до самой Москвы-реки, как бы соединяющей
оба конца этой  рукотворной (на счастье!) подковы.

Всего-то  девять километров,  а  вместилось в это колечко
не только пространство, но и  время. С конца восемнадцато-
го века нет, наверное, в истории Москвы  имени или собы-
тия, которые бы хоть малой черточкой не отразились на
Бульварах. Если Кремль по праву – лицо столицы, то Буль-

варное кольцо – ее волшебное зеркало. И, пожалуй, не при-
думать для гостей лучшего маршрута, чтобы показать в этом
зеркале всю ее красу и славу.  Не случайно именно на буль-
варах сохранились исторические «входы» в город - ворота:
Арбатские, Никитские, Петровские, Мясницкие, Сретенские,
Покровские...

Да что гости! Спросите себя: давно ли вы сами позволяли
себе несуетно пройтись по  Бульварному кольцу, посидеть
там, отрешившись от забот  и думая о людях, дух которых
витает  в ветвях здешних деревьев? Откуда, к примеру, по-
шло забавное выражение «На каждом окошке – по лепеш-
ке»? Оказывается, сиживали девицы в домах вдоль бульва-
ров, каждая – у своего окна, и, глядя на проходящих-проез-
жающих, высматривали себе суженого. 

Окончание на стр. 11
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В ХОДЕ РЕФОРМЫ ЖКХ 
ЛЮДИ ОБЯЗАТЕЛЬНО РАЗБЕРУТСЯ, 
КОМУ МОЖНО ДОВЕРЯТЬ – 
ПОТОМУ  ЧТО НАУЧАТСЯ СЧИТАТЬ ДЕНЬГИ

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

-Дмитрий Николаевич, с какого мо-
мента ведет свою историю ваше
предприятие? И в связи с какими

потребностями города оно было созда-
но?

- «Жилищник-1» создан в 1980 году.
Изначально основной целью и предме-
том нашей деятельности было обслужи-
вание жилищного и нежилого фонда,
выполнение городских социально-эко-
номических заказов и удовлетворение
потребностей социальной сферы столи-
цы. В своем нынешнем статусе ГУП пре-
бывает с сентября 1996 года, когда было
издано распоряжение правительства
Москвы № 2834-р «О приведении учре-
дительных документов Управления жи-
лищно-коммунального хозяйства МГСО
«Мосгорремстрой» в соответствие с
действующим законодательством». К
тому времени в нашем ведении находи-
лось 68 жилых и нежилых строений, из
которых девять были снесены или пере-
даны другим организациям. Сейчас у нас
на балансе 74 строения, расположенных
в девяти административных округах. Как
видите, наша география - вся Москва. В
составе предприятия три жилищно-экс-
плуатационных участка. ГУП «Жилищ-
ник-1» является единственным предпри-
ятием столицы, которое переводит об-
щежития в жилищный фонд после про-
ведения капитального ремонта и рекон-
струкции.

- То есть под вашу опеку передаются
общежития тех ведомств, которые уже
не в состоянии содержать их?

- Общежития «лежачих» предприятий,
если быть точным в терминах, постанов-
лением правительства г. Москвы пере-
даются на наш баланс. Чаще всего они
пребывают уже в сильно запущенном
виде. Дальше мы решаем весьма, на мой
взгляд, важную для города социальную
задачу - поднимаем эти общежития, ес-
ли можно так выразиться, с колен, по су-
ти дела, реанимируем. И только после
этого переводим здания в муниципаль-
ный жилищный фонд.

- То есть делаете ремонт?
- Не совсем так, а иногда и вовсе не

так. В зависимости от состояния здания
работа может идти по одному из двух
направлений. Если оно более или менее
нормальное, мы делаем капитальный
ремонт, причем, как правило, без отсе-
ления проживающих там граждан. А в
случае ветхости строения проводим пол-
ную реновацию - то есть расселяем
жильцов, сносим старое здание и стро-
им новое. Тем самым мы не только по-
полняем муниципальный жилищный
фонд столицы, но и делаем город кра-
ше.

- А какова вообще сейчас ситуация с
общежитиями в Москве? Сколько их?
Как идет процесс передачи в муници-
пальный фонд?

- По сведениям МосгорБТИ, в столице
насчитывается около тысячи общежи-
тий, находящихся на балансе различных
ведомств, и проживает там около 300
тысяч человек. Наш ГУП в прошлом году
принял шесть общежитий от ОАО «Мо-
сквич», где живут примерно две тысячи
человек. В этом году мы планируем
взять под свое крыло в общей сложно-
сти 27 строений, принадлежавших раз-
ным ведомствам. В течение 2004 - 2005
годов в муниципальный жилищный
фонд города переведено четыре обще-
жития, еще четыре мы должны перевес-
ти в текущем году.

- Судя по цифрам, которые вы назва-
ли, впереди у «Жилищника-1» огромное
поле деятельности. А удалось ли реали-
зовать в последние годы какие-нибудь
крупные проекты?

- В последние два года мы интенсивно
занимались теми задачами, которые нам
определило правительство города в час-
ти капитального ремонта и модерниза-
ции жилых домов без отселения жите-
лей. В 2004 году эта работа проведена на
трех объектах, расположенных в Ясном
проезде и на улице Маршала Федоренко.
В прошлом году комплексный капиталь-
ный ремонт провели еще на трех домах -
на Загородном и Ярославском шоссе, в
Юрьевском переулке. Но и это далеко не
все.

Как известно, Москва недавно попол-
нилась новым микрорайоном - Внуково.
Район-то новый, однако поселок старый:
состояние жилищного фонда там оказа-
лось весьма плачевным. Правительство
города приняло решение о комплексном
капитальном ремонте 17 жилых домов,
строительстве нового ЦТП и полной за-
мене инженерных коммуникаций. В 2004
году мы выполнили работу на трех вну-
ковских домах по улице Центральной. В
2005 году сдали в эксплуатацию четыре
жилых дома на улицах Центральной и
Аэрофлотской и приступили к ремонту

еще трех домов на Аэрофлотской. К 1
июля текущего года три дома будут сда-
ны в эксплуатацию. В апреле приступили
к ремонту семи жилых домов на улицах
Большая Внуковская и Аэрофлотская.
Срок их сдачи в эксплуатацию - 15 сентя-
бря текущего года.

Что касается названных мной обще-
житий ОАО «Москвич», то  в прошлом
году была подготовлена проектно-смет-
ная документация по их капитальному
ремонту, получено заключение Мосгос-
экспертизы, проведены конкурсы среди
подрядных организаций на выполнение
данных работ. 

- Планы на текущий год такие же на-
пряженные?

- Напряженные, но вполне нам по си-
лам. В соответствии с выделенным фи-
нансированием мы можем ввести свыше
23 тыс. квадратных метров общей пло-
щади на четырех объектах. Имеются в
виду и общежития в Москве, и дома во
Внукове. Но при условии выделения до-
полнительных средств мы могли бы бо-
лее чем в три раза увеличить планируе-
мый объем работ - почти до 84 тыс.
квадратных метров.

В этом году предстоит принять на ба-
ланс 18 общежитий ОАО «Мосинж-
строй» общей площадью более 114,5
тыс. квадратных метров. В жилищный
фонд города намечаем перевести три
бывших общежития, которые располага-
ются на улицах Хабаровской, Молодог-
вардейской и 10 лет Октября.

Сейчас идет ремонт четырех зданий
на улице Полбина без отселения жиль-
цов. Здесь мы предусмотрели перепла-
нировку общежития гостиничного типа
под квартиры. Общие кухни ликвидиру-
ются, холлы преобразуются в одноком-
натные квартиры. То есть люди получат
полноценное жилье. В ходе капитально-
го ремонта будут расселены коммуналь-
ные двухкомнатные блоки. Кроме того,
ведем капитальный ремонт с отселени-
ем и перепланировкой общежития на
улице Шоссейной.

- Вы упоминали о реновации. Есть ли
уже какие-то конкретные проекты на
перспективу?

- Они были разработаны в соответст-
вии с постановлением правительства
Москвы в отношении двух зданий - на
Кожуховской улице и Загородном шос-
се. К настоящему моменту они уже под-
готовлены к реновации. В итоге на мес-
те двух ветхих строений появятся ком-
фортабельные монолитные дома в 14 и
17 этажей с подземными гаражами-сто-
янками. Первые этажи останутся нежи-
лыми, там разместятся социальные
объекты. Проект предусматривает и ма-
ксимально бережное отношение к зеле-
ным насаждениям. На конечном этапе
дополнительно будут высажены дере-
вья и кустарники, устроены газоны.
Оборудуем здесь новые детские и спор-
тивные площадки, обустроим места для
отдыха.

- Наверное, есть проблемы, мешаю-
щие заниматься еще более эффектив-
ным  пополнением и обновлением жи-
лищного фонда города?

- Главная беда в том, что в нашем рас-
поряжении нет маневренного пересе-
ленческого фонда. Ведь понятно, что
для проведения масштабной реконст-
рукции или реновации жилья людей на-
до куда-то отселять. А куда? Полагаю,
что здесь мог бы оказать помощь Депар-
тамент жилищной политики и жилищно-
го фонда. Сейчас мы пытаемся свер-
стать целую программу - подобную той,
что реализуется в отношении пятиэта-

жек первого периода индустриального
домостроения. Она предусматривает
формирование переселенческого фон-
да, который позволил бы нам действо-
вать с меньшими затратами времени,
сил и средств. 

- Учитывая общую ситуацию с жиль-
ем в столице, задача непростая. Но, оче-
видно, ваша деятельность ориентирова-
на не только на общежития...

- В принципе мы выполняем весь ком-
плекс работ по техническому и аварийно-
му обслуживанию жилищного фонда, по
капитальному ремонту с применением
энергосберегающих технологий. Добавь-
те к этому реконструкцию зданий, ликви-
дацию ветхого фонда и, конечно, новое
строительство. Должен подчеркнуть, что
мы дорожим своей репутацией, а потому
выбираем в качестве партнеров подряд-
ные организации, имеющие опыт работы
на рынке не менее десяти лет, располага-
ющие соответствующим кадровым и ма-
териально-техническим потенциалом.

Кроме того, активно занимаемся ком-
плексным благоустройством - ремонтом
внутридворовых дорожных покрытий,
оборудованием детских и спортивных

площадок, установкой малых архитек-
турных форм, восстановлением газонов
и цветочным оформлением. Не первый
год участвуем в городской программе
«Мой двор, мой подъезд». В прошлом
году, например, по этой программе отре-
монтировали 33 подъезда, благоустрои-
ли шесть дворовых территорий общей
площадью около 15 тыс. квадратных ме-
тров. Подавляющее большинство подъ-
ездов в наших зданиях - 147 из 154 -
оборудовано домофонами, еще в пяти
подъездах дежурят консьержки. Кроме
того, стараемся обеспечивать поддержа-
ние порядка силами самих жильцов.
Везде избраны старшие по домам и
подъездам, наиболее активных из них
обязательно поощряем.

- В городских конкурсах по благоуст-
ройству участвуете?

- Участвуем, причем успешно. В про-
шлом году наше предприятие завоевало
первые места в номинации «Лучший
двор ведомственного жилого фонда» в
нескольких районах столицы. Это Юж-
ное Медведково, Западное Дегунино,
Донской, Пресненский, Басманный, Би-
рюлево Восточное и Бирюлево Запад-
ное. А в районе Чертаново Южное наши
дворы в этой номинации завоевали пер-
вое и второе призовые места.

- Еще одна актуальная тема - учет и
экономия ресурсов в системе ЖКХ...

- В 2004 году было принято известное
постановление правительства Москвы
№ 77, которое предусматривало улучше-
ние системы учета потребления воды и
тепла. Для нас это стало руководством к
действию. В итоге сейчас все наши объ-
екты оснащены общедомовыми прибо-
рами учета, и начисления платежей жи-
телям производятся по факту потребле-
ния ресурсов.

Более того, мы разработали собствен-
ную автоматизированную систему учета
и контроля расходования энергоресур-

сов. Сама технология построения опто-
волоконной сети и заложенные в ней
сервисы позволяют с высокой степенью
надежности передавать данные от объе-
кта к диспетчерским системам, на авто-
матизированные рабочие места ЕИРЦ.
Причем возможности нашей системы не
сводятся к дистанционному получению
данных со счетчиков. Она позволяет
диспетчеру контролировать работу сис-
тем дистанционного управления, свое-
временно информирует о возникнове-
нии тех или иных аварийных ситуаций -
таких, как затопление подвала, засор ка-
нализации, нарушение температурно-
влажностного режима. Оперативность
поступления  информации об авариях
позволяет быстро реагировать и мини-

мизировать ущерб. Кроме того, с помо-
щью системы можно контролировать
доступ в чердаки, подвалы и техниче-
ские помещения, управлять освещени-
ем, получать отчеты по установленной
форме, вести архив данных. В целом на-
личие такой системы позволяет эконо-
мить до 30 процентов энергоресурсов.
Такая вот эффективность!

- Что вы можете сказать о своем кол-
лективе?

- Если коротко, в единстве - наша си-
ла. Считаю, что у нас сформировалась
сплоченная и работоспособная команда
профессионалов, которую  объединяет
общность взглядов, интересов и дейст-
вий. На этом, в сущности, основывается
корпоративная культура предприятия,
которую мы совместными усилиями со-
здаем и развиваем. В конечном счете
именно люди определяют судьбу пред-
приятия и составляют его главную цен-
ность. Может быть, это прозвучит не-
скромно, но всех нас здесь объединяет
задача сделать Москву краше, а жизнь
горожан - более комфортной. 

- А если попытаться сформулировать
ваше жизненное и профессиональное
кредо?

- Двигаться только вперед и своим
примером вести людей за собой. Пони-
маю, что это, возможно, слишком гром-
ко прозвучало, однако в условиях рынка
и нарастающей конкуренции очень важ-
но именно так строить свою работу. Ино-
го просто не дано.  

- В заключение хочу задать вопрос,
который наверняка связан с работой ва-
шего предприятия непосредственно. Я
имею в виду жилищно-коммунальную
реформу. Как вы ее оцениваете?

- В принципе направление реформы
выбрано верное. Что касается нарека-
ний, которые приходится слышать в свя-
зи с преобразованиями в сфере ЖКХ, то
они, на мой взгляд, обусловлены одним
обстоятельством - ростом стоимости ус-
луг и эксплуатационных расходов. Но
альтернативы нет, все равно мы и в этой
сфере тем или иным путем придем к
рынку. Только на основе создания конку-
рентной среды в сфере оказания жи-
лищно-коммунальных услуг мы обеспе-
чим более высокое качество обслужива-
ния населения. Люди в конце концов
разберутся, кому можно доверять.

В целом же движение в сторону опла-
ты реальной стоимости услуг и содержа-
ния жилья - это большой плюс. Почему?
Да потому, что в этих условиях люди на-
чинают по-настоящему считать деньги,
бережнее относиться ко всему, что сде-
лано в доме. Пока же мы наблюдаем ча-
сто иную картину. Отремонтировали об-
щежитие за немалые бюджетные день-
ги, все блестит, все довольны, а через
месяц опять стены разрисованы, плафо-
ны разбиты и вообще - полный разгром.
Такого безобразия никогда не позволит
себе человек, который платит за жилье
настоящую цену. 

Понятно, что на всех этапах перехода
надо действовать с большой осторожно-
стью, сопровождая каждый шаг рефор-
мы мерами социальной поддержки. Мы
обязаны это делать, поскольку населе-
ние наше в массе своей небогатое. На
мой взгляд, в Москве накоплен уникаль-
ный опыт в части оказания помощи ма-
лоимущим категориям граждан.

Что же касается продолжающихся
дискуссий вокруг нового Жилищного ко-
декса, то свою точку зрения могу сфор-
мулировать так: да, есть в этом докумен-
те положения, которые нуждаются в до-
полнительной проработке. Но в целом он
ведет нас в нужном направлении. Поэто-
му нужны последовательность и воля.

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

Дмитрий ЗАЦЕПИН окончил
Московский автомеханиче-
ский институт и факультет
юриспруденции Ставро-
польского университета, за-
щитил кандидатскую дис-
сертацию. Возглавлял ком-
панию по капитальному ре-
монту и эксплуатации жи-
лищного фонда, затем - ДЕЗ
района Выхино-Жулебино,
работал финансовым дире-
ктором МГУП «Мослифт». С
июня 2003 года - генераль-
ный директор ГУП «Жилищ-
ник-1». Награжден орденом
Александра Невского. Же-
нат, имеет троих детей.

КВАДРАТНЫМ МЕТРАМ - 
Дмитрий ЗАЦЕПИН:
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С18 по 21 апреля в США
находился с государст-
венным визитом Предсе-

датель КНР Ху Цзиньтао. В Ки-
тае, судя по прессе, от визита
ждали многого. Внимательно
следили за переговорами и
российские эксперты. Так уж
сложились отношения в «стра-
тегическом треугольнике» Рос-
сия - Китай - США, что сближе-
ние со Штатами одного из двух
оставшихся партнеров вызыва-
ет определенную озабочен-
ность у другого: не произойдет
ли это сближение в ущерб ему? 

Однако ничего неприятного
для России не произошло. Во-
обще, визит Ху Цзиньтао не
стал прорывом в китайско-аме-
риканских отношениях, он
лишь дал возможность сторо-

нам продемонстрировать вза-
имную заинтересованность в
сотрудничестве и в известной
мере способствовал развитию
двусторонних  связей.

Пожалуй, наиболее сущест-
венным моментом саммита
стало сообщение Председателя
КНР о том, что делегация ки-
тайских бизнесменов недавно
заключила в США 107 контрак-
тов на сумму 16,2 млрд. долла-
ров. Между тем развитие эко-
номических отношений между
двумя державами давно уже
сдерживается растущим дефи-
цитом США в торговле с КНР,
который в прошлом году пре-
высил 200 млрд. долларов, а
также массовыми нарушения-
ми прав на интеллектуальную
собственность в Китае. Ху

Цзиньтао проявил намерение
постепенно решать проблему
дефицита, расширив в буду-
щем доступ американских то-
варов и услуг на китайский ры-
нок. Вместе с тем он призвал
американскую сторону также
пойти на уступки: ослабить ог-
раничения на экспорт своих то-
варов, особенно продукции вы-
сокой технологии, а кроме то-
го,   создать для китайского
бизнеса равные условия на
американском рынке.

Новая сфера противоречий
между Пекином и Вашингтоном
(и не только Вашингтоном)
возникла в последнее время
из-за резко возросшего спроса
Китая на энергоносители и его
экспансии на рынки энергоре-
сурсов. Китайские компании
теперь участвуют практически
во всех международных тенде-
рах на покупку и освоение неф-
тяных и газовых месторожде-
ний. Ху Цзиньтао попытался
снять озабоченность своих
партнеров, указав, что Китай
стремится экономно расходо-
вать энергетические ресурсы,
повышать коэффициент их ис-

пользования, соблюдать пра-
вила международного рынка.

В других спорных вопросах
Ху Цзиньтао также проявил го-
товность идти на уступки и ком-
промиссы. Он пообещал реши-
тельно бороться с контрафакт-
ной продукцией и защищать ин-
теллектуальные права всех
стран. Одним из 107 контрактов
было соглашение с компанией
Windows о том, что на продава-
емые в Китае компьютеры бу-
дет устанавливаться легальная
версия этой программы.

Иными словами, Председа-
тель КНР  показал, что его
страна готова действовать в ка-
честве ответственного члена
мирового сообщества в соот-
ветствии с принятыми между-
народными нормами. Такая по-
зиция, безусловно разумная
сама по себе, одновременно
отвечает  планам Вашингтона
по вовлечению Китая в  систе-
му правил мирового сообщест-
ва с расчетом на последующую
трансформацию его однопар-
тийной политической системы.

В порядке поощрения Пекина
американские хозяева сделали

гостю предложения о расшире-
нии оборонного сотрудничества
в виде обменов военными уже
не только высшего, но и сред-
него офицерского уровня; взаи-
модействия при природных ка-
тастрофах; переговоров о стра-
тегических ядерных силах. Пер-
вые два предложения касаются
сугубо второстепенных форм
военного сотрудничества,
смысл третьего пока неясен.
Вместе с тем оказался в глухом
тупике наиболее  важный для
Китая вопрос из военной облас-
ти, а именно – снятие эмбарго
на поставку Китаю вооружений.
США не только сами отказыва-
ют Китаю в военной технике по-
сле событий 1989 г. на площади
Тяньаньмэнь, но и всячески
противятся намерению  стран
Западной Европы наладить тор-
говлю с Китаем военными това-
рами. И это не случайно: в пер-
спективе США смотрят на Китай
как на  своего военно-полити-
ческого соперника.

В соответствии с демонстра-
тивно-дружелюбным духом ви-
зита стороны в публичных вы-
сказываниях обошли молчани-

ем наиболее острые противо-
речия:  не только вопрос о про-
даже оружия, но и тайваньскую
проблему, которую в КНР счи-
тают главным препятствием
развития китайско-американ-
ских отношений.

Проявленное китайской сто-
роной стремление вписаться в
систему международных пра-
вил поведения не помешало
Председателю КНР держаться
на равных с американскими ли-
дерами как представителю од-
ной из двух ведущих держав
мира. «Китай и США несут сов-
местную ответственность за ут-
верждение мира и развития на
планете», - провозгласил Ху
Цзиньтао.

Позиция России в «стратеги-
ческом треугольнике» не по-
несла ущерба в результате ви-
зита китайского лидера в США.
Ее отношения с Соединенными
Штатами не стали хуже, а рос-
сийско-китайское партнерство
крепнет день ото дня. Но поро-
ки ее экономического развития
- неспособность привлекать
инвестиции, сырьевой характер
экспорта – все это на фоне оче-
редной акции в сфере китай-
ско-американского сотрудни-
чества высветилось с особой
беспощадностью.

Александр ЛАРИН,
ведущий научный сотрудник
Института Дальнего Востока
РАН

«Анельзя ли запретить игор-
ный бизнес, как это сделали
в Чечне, например?» - таких

обращений законодатели получают
много. Подавляющее число россиян -
за закрытие всех игорных заведений
вообще. Конечно, запретить можно
все. Но вопрос: а есть ли смысл? Лю-
бой бизнес, основанный на пороке, в
случае его полного запрета просто на-
чинает развиваться в скрытых фор-
мах. К чему, скажем, в разных странах
и в разные годы приводил сухой за-
кон? К чему сейчас приводит полный
запрет проституции? Что, у нас ее нет?
Выйдите на оживленные магистрали...
Результат - распространение венери-
ческих болезней и огромные доходы
бандитских и прочих «крыш». Поэто-
му если мы пойдем по пути полного
закрытия игорных заведений, то итог
будет такой же - они уйдут в подполье,
государство лишится одного из источ-
ников дохода и самое главное - воз-
можности контроля. Поэтому надо не
запрещать, а ограничивать, регулиро-
вать, повышать налоги и перераспре-
делять доходы в пользу неимущих. 

При разработке нового законопроек-
та «О государственном регулировании
деятельности по организации и прове-
дению азартных игр и пари» (первое
чтение прошло 24 марта) мы исходили
из того, что (как в примере с Чечней,
где сильны мусульманские традиции)
каждый субъект Федерации вправе ре-
шать сам, нужен ли ему игорный биз-
нес. Здесь  у субъекта достаточно ши-

рокие полномочия - вплоть до полного
запрета. Прецеденты такие уже были,
где-то успешные, где-то нет.

Предложение о выносе игорных за-
ведений за километр от городских по-
селений  - симпатичное, но у нас нере-
ализуемое. Первое: непонятно, что та-
кое «граница поселения»? Это таблич-
ки на въезде в город и выезде из него?
Что это значит для Москвы, например?
Вынос за километр от МКАД? Но там
уже другой субъект, другие поселения.
А рядом с теми поселениями начинают-
ся третьи и т. д. Так можно дойти до Си-
бири... Так что в европейской части
России это предложение трудно реали-
зуемо. Второе: Москва и Санкт-Петер-
бург - субъекты с некоей налоговой са-
мостоятельностью, своими бюджета-
ми, поэтому вынесение игорных заве-
дений за пределы лишает их немалых
налоговых поступлений. Что, Москва
должна отдать эти доходы области или
отдельно как-то договариваться? 

Считаю, что нам стоит обратиться к
опыту европейских стран - Великобри-
тании, Франции, Испании или тех же
США с их Лас-Вегасом. Там давно нала-
жено серьезное регулирование игорных
заведений со стороны государства. Они,
как правило, не размещаются в центрах
городов и в жилых кварталах, а скон-
центрированы в специально отведен-
ных районах окраин или даже в удален-
ных населенных пунктах по типу Лас-
Вегаса. Там этот бизнес вообще под же-
стким контролем. Единственная страна
в мире, где индустрия азарта сейчас по
существу  никак не контролируется, -
это Россия. У нас государство демонст-
рирует полное невмешательство и по-
пустительство.

В новом законопроекте предлагают-
ся реальные меры контроля (обяза-
тельные для субъектов). Первое: кво-
тирование. На 200 тысяч населения -
одно игорное заведение (то ли казино,
то ли зал игровых автоматов). Напри-

мер, в Москве должно будет остаться
всего 50 заведений - при существую-
щих ныне 55 тысячах! Второе. Игро-
вые заведения не должны распола-
гаться в жилых помещениях (хотя на-
ша фракция «Единая Россия» предла-
гает этот запрет распространить и на
пристройки к жилым домам), в здани-
ях, где расположены детские, образо-
вательные, медицинские и санаторно-
курортные, физкультурно-оздорови-
тельные учреждения, в зданиях авто-
вокзалов, железнодорожных и речных
вокзалов, речных портов, аэропортов,
на станциях всех видов общественного
транспорта. Третье: вводится ограни-
чение для посетителей по возрасту -
до 18 лет никто не вправе зайти в
игорное заведение (мы предлагаем
увеличить возраст до 21 года).

Кроме того, законопроектом запре-
щается организаторам игорных заведе-
ний заниматься какой-либо иной пред-
принимательской деятельностью, кро-
ме проведения азартных игр или пари и
оказания сопутствующих услуг. Устана-
вливаются требования к финансовому
состоянию организатора игорного заве-
дения - наличие чистых активов в раз-
мере не менее 600 миллионов рублей
(мы предлагаем эту цифру увеличить
до 1 млрд. рублей). Определена мини-
мальная площадь игрового зала для ка-
зино - 800 квадратных метров, а для за-
ла игровых автоматов - 100 квадратных
метров (мы предлагаем увеличение
цифр до 1000 и 200 соответственно).
Технологически должен быть заложен

средний процент денежного выигрыша
каждого игрового автомата не менее 80
процентов (мы предлагаем 90).

Возражения, что это слишком жест-
кие требования, надуманны. Во-пер-
вых, 600 миллионов актива - это раз-
мытое понятие. Не надо будет именно
такую сумму выложить на бочку в мо-
мент получения лицензии. Это цифра
просто должна говорить о том, что
предприятие, которое собирается ор-
ганизовать игорный бизнес, обладает
достаточным потенциалом для веде-
ния этой деятельности. Чем солиднее
на этом рынке будут игроки, тем будет
лучше для всех. Кроме того, этим ог-
раничением мы ликвидируем игорные
забегаловки в гастрономах, булочных,
библиотеках, кинотеатрах, кафе и т.д.

Еще высказываются опасения, что
молодежь перейдет играть в Интернет.
А еще можно предположить, что на
Луну полетит играть... Давайте решать
проблемы по мере их возникновения.
Разберемся хотя бы с тем, что у нас
есть, не будем эту тему забалтывать,
чем, собственно, кое-кто и занимается
под разными предлогами. Например,
уже полгода именно это происходит в
Думе с темой повышения налогов в
игорном бизнесе.

Нет никакого сомнения, что предло-
женный нами законопроект не являет-
ся идеальным и требует доработки... С
другой стороны, не хотелось бы, что-
бы работа над законопроектом и его
принятие во втором и третьем чтениях
затянулось на длительный срок.

Владимир МЕДИНСКИЙ,
заместитель председателя Комитета по
экономической политике,
предпринимательству и туризму
Государственной думы РФ

ИГРЫ ВОКРУГ ИГРЫ

Встолице продолжается
комплексная проверка
крупных продовольствен-

ных и вещевых рынков. Необхо-
димость ее проведения возникла
в связи с тем, что Велозаводский
рынок вдруг оказался отчужден-
ным от городской собственно-
сти. Как это произошло?

Некая коммерческая компания
плотно работала с бывшим дире-
ктором ГУП «Велозаводский ры-
нок», которым было подписано
несколько документов, связан-
ных с проведением подрядчика-
ми ремонтных работ. К сожале-
нию, директор этот вскоре умер.
Поэтому сегодня мы с точностью
не можем сказать, сам ли он эти
документы подписывал или ему
их «помогли» подписать.

Дальше эта компания посту-
пила очень просто. Она пошла в

Арбитражный суд и в качестве
обеспечительных мер по иску за
долги выставила не финансовые
средства или имущество этого
ГУПа, а... имущество города Мо-
сквы. В виде самого рынка! При
этом Департамент имущества
как представителя собственника
в суд даже не пригласили. Было
это в 2005 году. Нам же все это
стало известно уже на том этапе,
когда на рынок вместе с этой
компанией пришли судебные
приставы. Сейчас нами прово-
дится ряд комплексных меро-
приятий для того, чтобы данную
проблему разрешить.

В связи с этой историей есть
вопрос к арбитражному судье.
Почему он, рассматривая дело об
имуществе, принадлежащем го-
роду Москве, не пригласил в суд
в качестве третьего лица пред-

ставителей самого субъекта пра-
ва - Департамент имущества го-
рода Москвы? То есть он принял
решение об отчуждении имуще-
ства, но при этом не спросил
собственника, согласен он с этим
или нет. Все это, мягко говоря,
странно...

Вообще, мне кажется, что Ве-
лозаводский рынок - это яркий
пример рейдерства, которое сей-
час очень распространено в Мо-
скве. И по крайней мере наша
проверка должна господ рейде-
ров каким-то образом отрезвить.
Дать им понять, что город очень
внимательно следит за своим
имуществом. И наш департамент
не даст увести у Москвы собст-
венность.

Жертвой рейдеров едва не
стал и один из столичных кино-
театров. Там, кстати, была ситуа-
ция, схожая с Велозаводским
рынком, когда директор кинотеа-
тра фактически привела свое му-
ниципальное предприятие к бан-
кротству. Рейдеры направляют
свой взгляд и распространяют
свои интересы везде, где можно
поживиться.

К сожалению, есть случаи оп-
ределенной асоциальности дире-
кторов государственных унитар-

ных предприятий. Когда человек
ведет, мягко говоря, не совсем
трезвый образ жизни, ему мно-
гое начинает казаться в розовом
цвете. На самом деле новые ком-
паньоны поначалу многое обе-
щают ему: дескать, все будет в
порядке, «никто его не забудет».
Потом говорят, что ему просто
надо подписать ряд документов,
после чего последует некое вы-
годное обеим сторонам решение,
и директор будет «весь в шоко-
ладе» до конца своих дней. Но
все это иллюзии.

К сожалению, некоторые ди-
ректора ГУПов, в том числе и тех,
которые мы проверили, явно не
соответствуют требованиям,
предъявляемым  к руководите-
лям подобных предприятий.

Жизнь движется вперед, и
вместе с ней вовлекается в обо-
рот огромный объем интересов,
которые проявляются у тех или
иных структур по отношению к
собственности, и в первую оче-
редь городской. И когда директор
в этом деле «плавает», не совсем
понимает, что он творит, с кем
общается и что подписывает,
приводит все это только к одному
- однажды такой руководитель в
лучшем случае остается просто

на улице, а имущество, которым
он управлял, попадает к его «бла-
годетелю». Дальше начинается
война интересов на уровне арби-
тражных судов и следствия. Что
мы и имеем сегодня в случае с
Велозаводским рынком.

Что касается рынков и в прин-
ципе всех ГУПов, имеющих в хо-
зяйственном пользовании город-
ское имущество, то, на мой
взгляд, здесь надо пересмотреть
контракты на хозяйственное ве-
дение. Эти контракты должны ус-
танавливать жесткие рамки и
требования к хозяйствующему
субъекту. Потому что всякого ро-
да расплывчатые фразы, с одной
стороны, не говорящие ни о чем,
а с другой - дающие возмож-
ность директору маневрировать
и создавать какие-то неприятные
для собственника юридические
прецеденты, сегодня, к сожале-
нию, в этих контрактах имеются.

Не уверен я и в том, что город-
ские рынки сегодня необходимо
повально приватизировать и ак-
ционировать. Как показала про-
верка Царицынского рынка, кото-
рый акционировался, лучше там
не стало. Не знаю, может быть -
пока не стало. Но очевидно, что
никаких тенденций к улучшению

там нет. Иногда приходишь на
предприятие и видишь: все там
было не очень хорошо, но с обра-
зованием акционерного общест-
ва жизнь стала налаживаться, и
люди начали приводить все в по-
рядок. Здесь же мы имеем обрат-
ную картину: дескать, мы теперь
акционеры, сами себе «режиссе-
ры», что хотим, то и делаем. Пос-
ле этого появляется хлебопекар-
ня в подвальном помещении, ко-
торая не соответствует никаким
требованиям. Все, что можно бы-
ло там нарушить - с противопо-
жарной, санитарно-эпидемиоло-
гической и иных точек зрения, -
нарушено...

На самом деле, если и говорить
сегодня о приватизации и акцио-
нировании, то в каждом конкрет-
ном случае нужно индивидуально
рассматривать предприятие. Надо
разбираться, есть ли в этом необ-
ходимость. Ибо часто уходит на
второй план либо вовсе забывает-
ся то, ради чего предприятие пре-
образовывалось.

А от этого, от необдуманных
преобразований, в первую оче-
редь будет страдать потребитель.
Именно он  однажды придет на
рынок и вместо привычной кар-
тошки и зелени в лучшем случае
увидит зимние сапоги от «Ле-
монти». А в худшем - не увидит
ничего...

Владимир БЕЛОВ, 
заместитель руководителя
Департамента имущества города
Москвы 
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Новый МАЗ 171, первый перрон-
ный автобус Минского автомобиль-
ного завода, пройдет испытание во
«Внуково», сообщили в пятницу, 21
апреля, в пресс-службе аэропорта.
Новые низкопольные автобусы
сконструированы с учетом всех сов-
ременных требований пассажирских
перевозок и специфики использова-
ния в аэропорту. По своим техниче-
ским характеристикам автобусы
МАЗ 171 являются одной из лучших
разработок подобной техники.

Особенностью перронного авто-
буса являются увеличенные габа-
ритные размеры - ширина автобуса
составляет более трех метров, дли-
на около 15 метров, а также просто-
рный салон вместимостью более
120 человек. Для эксплуатации в ус-
ловиях ограниченного движения
крупногабаритный автобус обору-
дован системой заднего видеообзо-
ра, транслирующей изображение на
монитор в кабине водителя.
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Мосгордума на заседании в сре-
ду, 19 апреля, приняла закон «О
комплексной целевой программе
профилактики правонарушений,
борьбы с преступностью и обеспе-
чения безопасности граждан в горо-
де Москве на 2006-2010 годы». На
реализацию программы из город-
ского бюджета будет направлено 80
млрд. рублей, еще 3 млрд. рублей
составят собственные средства ор-
ганизаций, 5 млрд. выделят в рам-
ках других программ и 1 млрд. - из
федерального бюджета. При разра-
ботке этого документа учитывался
опыт, полученный в ходе реализа-
ции более чем 20 программ, затра-
гивающих вопросы безопасности.
Проект был подготовлен на основа-
нии более тысячи предложений ор-
ганов исполнительной власти, ве-
домств, организаций города, право-
охранительных органов.

Программа, в частности, преду-
сматривает воссоздание системы
профилактики правонарушений,
прежде всего борьбу с пьянством,
наркоманией, преступностью, без-
надзорностью, незаконной миграци-
ей. В результате ее реализации
предполагается повысить террори-
стическую безопасность, защищен-
ность особо важных объектов, объе-
ктов социальной сферы, культуры,
транспорта и промышленности.
Планируется также усилить защи-
щенность городских объектов от
техногенных аварий, пожаров, дру-
гих чрезвычайных ситуаций.

НИИ Генплана Москвы подготовле-
на схема организации движения
транспорта в Центральном админист-
ративном округе на 2006-2013 годы,
сообщил в четверг, 20 апреля, пред-
ставитель НИИ Юлий Коротков. Те-
перь транспортные проблемы центра
будут решаться не за счет ограниче-
ния въезда автомашин, а за счет ор-
ганизации движения, сказал он.

Основные мероприятия будут свя-
заны с упорядочением парковок, раз-
витием информационной системы,
позволяющей водителям лучше ори-
ентироваться на улицах, строительст-
вом подземных и надземных пеше-
ходных переходов, а также развити-
ем автоматизированной системы
«Старт», которая связана со свето-
форным регулированием движения.
В частности, планируется строитель-
ство 48 подземных и надземных пе-
шеходных переходов, а емкость авто-
стоянок разработчики намерены уве-
личить в пять раз.  Будут проведены и
традиционные мероприятия по до-
рожно-мостовому строительству.
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СЛУЖБА ЭВАКУАТОРОВ 
КАЖДЫЕ СУТКИ ПЕРЕМЕЩАЕТ 
НА ШТРАФСТОЯНКИ ПОРЯДКА 250 МАШИН. 
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На очередном заседании координационного
совета при правительстве Москвы по разви-
тию самоуправления граждан в жилищной

сфере был рассмотрен ход работ по привлечению
жителей города к участию в управлении много-
квартирными домами.

Нежелание москвичей самостоятельно управ-
лять своими многоквартирными домами - не более
чем миф. За прошедшие пять лет реформы в жи-
лищной сфере города уже организованы и успеш-
но работают 1600 товариществ собственников жи-
лья, более 6500 домовых комитетов и 179 террито-
риальных общин. Уже утверждены и внесены в тех-
ническую документацию БТИ перечни общего иму-
щества в более чем 2840 многоквартирных домах.

Для того чтобы к управлению сложным комплек-
сом многоквартирных домов приходили грамотные
специалисты, сообщил коллегам по координацион-
ному совету Виталий Акимкин, начальник управле-
ния Департамента жилищной политики и жилищно-
го фонда города, организовано обучение председа-
телей товариществ собственников жилья (ТСЖ),
жилищных кооперативов (ЖК), жилищно-строи-
тельных кооперативов (ЖСК), домовых комитетов и
инициативных групп жителей. Вместе с ними садят-
ся за парты и ответственные за проведение рефор-
мы самоуправления работники управ районов и
префектур. За последние два года азам самоуправ-
ления в городе обучили около 800 руководителей.

Однако, говорили участники заседания, жалоб от
руководителей жилищных объединений меньше не
становится. Они обижаются на то, что их мнения и
пожелания по улучшению содержания домов не все-
гда учитываются управляющими организациями и
управами районов. Более того, отмечали выступаю-
щие, проблем в развитии самоуправления граждан в
жилищной сфере с каждым годом возникает все
больше и больше. А фронт работы для организато-
ров пока еще огромен - ТСЖ еще не созданы в 19 ты-
сячах домов. Лишь в половине из них подобраны ак-
тивисты, которые способны стать во главе коллекти-
вов жильцов, чтобы отстаивать их общие интересы. 

Что же это за барьеры на пути организации до-
мового самоуправления? Дело в том, например,
что в Москве до недавнего времени действовал го-
родской закон «О правах товарищества собствен-
ников жилья по управлению и использованию объ-
ектов нежилого фонда в кондоминиуме». Он давал
ТСЖ преимущественное право на участие в кон-
курсах на аренду или оформление в собственность

объектов нежилого фонда в многоквартирных до-
мах. Федеральное законодательство отменило эту
правовую норму. 

Еще одна проблема - оформление придомовых
территорий в собственность жителей многоквар-
тирных домов. Земельный кодекс РФ требует сна-

чала провести межевание жилых кварталов, а за-
тем определить границы земельных участков, ко-
торые станут общим имуществом собственников. В
городе уже есть размежеванные кварталы. Им
присвоены кадастровые номера. Однако пока не-
возможно передать их в общую долевую собствен-
ность владельцам жилья в многоквартирных до-
мах: не выпущены необходимые нормативные пра-
вовые акты.

Возникают проблемы и при регистрации това-
риществ собственников жилья. К примеру, Феде-
ральный закон «О государственной регистрации
юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей» предусматривает заявительный поря-
док оформления ТСЖ. К сожалению, из-за этого
порой возникают скандальные ситуации, когда в
одном доме могут появиться два или три товари-
щества, считающих себя самостоятельными и
правомочными объединениями собственников.
Так, например, произошло в ТСЖ «Пятницкая, 8»,
где разгорелся конфликт как раз такого рода.

В жалобах руководителей ТСЖ, ЖК, ЖСК гово-
рится и о том, что недостаточно четко отработан
механизм предоставления ТСЖ бюджетных дота-
ций на содержание домов. Кроме того, для них в
пять раз (!) увеличена стоимость работ БТИ на
получение исходной документации для подготов-
ки описания общего имущества.

- На острые вопросы надо давать квалифици-
рованные ответы, - подвела итог общего разгово-
ра руководитель КС, первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Людмила Швецова. - Если
мы не имеем точного ответа, то надо успокоить
людей, объяснить, что проблема прорабатывает-
ся. Я не хочу возглавлять координационный со-
вет, который будет переписывать проблемы из
документа в документ, рассчитывая, что кто-то
что-то забыл. Каждый новый КС мы будем начи-
нать с информации о том, что сделано для вы-
полнения ранее принятых нами решений, и будем
докладывать мэру и префектам о том, в каком
округе работа ведется более активно и эффек-
тивно.

Анатолий СИДОРОВ

-С ергей Александрович,
в самом деле наши
автовладельцы так уж

безалаберны и паркуются где
попало, или это в какой-то сте-
пени миф?

- Знаете, лучше бы это ока-
залось мифом. В действитель-
ности, особенно когда мы толь-
ко приступили к работе, поло-
жение, прежде всего в центре
Москвы, было очень серьез-
ным.

Вы никогда не бывали, ска-
жем,  на Большой Никитской
улице в тот момент, когда некто
вздумал припарковать свою
машину во втором ряду? Про-
ходит всего несколько минут,
дорога «встает». Что это зна-
чит? Застывает движение по
направлению к Моховой улице,
Новому Арбату, Манежной пло-
щади, Тверской улице. Над пло-
щадью Курского вокзала нави-
сает огромное здание торгово-
развлекательного комплекса
«Атриум». Комплекс имеет
большую подземную автосто-
янку. Тем не менее ежедневно
десятки машин выстраиваются
перед «Атриумом» в два-три
ряда. Вы представляете себе,
что значит сузить проезд на Са-
довом кольце, верно? Заблоки-
рован один ряд, и через пять
минут пробка накрывает уже и
крайний левый ряд кольца. Че-
рез двадцать минут в пробке
загорает весь центр столицы.
Сколько можно с этим мирить-
ся?

- И что же вы сумели в этих
чрезвычайных условиях пред-
принять?

- Должен вам сказать, что

по крайней мере в централь-
ной части города владельцы
автомашин уже выучили: при-
паркованные на остановках
общественного транспорта ав-
томобили эвакуируются без-
жалостно. Вообще, мы пере-
мещаем на штрафстоянки
ежесуточно порядка 250 ма-
шин. За полгода  эвакуирова-
ли около 23 тысяч автомоби-
лей. Мы работаем в очень тес-
ном контакте с ГИБДД. Днем
сотрудники дорожной инспек-
ции определяют наиболее
проблемные участки города,
где нам предстоит потрудить-
ся. А вот ночью, когда произ-
водится механизированная
уборка улиц, заявки поступа-
ют уже непосредственно к
нам. По отзывам подрядных
организаций, занимавшихся
уборкой и расчисткой дорог
зимой, условия работы благо-
даря усилиям нашей службы в
этом году были значительно
лучше, нежели в предыдущие
годы.

Кроме того, и об этом мало
кто знает, мы ведь участвуем в
ликвидации последствий слу-
чающихся в городе чрезвычай-
ных происшествий. Произошел
инцидент с провалившимися в
тоннель метро сваями, и наши
эвакуаторы тотчас были пере-

брошены к станции метро
«Войковская», где в экстрен-
ном порядке Мосгортранс ор-
ганизовывал движение допол-
нительных автобусов-экспрес-
сов. Или, скажем, трагедия на
Басманном рынке. Требова-
лось в чрезвычайном порядке
обеспечить проезд к рынку
спецтехники, карет «скорой
помощи». Все наши эвакуато-
ры прибыли на место. Мы пе-
ревозили машины, мешающие
проезду спасателей, на сосед-
ние улицы.

- Поневоле назовешь вас
чрезвычайной комиссией. Но
ведь для обеспечения кругло-
суточной деятельности ваших
эвакуаторов требуется солид-
ная техническая база. Распо-
лагает ли таковой ваша служ-
ба?

- В настоящий момент в на-
шем парке находится 44 эва-
куатора. В ближайшее время
число их возрастет до ста. По-
ка эти машины базируются на
первом автокомбинате Мосав-

тотранса. Однако очень скоро
мы получим собственную бла-
гоустроенную базу в Печатни-
ках, в Курьянове.

- Давайте  поговорим и о
нареканиях в ваш адрес. Оп-
поненты утверждают, что ва-
ша деятельность нарушает
права человека.

- Хотел бы я знать, а как об-
стоит дело с правами сотен ты-
сяч пассажиров, которые вы-
нуждены париться в пробках
по вине «забывчивого» авто-
владельца, кинувшего машину

посреди магистрали? Наша
служба  - организация бюджет-
ная. Город из бюджета выделя-
ет средства для того, чтобы
обеспечить свободу передви-
жения по столичным дорогам.
Мы на эвакуации машин денег
не зарабатываем. Как только
машина оказывается на нашем
попечении, в базу данных
ГИБДД Москвы поступают со-
ответствующие сведения. В
милиции владельцу эвакуиро-
ванной машины сообщат о

том, что она находится у нас.
Позвонив же в диспетчерскую
службы по телефонам 624-01-
24 и 957-01-49, хозяин маши-
ны узнает, на какой штрафсто-
янке она находится и каким об-
разом ее можно получить. Пер-
вые сутки машина на стоянке
хранится бесплатно. За вто-
рые-третьи сутки надо будет
заплатить по 40 рублей в час, в
последующем эта цифра удва-
ивается.

Кстати, на Западе с нашими
клиентами - подобного рода
нарушителями правил парков-
ки – обращаются гораздо
жестче, чем у нас.

- И все-таки как вы оцени-
ваете свой дебют?

- Становление любой орга-
низации – дело многослож-
ное. Полагаю, мы все-таки на-
чали неплохо, хотя сейчас я
вижу и просчеты, которых
можно было избежать. Теперь
отладкой нашего механизма и
займемся. А как же иначе, мы
работаем в чрезвычайных ус-
ловиях, стало быть, все наши
подразделения обязаны дей-
ствовать как часы – аккуратно
и слаженно. Думаю, нам это
вполне по силам.

Беседу вел
Владимир

РАТМАНСКИЙ

БЕГ С БАРЬЕРАМИ На очередном заседании
московского правитель-
ства, состоявшемся 25

апреля в столичной мэрии, об-
суждалась программа разви-
тия наземного городского пас-
сажирского транспорта. 

Свыше 70 процентов моск-
вичей пользуются обществен-
ным транспортом и все его бо-
левые точки испытывают на
себе. По словам выступавшего
на заседании руководителя Де-
партамента транспорта и связи
правительства Москвы Леони-
да Липсица, средние затраты
времени горожан на поездки
от дома до работы превышают
один час при нормативе в 50-
55 минут. Интервалы движе-
ния превышают нормативы в
полтора раза. 

- Вот почему  приоритетами
для нашей программы являют-
ся в первую голову необходи-
мость снижения для москви-
чей времени пребывания в пу-
ти, - заявил Леонид Моисее-
вич, -  повышение комфортно-
сти, увеличение уровня эколо-
гичности транспорта.

В частности, столичные
транспортники намереваются
за последующие три года при-
обрести 2720 новых автобусов
и 227 троллейбусов. Завер-
шить строительство Митинско-
го троллейбусного парка и ре-
конструировать Краснопрес-
ненское трамвайное депо, воз-
вести трамвайное депо в Бирю-
леве. Построить четыре новые
троллейбусные линии. Особое
внимание уделяется пилотному
проекту создания вдоль шоссе
Энтузиастов первой в городе
линии скоростного трамвая.
Возведению крупных транс-
портно-пересадочных узлов,

сопряженных с железнодорож-
ными линиями и станциями
метро. В настоящее время ве-
дутся работы по созданию или
проектированию такого рода
узлов в Тушине, Выхине и Ца-
рицыне. Наконец, уже в этом
году ожидается завершение
разработки проекта первой в
Москве выделенной полосы
для общественного транспорта
на Волоколамском шоссе. 

Одним из важнейших проек-
тов развития городской транс-
портной системы, заметил
председатель Москомархитек-
туры Александр Кузьмин, ста-
нет расширение Ленинградско-
го шоссе с выделением трех
полос в каждом направлении
для транзитного движения,
двух выделенных полос для об-
щественного транспорта и
крайних правых полос для дви-
жения на короткие расстояния
– внутрирайонных сообщений.

- В представленной програм-
ме немало здравых идей, - под-
вел итог обсуждения мэр сто-
лицы Юрий Лужков. – Суть, од-
нако, заключается в том, что
мы должны разработать целе-
вой системный документ раз-
вития наземного транспорта
столицы. Это касается и проб-
лемы увеличения скорости
движения общественного
транспорта, и обязательного
включения в транспортную си-
стему Московской кольцевой
железной дороги, и развития
потенциала водного транспор-
та. Гораздо активнее необходи-
мо внедрять рыночные принци-
пы деятельности перевозчиков.

Программа должна быть до-
работана в месячный срок.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

СРЕДСТВО ОТ БЕЗАЛАБЕРНОСТИ
ЭВАКУАТОР - 

В конце ноября в Москве появилось специализированное
предприятие «Городская служба по перемещению транс-
портных средств». Позади стартовые полгода деятельности
новой организации. Есть ли успехи, быть может, пора за-
няться работой над ошибками? Первые итоги функциониро-
вания нового предприятия в беседе с корреспондентом
«МС» подвел его руководитель Сергей ЛУКЬЯНОВ.
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ПРЕЖДЕ ВСЕГО!



Реконструкция водного стадиона
«Динамо» позволит проводить зна-
чительное число соревнований по
водному спорту, в том числе и «Фор-
мулу-1» на воде, заявил мэр Москвы
Юрий Лужков в субботу, 22 апреля, в
ходе посещения стадиона.

Комплекс работ по реконструкции
водного стадиона «Динамо» преду-
сматривает обновление главного
корпуса с трибунами, строительство
многофункционального офисно-
гостиничного комплекса, а также
возведение яхт-клуба с эллингами и
ресторана. Возможно, в этом месте
будет построен дворец спорта.

В воскресенье, 23 апреля, моск-
вичи отметили светлое Христово
Воскресение. Главные торжества
прошли в храме Христа Спасителя.
Пасхальную службу совершил Пат-
риарх Московский и всея Руси Але-
ксий II. Здесь, как и в других сто-
личных храмах, были зажжены све-
чи от Благодатного огня, достав-
ленного спецрейсом из храма Гроба
Господня в Иерусалиме.

Предстоятель Русской право-
славной церкви в своей празднич-
ной проповеди призвал верующих
подарить радость, свет и тепло ве-
личайшего праздника тем, кто сего-
дня страдает и одинок. 

СУББОТА,22.04

ИНФОРМ
БЮРО

ПАСХАЛЬНЫЕ
ТОРЖЕСТВА

ПОНЕДЕЛЬНИК,24.04

В Москве во вторник, 25 апре-
ля, открылся VIII международный
форум дорожников, коммуналь-
щиков и строителей - «Дорком-
экспо-2006». В рамках форума в
течение четырех дней будут дей-
ствовать четыре специализиро-
ванные выставки, посвященные
передовым разработкам в сфере
жилищно-коммунального хозяй-
ства и строительства, дорожной и
коммунальной техники, дорожно-
мостового хозяйства, городского
транспорта.

Выставочные экспозиции раз-
местились на двух площадках - в
Гостином Дворе и на Красной пло-
щади. Дорожную и коммунальную
технику здесь покажут в действии. 

Организаторами выставки вы-
ступили правительство Москвы,
Министерство транспорта РФ, Фе-
деральное агентство по строи-
тельству и ЖКХ (Росстрой), Спец-
строй России.

«МС» - Интерфакс 
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ЗИМНЕГО СОДЕРЖАНИЯ. 
КОНКУРС «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК-2006» 

ВСТУПИЛ В СЛЕДУЮЩИЙ ЭТАП
факты и комментарии
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«ДОРКОМЭКСПО-
2006»

График пуска и работы столич-
ных фонтанов в нынешнем сезоне
утвержден распоряжением мэра
Москвы Юрия Лужкова, сообщили
в понедельник, 24 апреля, в город-
ской администрации. Все централь-
ные фонтаны откроются 29 апреля.
В частности, Театральный фонтан
будет работать ежедневно с 8.00 до
23.00, а по пятницам, выходным,
предпраздничным и праздничным
дням - до полуночи. Пушкинский
фонтан будет включен с 9.00 до
22.30, а по пятницам, выходным,
предпраздничным и праздничным
дням - до полуночи. Фонтан в ро-
тонде «Наталья и Александр» -
ежедневно с 8.00 до 22.00, фонтан
на Чистопрудном бульваре - с 9.00
до 22.00, фонтанный комплекс на
Поклонной горе - круглосуточно с
технологическим перерывом с 2.00
до 7.00 утра. Фонтаны в парке «Со-
кольники» будут работать ежеднев-
но с 10.00 до 22.00, а фонтан на
площади де Голля - с 9.00 до 22.00.

ФОНТАНЫ
ВЗОВЬЮТСЯ ПО
РАСПИСАНИЮ

-Вэтом году мы впервые, со вчерашнего
дня, стали приглашать москвичей к уча-
стию в субботнике через громкоговоря-

щую связь метрополитена. Такая же задача по-
ставлена перед Мосгортрансом: они это начали
делать на маршрутах автобусов, троллейбусов и
трамваев. Активность проявили и префектуры,
районные управы – развесили приглашения на
досках объявлений, на подъездах. И это не при-
зывы, а заверения о готовности предоставить
инструмент и посадочный материал всем жела-
ющим внести свою лепту в укрепление доброй
традиции – наведении порядка в городе. Так что
лопату с собой нести не нужно – ее вам предос-
тавит ДЕЗ...

Впрочем, и на совещании говорили в основ-
ном о подготовке города к летней жизни. И раз-
говор этот оказался весьма острым. Начало ему
положил отчет первого заместителя руководите-
ля Департамента ЖКХиБ Артема Цатурова, кото-
рый сообщил, что в жилищном фонде заверше-
на подготовка к весенне-летней эксплуатации.
По состоянию на сегодняшний день все округа
отчитались в выполнении запланированных объ-
емов работ. Подготовлено 29 тысяч строений –
100 процентов.

Но руководитель Мосжилинспекции Алек-
сандр Стражников усомнился в достоверности
отчета.

- Думаю, Артем Владимирович оговорился, за-
явив, что 100 процентов жилищного фонда под-
готовлено к весенне-летней эксплуатации. Мы
проверили 27277 жилых строений (90 процен-
тов). Помывка цоколей и фасадов выполнена на
81 процент; ремонт цоколей – на 69 процентов,
ремонт систем наружного водоотвода – на 69
процентов, ремонт отмостков – на 35 процентов. 

Доложил Александр Матвеевич и о результа-
тах анализа работы округов. Так, например,

пассивно ремонтируются цоколи в Хамовниках
– здесь план выполнен лишь на 10 процентов;
в Замоскворечье – на 20, в Мещанском районе
– на 35 процентов, в Басманном, Тверском,
Красносельском районах – на 5 процентов – са-
мый низкий показатель. Подобные примеры
руководитель Мосжилинспекции привел по
всем округам. В результате инспекторами за
неделю оформлено 512 предписаний, в 63 слу-
чаях применены меры административного воз-
действия.

Поддержал коллегу руководитель ОАТИ Иван
Ищенко. По его мнению, недорабатывают не
только коммунальщики, но и  энергетики по при-
ведению в порядок трансформаторных подстан-
ций. 

- Мы в течение недели проверили 1670 под-
станций и выявили 441 различного рода наруше-
ние, - сообщил Иван Сергеевич. -  Проверили
1429 ЦТП. На 411 выявили нарушения содержа-
ния внешнего вида. По промывке фасадов: за
два последних дня проверили 1996 объектов –
выявили нарушения на 513...

Подводя итоги совещания, Петр Аксенов не
преминул прокомментировать результаты семи-
нара по перепланировке квартир, проведенного
Мосжилинспекцией. В частности, оценивая со-
общение Александра Стражникова о том, что по
вине БТИ москвичи вынуждены по три месяца
ждать копии планировки квартир, Петр Николае-
вич сказал: 

- Безобразие! Хождение по мукам. Считаю,
что нужен режим, который бы исключил мыка-
нье людей по инстанциям. Человек должен
прийти к «одному окну» и получить все необхо-
димые документы быстро и без нервотрепки. За-
щита интересов москвичей – вот что для нас
главное...

Василий ДВОРЫКИН

Завершился первый этап
конкурса «Московский
дворик-2006», в ходе ко-

торого оценивалось зимнее
содержание дворовых терри-
торий столицы. Число участни-
ков конкурса год от года рас-
тет. Сейчас в нем участвуют
20694 дворовые территории,
25760 дворников, 563 микро-
района столицы, 539 подряд-
ных жилищно-коммунальных
организаций.

Зима выдалась суровой и
снежной. Тем не менее и такие,
можно сказать, экстремальные
условия не помешали многим
участникам конкурса обеспе-
чивать высокий уровень со-
держания вверенных им тер-
риторий. Городская конкурс-
ная комиссия определила пер-
вых победителей. Лучшими в
части зимнего содержания
признаны дворы по следую-
щим адресам: 3-я Фрунзенская
ул., д. 4 (ЦАО); Хорошевское
шоссе, д. 50, к. 1 (САО); Оло-
нецкий проезд, д. 18, к. 1
(СВАО); 16-я Парковая ул., д.
18 (ВАО); 2-я Вольская ул., д.
26 (ЮВАО); Лебедянская ул., д.
10 (ЮАО); ул. Строителей, д. 6
(ЮЗАО); Кастанаевская ул., д.
27, к. 5 (ЗАО); проезд Доне-
лайтиса, д. 25 (СЗАО); Березо-
вая аллея, д. 9 (ЗелАО). Непло-
хо обеспечивалось зимнее об-
служивание дворов ведомст-
венного жилищного фонда. Не

было у комиссии особых пре-
тензий к уборке снега с терри-
торий школ и детских садов,
больниц и учреждений культу-
ры.

- Мы с удовлетворением от-
мечаем активное участие жи-
телей в уборке снега с дворо-
вых территорий, - сообщил
«МС» председатель городской
конкурсной комиссии, началь-
ник ОАТИ Иван Ищенко. - Осо-
бенно отличились москвичи,
живущие в Задонском проез-
де, дом 22 в ЮАО, на улице
Академика Анохина, дом 13 в
ЗАО, в Неманском проезде,
дом 7, корпус 1 в СЗАО, а так-
же в корпусах 906 - 913 в Пан-
филовском районе Зеленогра-
да.

В то же время комиссия
предложила снять с участия в
конкурсе 209 претендентов по
номинации «Лучший москов-
ский дворик» и 237 - по номи-
нации «Лучший московский
дворник». Проверки выявили
чрезвычайно низкий уровень
работы дворников и, как след-
ствие, плохую очистку от снега
дворовых территорий. Стоит
заметить, что с каждым годом
конкурсная комиссия повыша-
ет уровень требований.

Первый этап завершен, с зи-
мой счеты закончены. Однако
успокаиваться рано, впереди
дел еще много.

Петр ПОЛЫНОВ

С ЗИМОЙ ПОКОНЧИЛИ 
МЫ СЧЕТЫ

ЗА ЛОПАТЫ, ЗЕМЛЯКИ!
Перед очередным оперативным совещанием Комплекса
городского хозяйства (21 апреля) к его руководителю
Петру Аксенову обратились журналисты с вопросом: что
делают работники жилищно-коммунальной сферы для
того, чтобы подвигнуть москвичей к активному участию в
субботниках?

Проблема перестройки и
перепланировки поме-
щений в жилых и нежи-

лых домах в городе Москве
стала главной темой общего-
родского семинара-совещания,
состоявшегося в четверг, 20
апреля, в префектуре Юго-За-
падного административного
округа. Семинар проходил в
рамках цикла мероприятий,
инициированных Комплексом
городского хозяйства Москвы.
В нем приняли участие пред-
ставители префектур, главы
районных управ и ДЕЗов, ра-
ботники ГУВД столицы. С док-
ладом перед собравшимися
выступил руководитель Госу-
дарственной жилищной комис-
сии г. Москвы Александр
Стражников.

В соответствии с Жилищным
кодексом РФ каждый гражда-
нин имеет право на улучшение
собственного жилья. Никто с

этим и не спорит. Но логично и
очевидно и то, что при улучше-
нии качества жилья одним гра-
жданином не должны страдать
другие. Согласитесь, что наше
с вами право не получить себе
на голову вдруг свалившийся
сверху бассейн с купальщика-
ми, тоже должно быть защи-
щено.

Вывод очевиден: соблюсти
баланс прав и интересов всех
граждан можно лишь строгим
регламентированием всех пе-
репланировок и перестроек.

Сегодня установлены чет-
кий перечень документов, по-

даваемых в заявке на проведе-
ние работ, и жесткий времен-
ной регламент выдачи разре-
шений, или аргументирован-
ных отказов. В каждом адми-
нистративном округе выделе-
но помещение по приему заяв-
лений в жилинспекцию, и ус-
тановлен единый порядок вы-
дачи разрешений в режиме
«одного окна», что значитель-
но упростило процедуру и со-
кратило реальное время на де-
лопроизводство. Как ни стран-
но, появились и недовольные.
«Оставшиеся не у дел много-
численные посредники про-

должают пугать граждан яко-
бы бесконечной волокитой», -
определил эту категорию гра-
ждан А. Стражников. Между
тем после нововведений более
половины уже осуществивших
«партизанскую» переплани-
ровку жителей решили ее до-
кументально узаконить. С на-
чала 2005 года органами жи-
линспекции принято свыше 34
тысяч заявлений на перепла-
нировку и перестройку поме-
щений и более 28 тысяч разре-

шений уже выдано, причем
время среднего прохождения
заявления составило около 9
суток при норме в 45.

Вместе с тем в судах сейчас
находится на рассмотрении
156 дел, связанных с наруше-
ниями при перепланировках и
еще по 437 делам вынесены
официальные предписания на
устранение нарушений в четы-
рехмесячный срок. На 2,5 мил-
лиона рублей наложено
штрафных санкций.

Особенно проблемными счи-
таются дома-новостройки, где
люди из-за многочисленных

строительных недоделок не
могут получить полноценные
документы, необходимые для
подачи заявки на переплани-
ровку. Во многом именно по
этой причине из официально
сданных в 2005 году новостро-
ек  заселено лишь 50 процен-
тов. А 70 процентов домов сда-
ны по временной схеме тепло-
и водоснабжения.

В результате начинается то,
что в народе называют «голь на
выдумки хитра». Тарахтят дре-
ли и перфораторы, рушатся пе-
рекрытия, и отчаявшиеся
ждать люди сами приводят
свое жилье в соответствие с
собственными представления-
ми о прекрасном. Не отдельная
квартира, а порой и целый дом
мало-помалу превращается в
пчелиные соты из несанкцио-
нированных ходов и дыр. Есте-
ственно, лишенная всех инже-
нерных расчетов постройка в
любой момент рискует попро-
сту завалиться, причем с самы-
ми непредсказуемыми послед-
ствиями.

- Необходимо срочное при-
нятие закона города Москвы
«О проживании в многоквар-
тирных домах», - резюмировал
А. Стражников.

Александр 
ЧУДАКОВ

НЕ ЗНАЧИТ РАЗРУШАТЬ

Стремление к эксклюзивности собственного жилья порой
приводит к тому, что аки гаубичным снарядом разворотят
капитальную стену для устройства симпатичной арочки или
объединят пару комнат под домашний бассейн. А так как
«академиев» абсолютное большинство доморощенных зод-
чих не кончало, то архитектурно-строительные экзерсисы
порой приводят к последствиям самым плачевным.
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ВЮго-Восточном округе три дома ребенка.
Только за прошлый год в них поступили 137
детей. За последние три года усыновили

279 ребят, причем лишь 67 нашли новую семью
на родине, остальные уехали за границу.

Можно рассуждать о причинах сиротства, вы-
ражать недоверие зарубежным приемным роди-
телям, причины для этого, к сожалению, есть.
Однако дети, которые воспитываются в сирот-
ских учреждениях, не всегда отличаются отмен-
ным здоровьем и безупречной родословной. Есть
дети-инвалиды, нуждающиеся в протезировании,
дорогостоящем лечении. За границей приемных
родителей не страшит перспектива долго и доро-
го лечить малыша, подбирать развивающие ме-
тодики, посещать психотерапевта, наверстывать
упущенное в образовании. А в России многие
женщины имитируют беременность, скрывают
даже от родственников, что ребенок приемный.

Такой малыш у нас нередко сталкивается с непо-
ниманием окружающего мира, жестокостью дру-
гих детей, «доброхотами», готовыми разъяснить,
что приемная мама бросит его так же, как родная.
Вряд ли это увеличивает число желающих стать
приемными родителями.

Префектура Юго-Восточного округа заняла не-
равнодушную позицию и через Интернет заня-
лась просвещением граждан в вопросах усынов-
ления, опекунства и патроната. Виртуальная стра-

ничка «Ищу семью» не банк данных, где можно
выбрать малыша по вкусу, а своеобразная шпар-
галка для людей, решившихся взять в семью ре-
бенка. Главная цель - рассказать людям, что усы-
новление в России - не утопия, а посильная зада-
ча для человека, принявшего осознанное реше-
ние. Чиновники из органов опеки - не враги, бю-
рократы и взяточники, а звено, без которого не
сложиться новой семье. Оформление докумен-
тов - не волокита, а защита прав ребенка.
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Вот уже восемь лет в
районе Коньково дей-
ствует общественный

совет по жилищно-комму-
нальному хозяйству. Ныне
совет работает при муници-
пальном Собрании. В его со-
став входят наиболее актив-
ные и подкованные в этой
сфере деятельности жители
района - старшие по домам и
подъездам, руководители
домкомов, председатели
правлений ТСЖ и ЖСК,

представители районной управы и ДЕЗа. Обсуждаются са-
мые разные вопросы - текущие и злободневные, мелкие и
глобальные. Совет может проанализировать работу лиф-
тов в конкретном доме. Или сосредоточиться на пробле-
мах, связанных с жилищным законодательством. Надо
было слышать, в сколь жарких дебатах проходило обсуж-
дение недавно принятого Жилищного кодекса и, в частно-
сти, положений, касающихся управления многоквартир-
ными домами, вопросов энерго- и  водосбережения.

Мы говорим о формировании системы самоуправле-
ния, об участии жильцов в управлении своими домами.
Мы говорим о необходимости повышения статуса тех же
домовых комитетов. Но ведь для этого нужно позаботить-
ся о выработке реальных механизмов их деятельности. К
примеру, использование приборов учета потребления теп-
ла, холодной и горячей воды  в домах дело чрезвычайно
полезное и выгодное. Итак, приборы установлены, а что
же дальше? Расход ресурсов и плата за эти ресурсы в от-
дельно взятой квартире не соответствуют реальному по-
ложению вещей. В одной квартире живет одинокая бабуш-
ка, в другой квартире, сданной вподнаем, где формально
зарегистрирован один человек, фактически проживают
десять торговцев с соседнего рынка. Однако начисления за
использованную воду в обоих случаях будут одинаковы -
расчет ведется по показаниям домового счетчика и делит-
ся пропорционально на количество зарегистрированных в
доме горожан. Это не стимулирует жителей бережно рас-
ходовать воду. Но ведь как раз домкомы, члены правлений
ТСЖ и ЖСК располагают точными сведениями о прожива-
ющих в доме. Пользуясь проверенной «домкомовской»
информацией, можно ликвидировать  несоответствия,
возникающие при оплате услуг. Это значительно бы повы-
сило статус домкомов в глазах жильцов.

Кстати, чтобы убедить горожан бережнее относиться к
энергетическим и водным ресурсам, надо и самих жиль-
цов снабдить информацией о реальном уровне потребле-
ния ресурсов. И для этого вовсе не обязательно задейст-
вовать средства массовой информации. Например, сведе-
ния об использовании той же воды в отчетном месяце (по
показаниям домовых приборов учета) по сравнению с
прошлым можно расположить на оборотной стороне еди-
ного платежного документа, выдаваемого ЕИРЦ кварти-
росъемщикам. В таком случае информация дойдет до ка-
ждого адресата и станет предметом для размышления.

Но даже в постановлении городского правительства о
мерах по стимулированию энерговодоснабжения в Моск-
ве лишь в самых общих чертах декларируется возмож-
ность домовых комитетов принимать участие в этой рабо-
те. Жаль, потому что члены домкомов - люди социально
активные. Своей оперативностью, заинтересованностью
они смогли бы существенно помочь властям. Полагаю,
необходимо специальным нормативным документом рег-
ламентировать механизм участия общественников в рабо-
те по ресурсосбережению, наделив их тем самым опреде-
ленными полномочиями.

Есть и еще одна, на первый взгляд не слишком значи-
тельная, но на самом деле весьма существенная преграда
эффективной работе домовых комитетов. Любое пред-
приятие, организация, начиная свою деятельность, обза-
водится мало-мальски пригодным офисным помещени-
ем. А где работать домкомам?

Наш район по большей части застроен 300 - 500-квар-
тирными домами. В каком помещении собирать общее
собрание дома? Сама по себе организационная работа по
проведению такого общего собрания требует немалых
усилий. Нужно, например, распечатать комплект доку-
ментов с повесткой дня будущего собрания. Горожане
должны выбрать способ управления своими домами - это
серьезная процедура, ее нельзя проводить, простите, на
коленках, кое-как. Где члены домового комитета будут пе-
чатать 500 комплектов документов? Что, им придется хо-
дить по квартирам и просить жильцов размножить эти
документы на ксероксах у себя на работе? Несерьезно.
Где обсуждать важные вопросы по подготовке собраний,
по выработке хозяйственной политики дома, коль скоро
жильцы берут бразды правления в свои руки? Собирать-
ся у кого-то дома, словно подпольщикам на конспиратив-
ных квартирах? 

Считаю, домкомовцев надо выводить из «подполья» и
подумать о том, где и как они смогут заниматься своей
важной работой. А в том, что их деятельность, энергия,
инициатива очень нужны городу, вряд ли кто сомневается

Сергей ПОПОВ,
руководитель внутригородского
муниципального образования
Коньково, ЮЗАО

КОМИТЕТЫ
ВЫЙДУТ
ИЗ «ПОДПОЛЬЯ»

ДОМКОМЫ ЗАНИМАЮТСЯ НЕ САМООБСЛУЖИВАНИЕМ, 
А САМОУПРАВЛЕНИЕМ. 
ПОЭТОМУ У НИХ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ РАБОТЫ

ДЕТЕЙ НАХОДЯТ В ИНТЕРНЕТЕ
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На портале префектуры ЮВАО (WWW.UVAO.RU) открылась
новая рубрика «Ищу семью». Виртуальная страничка соеди-
нит одинокие сердца: поможет детям, оставшимся без родите-
лей, обрести полноценную семью, а взрослым, желающим по-
дарить тепло и любовь малышу, подсказать пути усыновления,
оформления опеки или патроната.

ВКосине прошло первое сов-
местное выездное совеща-
ние Москомспорта и префек-

туры Восточного административ-
ного округа. Главный вопрос пове-
стки дня - создание многофункци-
онального спортивного комплекса
на границе районов Новокосино и
Косино-Ухтомский. 

По словам префекта ВАО Нико-
лая Евтихиева, планируемый ком-
плекс уникален и не имеет анало-
гов в городе. На площади 32 га
разместятся велодром, теннисные
корты, бассейн с длинной водой,

крытый каток, физкультурно-оз-
доровительный комплекс, два
футбольных поля, мототрасса.
Уникальной будет и система упра-
вления комплексом: менеджмен-
том всех спортивных сооружений
займется единая управляющая
компания, которая возьмет ответ-
ственность за все вопросы жизне-
деятельности вверенных ей объек-
тов.

Спортивный комплекс появится
на участке в границах улиц Боль-
шая Косинская, Николая Старости-
на и Салтыковская. Территория на-
ходится в настоящий момент в ве-
дении агрофирмы «Косино», кото-
рая уже подтвердила готовность
уступить этот участок земли горо-
ду.

Создание крупного спортивного
комплекса радикально улучшит

ситуацию со спортивными объек-
тами в двух районах, находящихся
за МКАД. Кроме того, удобное тер-
риториальное расположение поз-
волит сделать этот комплекс дос-
тупным и для жителей районов
Вешняки и Ивановское, также ис-
пытывающих дефицит объектов
спортивно-оздоровительного на-
значения.

Андрей ФЕДОРОВ

Десять утра. Южный
речной порт, располо-
жившийся, естествен-

но, в Южном столичном
округе, принимал солнеч-
ные ванны. Неужели по-
везло с погодой? У прича-
лов, по-братски прижав-
шись друг к другу, замерли
первые восемь теплохо-
дов, открывающих навига-
цию. Они щеголяли в бело-
голубых нарядах и выгля-
дели празднично и опрят-
но. На берегу столпились
любопытные -  жители
близлежащих кварталов.
Они глазели на матросов в
парадной форме, с аксель-
бантами на груди, переми-
навшихся с ноги на ногу на
причале в ожидании тор-
жества. Коротая время, ма-
тросы и, простите, «матро-
ски» - были  и такие – уп-
ражнялись в бальных тан-
цах. Им сдержанно апло-
дировали. Рядом, одетые в
темно-синие форменные
мундиры и пилотки, вы-
строились курсанты и кур-
сантки Академии водного
транспорта. Курсантки в
пикантных юбочках при-
влекали особое внимание.
Коленки-то, коленки - что
солнечные зайчики. Весна,
однако...

Но вот на передний план
выдвинулся духовой ор-
кестр. Зазвучали фанфа-
ры. Матросы вынесли зна-
мя Столичной судоходной
компании. Курсантам ака-
демии – круглым отлични-
кам – вручили именные
сертификаты. Руководи-
тель Федерального агент-
ства морского и речного
транспорта Александр Да-
выденко поздравил со-
бравшихся с началом 73-й
навигации и сообщил, что
в прошлом году по реке
перевезли 1,2 млн. чело-
век. Что же, далее по пла-
ну следовала сюита на во-
де. Открывала навигацию,
естественно, пресса – теп-
лоход «Москва-88» со сто-
личными журналистами на
борту первым покинул
твердь земную. Мы отдали
себя во власть водной сти-
хии. Впрочем, река была
настроена вполне миролю-
биво. Морской болезнью
никто не страдал.

Начальник флота Сто-
личной судоходной компа-
нии Евгений Власов устро-
ил на борту судна неболь-
шую пресс-конференцию.

По его словам, в нынеш-
нем году горожан будут
обслуживать 32 теплохода
типа Р-51 «Москва», по-
ступивших в эксплуатацию
в конце 70-х годов. Многие
из судов в последнее вре-
мя подверглись серьезной
модернизации. Кроме то-
го, для ностальгирующих
по розовым временам
ушедшей юности сохраня-
ются семь теплоходов-ста-
ричков «Москвич» - «эмо-
чек», как ласково называ-
ют их речники. Так вот
именно они и есть речные
трамвайчики. Несмотря на
солидный возраст, эти су-
да уверенно бороздят во-
ды славной реки нашей.
Дело в том, что каждые
пять лет суда поднимают
на слив – на жаргоне мор-
ских, вернее, речных вол-
ков это значит поднять
судно на берег. Днище
очищают и красят антикор-
розийным составом. Впро-
чем, корпуса всех «эмо-
чек» заменены на новые.
Помимо этого флотилия
компании включает в себя
несколько двух-, трех- и
даже четырехпалубных ги-
гантов.

А вот с милой нашему
сердцу «ракетой» - гордым

быстроходным судном на
подводных крыльях –
вполне вероятно, мы вско-
ре распрощаемся навсегда.

- На «ракете» установ-
лен двигатель мощностью
900 лошадиных сил, - объ-
яснил Евгений Васильевич.
– За день работы этот про-
жорливый агрегат съедает
700-800 кг топлива. Между
тем судно рассчитано на 64
пассажира. Понятно, что
перевозки «ракетами» бы-
ли убыточными, но сохра-
нялись благодаря дотаци-
ям московского прави-
тельства. Однако извест-
ный вам Федеральный за-
кон № 122 запретил подоб-
ного рода дотации. Если в
прошлом году билет на
рейс «ракеты» из Северно-
го речного порта до Тиш-
кова стоил 80 рублей, то в
нынешнем году мы вынуж-
дены поднять плату за про-
езд ориентировочно до
150-200 рублей. Если по-
вышение тарифов оттолк-
нет пассажиров, «ракету»
придется снять с эксплуа-
тации.

Е. Власов добавил, что в
навигацию-2006 теплохо-
ды будут курсировать по
главному маршруту: Но-
воспасский мост – причал

Киевского вокза-
ла. В этом году бу-
дут организованы
и часовые круизы
от причала Во-
робьевы горы до
памятника Петру I
и обратно. На юге
Москвы функцио-
нирует маршрут
Марьино - Братее-
во - Коломенское.
На юго-западе –
из Строгина в Тро-
ице-Лыково. По
выходным речные
трамвайчики кур-
сируют от парка
культуры им.
Горького в Печат-
ники.

Пока Е. Власов снабжал
журналистов свежей ин-
формацией, погода все-та-
ки испортилась. Глядя на
солнышко, которое пяти-
лось в направлении угрожа-
ющего вида серо-черного
облака, так и хотелось крик-
нуть: «Не уходи, светило,
останься!» Солнце не слу-
шалось, небо серело, река
чуть забеспокоилась. Тем
временем наше судно обог-
нал теплоход «В. С. Уда-
чин», на котором в рейс от-
правились курсанты акаде-
мии. Курсанты, уходя в от-

рыв, подарили журнали-
стам множество воздуш-
ных поцелуев. Было прият-
но.

Кажется, всю жизнь
прожил в Москве, знаешь
ее вдоль и поперек, да и на
трамвайчике этом плавал
раз сто. А поди ж ты, глядя
чуть затуманенным, от-
страненным меланхолич-
ным взором на город с
борта тихоходного тепло-
хода, обнаруживаешь, как
красива и загадочна столи-
ца. В голову лезут стихо-
творные фразы. Вот Паве-
лецкий вокзал, стеклянный
купол Международного
дома музыки со скрипич-
ным ключом на макушке.
На другом берегу Крутиц-
кое подворье. Мосты, бар-
жи. Дремлет целая флоти-
лия маленьких мускули-
стых буксиров. Здесь, на
реке, совсем другая жизнь.
Иные запахи, иные ветра...

Небо совсем разреве-
лось. Упали первые холод-

ные капли, по воде побежа-
ли ровные круги. Э-ге-ге, на
этот раз наш кораблик обо-
гнал «музыкальный» теп-
лоход «Москва-1». Устро-
ившись на верхней палубе,
музыканты исполняли
марш «Прощание славян-
ки». Музыка кружила над
водой, в голове роились
романтические образы. А
вот и пункт назначения –
причал Киевского вокзала.
Берег встретил нас про-
ливным дождем. Кругом
вода...

Владимир
РАТМАНСКИЙ

НАВИГАЦИЯ-2006:
ШВАРТОВЫ ОТДАНЫ

СПОРТИВНЫЙ ОАЗИС ЗА МКАД

В пятницу, 21 апреля, официально открылась
навигация на Москве-реке.
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МГУ В ОГНЕ
Крупный пожар произошел утром в пятни-

цу, 21 апреля, в главном здании МГУ на
Воробьевых горах. Примерно в 5.30 стали

поступать звонки от очевидцев, наблюдавших,
как из окон 12-го этажа общежития вырывает-
ся сильное пламя.

Студенты, находившиеся внутри, сообщали о
плотном задымлении практически на всех эта-
жах сектора В. Из-за сильного дыма люди не
могли покинуть свои комнаты. Дым быстро
распространился и в соседние секторы.

На место пожара выехали несколько десят-
ков пожарных расчетов, сотрудники милиции,
несколько бригад «скорой помощи» и спасате-
ли. К 6 утра с 12-го,13-го и 14-го этажей здания
были выведены около шестисот человек. Еще
30 студентов были эвакуированы с крыши. Спу-
стя полтора часа пожарным удалось наконец
справиться с огнем.

Горел центральный лифтовой холл. Площадь
пожара составила 250 квадратных метров. По-
жару была присвоена 3-я степень сложности.
Пострадали семь человек. Четверо из них были
госпитализированы с ожогами различной тя-
жести, одному медицинская помощь была ока-
зана на месте. Два человека погибли. Причины
пожара устанавливаются.

Елена КАШИНА

МЕНЬШЕ
ТОНАРОВ,
БОЛЬШЕ
ДЕТСКИХ КАФЕ

Впредстоящий весенне-летний сезон на
территории ЦАО будет действовать 2439
торговых объектов, в том числе 988 пере-

движных и мобильных, 804 лотка, 647 летних
кафе и 490 точек, реализующих социально зна-
чимые товары - хлеб, молоко, овощи, фрукты и
т.д. Об этом шла речь на состоявшемся недав-
но заседании коллегии префектуры округа.

Более жесткие требования предъявляются в
этом году не только к внешнему виду объектов
потребительского рынка, но и к благоустройст-
ву прилегающей территории, в том числе к озе-
ленению.

Префект ЦАО Сергей Байдаков подчеркнул,
что количество тонаров на улицах не должно
увеличиваться, поэтому новые разрешения на
их установку выдаваться не будут. Исключения
возможны по просьбам жителей лишь для объ-
ектов, торгующих основными продуктами пита-
ния, чтобы компенсировать недостаток соци-
альных магазинов шаговой доступности. Что
касается точек, реализующих алкогольную
продукцию, то здесь политика префектуры со-
стоит в том, чтобы число таких объектов умень-
шалось.

В пределах разумного будет увеличено коли-
чество летних кафе. Они не должны перегора-
живать тротуары, затрудняя движение пешехо-
дов. Кроме того, префект потребовал самым
жестким образом пресекать ситуации, когда
летние кафе не демонтируются по завершении
сезона. Те предприятия, которые допустили та-
кое нарушение в прошлом году, не получат раз-
решений на предстоящий сезон.

В числе приоритетов летнего сезона останут-
ся детские кафе. Префект поддержал главу уп-
равы Пресненского района Льва Моисеенко,
который предложил вести целенаправленную
работу по открытию детских кафе именно в тех
местах, где они больше всего необходимы - в
парках, скверах и т.д. Предварительный пере-
чень детских кафе, которые будут действовать
в округе летом, насчитывает 57 адресов. Одна-
ко не исключено, что их будет больше.

Петр ПОЛЫНОВ
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7лицом к лицу
СМОЛОДУ ВАЖНО БЕРЕЧЬ 

НЕ ТОЛЬКО ЧЕСТЬ, НО И ДОКУМЕНТЫ: 
ИМЕННО ОНИ ОБЕСПЕЧИВАЮТ 

БЛАГОПОЛУЧИЕ В СТАРОСТИ

Здесь можно найти и этот перечень доку-
ментов, необходимых для оформления усы-
новления, опекунства, патроната, главным
из которых является медицинское заключе-
ние. В разделе опубликованы медицинские
противопоказания, при которых претендо-
вать на роль усыновителя не приходится,
можно познакомиться с законами РФ и го-
рода Москвы, которые регулируют процес-
сы усыновления, опеки и патроната.

Сведения, размещенные в разделе «Ищу
семью», префектура ЮВАО получает от ор-
ганов опеки и попечительства муниципали-
тетов. В префектуре уверены: самый слож-
ный шаг - это не сбор справок и подбор ре-
бенка для усыновления, а принятие реше-
ния взять на себя ответственность за чью-то
жизнь, трезвая оценка своих сил и возмож-
ностей, осознание груза обязанностей, ко-
торые лягут на плечи родителя вместе с ра-
достью.

Ольга 
СОКОЛОВА
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В диспетчерской дежурили:
Е.Кашина, Н.Красова, О.Матвеева,
П.Полынов, В.Потресов, 
А.Чудаков,  В.Шумакова

Комментирует
эксперт отделения
«Сокол»
Корпорации
«ИНКОМ-
недвижимость» 
ЛЯПУНОВА Юлия
Сергеевна

Схема обмена кажется простой, но и в ней доста-
точно подводных камней. Итак, сначала нужно вы-
ставить на продажу собственную квартиру, найти
покупателя и получить за нее аванс. Затем подби-
раем жилье для себя. При этом нужно очень быст-
ро (пока цены не подскочили вверх) «застолбить»
выбранную квартиру, в свою очередь выплатив
аванс. Вот тут-то можно наткнуться еще на один
«камень». На рынке недвижимости по-прежнему
полно мошенников - как выяснить, в чистые ли ру-
ки вы отдаете ваши кровные? Как обезопасить се-
бя? Ведь вы рискуете очень крупной суммой денег.

Защитить свои интересы можно только тогда, когда
вы на 100% уверены в том, что все этапы сделки
контролируют квалифицированные специалисты.
Если обменом занимается опытный риелтор, вам
остается только объяснить, какой вы видите квар-
тиру свой мечты, а все остальное - дело професси-
оналов. Когда жилплощадь выбрана, специалисты
организуют проверку ее юридической чистоты.
Важно, чтобы среди собственников квартиры не
было временно выписанных лиц или возможных
наследников, не были нарушены права несовер-
шеннолетних и т.д. Следующий шаг - самый слож-
ный из всех - проведение и оформление сделки.
Риелтор арендует банковскую ячейку для взаимо-
расчетов и оформляет договор купли-продажи. За-
тем документы регистрируются в Главном управле-
нии Федеральной регистрационной службы по Мо-
скве, а вы в это время готовитесь к новоселью! 

Придя в корпорацию «Инком-недвижимость» от-
деления «Сокол», вы будете ограждены от ненуж-
ных проблем - мы возьмем их на себя. Ждем вас по
адресу: м. «Сокол», Ленинградский проспект, д. 68.
Телефон, по которому с 9.00 до 21.00 можно полу-
чить бесплатные консультации: 363-04-56

ВСЕ ЭТАПЫ ОБМЕНА

Тел. 363-04-56

По сведениям, полученным в пре-
фектуре ЦАО, централизованный пе-
ревод в другое место торговых точек,

размещавшихся прежде на этом рын-
ке, не планируется. Однако предпола-
гается осуществить ряд мер по орга-

низации торгового обслуживания го-
рожан, которые ранее пользовались
Басманным рынком. Эти меры преду-
сматривают, в частности, проведение
ярмарок по торговле сельскохозяй-
ственной продукцией. В дальнейшем
предполагается открытие в данном
районе продовольственных магази-
нов эконом-класса, а также предпри-
ятий бытового обслуживания.

«Я ветеран труда, имею ли я пра-
во на 50-процентную скидку на ле-
карства по рецепту врача?

Тамара МАРТЫНОВА,
район Левобережный, САО».

КАЖДЫЙ ВЫБИРАЕТ
ДЛЯ СЕБЯ 

Заместитель главы районной уп-
равы по социальным вопросам Ва-
лерий Перьков ответил на вопрос
пенсионерки так:

- Каждый год льготник имеет воз-
можность сам выбрать, что полу-
чить – социальный пакет или денеж-
ную компенсацию своих льгот. Если
автор письма получает социальный
пакет, то имеет право приобретать
лекарства по рецепту врача с 50-
процентной скидкой, если же она
получает ежемесячную денежную
компенсацию, то должна покупать
лекарства за полную их стоимость.

«В семье есть инвалид  второй
группы, он является собственником
двух из четырех долей квартиры. У
инвалида есть льготы на оплату ком-
мунальных услуг, отопления. Распро-
страняются ли эти льготы на всю
площадь квартиры и на всех членов
семьи инвалида?

Л. КРУПЫШЕВА, САО».

ПОМОЩЬ –
СТРОГО 
ПО АДРЕСУ

Специалист ЕИРЦ района Ховрино
Инна Осокина так ответила на воп-
рос читательницы:

- Льготы предоставляются именно
инвалиду, и 50-процентная  скидка на
отопление распространяется только на
две доли, которыми владеет льготник.

НЕ ВСЕ ОПОЛЧЕНЦЫ
РАВНЫ?

«В январе прочитал в газете, что защитни-
кам Москвы предназначена выплата в раз-
мере 450 рублей. Однако, когда пришел в со-
бес, сказали: мол, вам не полагается. Обидно.
Даже труженикам тыла выплатили, а вот до-
бровольцев-ополченцев обошли... А ведь нас,
семнадцатилетних пацанов, распустили толь-
ко в январе 1942 года.

Александр ЗИНЕЕВ, Зеленоград».
В Управлении социальной защиты населе-

ния ЗелАО пояснили, что в соответствии с по-
становлением столичного правительства дан-
ная выплата полагается нескольким категори-
ям граждан. В первую очередь награжденным
медалью «За оборону Москвы» - при предъя-
влении удостоверения на медаль им гаранти-
рована выплата. Труженикам тыла, проживав-
шим и работавшим на территории Москвы в
период с 22 июля 1941-го по 25 января 1942
года, для получения компенсации необходимо
предъявить трудовую книжку или архивную
справку, подтверждающие этот факт.

Однако не все защищавшие Москву и рабо-
тавшие в тылу в те далекие годы получили
медаль. Тем не менее им тоже полагается вы-
плата в случае предъявления справки из рай-
военкомата о зачислении на службу. По сло-
вам сотрудников Управления соцзащиты Зе-
лАО, А. Зинеев предъявил лишь справку о мо-
билизации. А в ней не указано, куда он был
мобилизован и когда...

ВМЕСТО РЫНКА - ЯРМАРКА
«Предусмотрен ли централизованный перевод в другое место торговых

точек, которые размещались ранее на Басманном рынке?
Элла СААКЯН, ЦАО».

Специалист Департа-
мента социальной защи-
ты населения Москвы

Елена Орлова ответила на
этот вопрос так:

- В соответствии с Зако-

ном РФ «О социальной за-
щите населения» инвали-
ды второй группы пользу-

ются 50-процентной скид-
кой на оплату жилищных
и коммунальных услуг, но
только в том случае, если
квартира находится в му-
ниципальной собственно-
сти. Автор письма являет-
ся членом ЖСК и собст-
венником квартиры, поэ-
тому на него эта льгота не
распространяется.

Как пояснили «МС» в отделе
строительства управы района Се-
верное Тушино, никаких изменений
в маршруте автобуса № 88 не пред-
усматривается. Строящийся Мест-
ный проезд, который соединит от-
резки улицы Вилиса Лациса от до-
ма 25 до дома 31,  предназначен
для проезда личного транспорта.
Жителям не придется объезжать

вокруг, по улице Героев-Панфилов-
цев, стоять на светофорах и в проб-
ках. Хотя, возможно, в будущем и

будут какие-то изменения в авто-
бусном маршруте, поскольку посту-
пает много просьб от жителей.

В Департаменте со-
циальной защиты насе-
ления г. Москвы «МС»
сообщили, что с начала
текущего года вступил
в силу Закон города
Москвы № 60 от 23 ноя-
бря 2005 года «О соци-
альной поддержке се-
мей с детьми в городе
Москве». В этом доку-
менте обобщен весь
комплекс мер социаль-
ной поддержки семей с
детьми. Это денежные
выплаты, натуральная
помощь, льготы, соци-
альное обслуживание
за счет бюджета горо-
да. В сферу действия
закона включены раз-
личные категории се-

мей, в том числе и мно-
годетные.

В Москве многодет-
ной признается семья,
имеющая трех и более
детей (в том числе усы-
новленных, а также па-
сынков и падчериц) в
возрасте до 16 лет, а
также в возрасте до 18
лет, если они обучаются
в образовательных уч-
реждениях, реализую-

щих общеобразова-
тельные программы. По
всем вопросам назначе-
ния и выплаты ежеме-
сячных и ежегодных
компенсационных вы-
плат многодетным
семьям следует обра-
щаться в районные уп-
равления социальной
защиты населения
г. Москвы по месту жи-
тельства.

«Будут ли сносить или реконструи-
ровать наш дом 14/38 по улице Суда-
кова?

Надежда ЯКОВЕНКО, ЮВАО».
Ответ на этот вопрос «МС» получи-

ла в секторе строительства управы
района Люблино:

- В адресном перечне домов, под-
лежащих сносу или реконструкции до
2007 года, интересующее вашу чита-
тельницу строение не значится. Какие
дальнейшие действия будут предпри-
няты относительно этого дома, пока
неизвестно.

«Я инвалид второй группы по общему заболеванию. С января значительно воз-
росла плата за техническое обслуживание и эксплуатацию жилья. Есть ли у меня ка-
кие-то льготы на этот вид  жилищных услуг, если я проживаю один в однокомнат-
ной квартире в ЖСК?

Анатолий КОМАРОВ, Новокосино, ВАО».

ЛЬГОТЫ ТОЛЬКО ДЛЯ НАНИМАТЕЛЕЙ

ПРОЕЗД МЕСТНОГО МАСШТАБА
«Пустят ли автобус по новому строящемуся проезду в районе улицы Ви-

лиса Лациса?
Евгения КРОТОВА, СЗАО».

ТРЕТИЙ - НЕ ЛИШНИЙ
«Скоро в нашей семье появится третий ребенок.

Можем ли мы рассчитывать на социальную под-
держку как многодетная семья? И куда мы должны
обратиться?

Оксана ЗВОНАРЕВА, ЦАО».

В СПИСКАХ НЕ ЗНАЧИТСЯ

«Каков порядок эвакуации бро-
шенных во дворах хозяевами ста-
рых автомобилей, которые мешают
проезду, да и просто портят внеш-
ний вид дворов?

Е. АНИСИМОВ, СВАО».
На вопрос читателя «МС» ответил

руководитель ДЕЗа района Бибире-
во Александр Казимирский:

- В подобных случаях мы стара-
емся реагировать оперативно. Дос-
таточно известить ДЕЗ о появле-

нии подобного автомобиля, и тех-
ники ДЕЗа повесят на него уведом-
ление с предписанием убрать ма-
шину. Одновременно с помощью
сотрудников милиции стараемся
установить личность  владельца.
Если же в течение месяца он так и
не объявляется, то машина эвакуи-
руется с территории в соответст-
вии с правилами, установленными
городскими властями, и утилизи-
руется.

КАК БОРОТЬСЯ С «АВТОБОМЖАМИ»?
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Добрый дядя управлять нашим домом
вместо нас не придет. Об это уведомил
участников конференции депутат Мос-

гордумы Сергей НИКИТИН. Государство по-
степенно уходит от управления и эксплуата-
ции жилищного комплекса, ведет работу по
созданию конкурентной среды в этой сфере.
И рано или поздно жителям все коммуналь-
ные заботы придется взять на себя. Именно с
низовых структур - ТСЖ, территориальных
общин, муниципальных собраний - предстоит
начать движение по пути реального реформи-
рования ЖКХ.

Жилищный кодекс предлагает небогатый
выбор вариантов управления домом. Один из
них - когда товарищество собственников жи-
лья оформляется в качестве юридического
лица и действует на полном самообеспече-
нии. Правление ТСЖ может состоять из
жильцов дома, но в него можно включать и
сторонних, наемных лиц.

Сама по себе эта форма самоорганизации
угрозы жителям не несет. Тем не менее перед
созданием ТСЖ следует хорошо продумать,
как построить механизм управления, систему
правоотношений собственников с правлени-
ем товарищества, с органами исполнительной
власти. Все-таки ТСЖ управляет довольно
сложным комплексом, включающим в себя
не только само здание, но и землю под до-
мом, придомовую территорию, инженерные
коммуникации. И за все это отвечает перед
собственниками жилья. Если неумело напи-
сать устав товарищества, если не наладить
надлежащий и постоянный контроль жителей
за председателем и правлением, можно очень
быстро прийти к финансовому краху. Даже и
собственных квартир можно лишиться:
«браткам», которые нынче захватывают про-
мышленные предприятия стоимостью в сотни
миллионов долларов, ничего не стоит «при-
хватизировать» ваш дом. Методы они най-
дут...

Надо очень осмотрительно брать на себя
бремя расходов по содержанию дома. Осо-
бенно если в нем давно не проводился капи-
тальный ремонт. Исполнительная власть обя-
зана его провести - ведь долгие годы вы оп-
лачивали все расходы по своей квартире, в
том числе и будущий капремонт. К сожале-

нию, новый Жилищный кодекс не предусмат-
ривает государственной компенсации жите-
лям расходов на ремонт дома. Московский
бюджет пока еще отчисляет деньги на капи-
тальный ремонт. А что будет завтра? Поэто-
му, создавая ТСЖ, действуйте с оглядкой.

Людям, которые отвалили солидные день-
ги за квартиру в новостройке, не слишком об-
ременительно заплатить тысячу-другую на
содержание председателя ТСЖ, бухгалтера и
обслуживающих работников. А каково тем, у
кого в доме смешанный состав жителей - и
собственники, и наниматели муниципального
жилья? Конфликты здесь нередки. Был чуть
ли не анекдотичный случай, когда в доме со-
здали ТСЖ, сняли его с муниципального ба-
ланса, а четверо жителей как ни в чем не бы-
вало продолжали платить за обслуживание
своих квартир... ДЕЗу, хотя он уже давно ни-
чего для них не делал.

Придомовую территорию тоже необходимо
оформить во владение ТСЖ. В противном
случае вам может грозить так называемая уп-
лотнительная, точечная застройка. Чиновни-
чья рать не преминет воспользоваться вашим
ротозейством, как уже воспользовалась, сдав
в аренду, а то и продав некоторые нежилые и
подвальные помещения. Тем самым по сути
произвела незаконный отъем собственности
жителей. Многие ТСЖ были лишены возмож-
ности зарабатывать средства для содержания
своих домов и оплату жилищно-коммуналь-
ных услуг. Поэтому Сергей Никитин посовето-
вал держать ушки на макушке, разумно под-
ходить к оформлению придомовой террито-
рии и общедолевого имущества в собствен-
ность товариществ. Хотя, похоже, овладение
ими тоже может вылиться в копеечку. Как
сказал депутат, налог на землю и недвижи-
мость - по предварительным прогнозам - мо-
жет достигнуть 1,5 - 2 процентов от их стои-
мости. По московским ценам это будут очень
даже приличные деньги.

Есть еще вариант: эксплуатировать дом с
помощью управляющей компании. Жители
многоквартирного дома до 1 января 2007 го-
да должны определиться, кому доверить ру-
ководство своим домом. Если они этого не
сделают, управляющую фирму назовет упра-
ва района. Но, если вникнуть, любая управля-

ющая компания представляет собой лишь
группу лиц, которая хочет получить прибыль.
Она будет создана для контрольно-организа-
торской работы. Станет ли управа района не-
сти ответственность за ее деятельность?
Вряд ли...

Самовластие управляющей компании мо-
жет достигнуть размеров ничем не ограни-
ченных. Что, если она решит обложить подъ-
езд итальянской мраморной плиткой или при-
винтить к двери подъезда метровые медные
ручки? Кто будет  за эту роскошь платить?
Конечно же, жители. Не будете платить - ос-
танетесь без квартиры. Причем вполне закон-
но - по суду. Расходы-то надо возмещать! Но
вообще-то управляющей компании работать с
одним домом нерентабельно. Значит, она по-
пытается объединить группу домов. Но сегод-
ня тем же самым занимается ДЕЗ, многажды
ругаемый нами, к которому мы тем не менее
постоянно обращаемся, и, кстати, не без ус-
пеха. Если, конечно, удается дозвониться до
диспетчера...

Предусмотрен в Жилищном кодексе и тре-
тий вариант - непосредственное самоуправ-
ление. То есть инициативная группа жителей,
буде таковая найдется, возьмет на себя
власть по дому и со всем на свете управится.
Правда, комплекс работ по управлению и об-
служиванию настолько  сложен и многогра-
нен, что местные власти вполне уверены:
«инициативщики» не потянут. А значит, им
можно опять-таки взять все заботы (и деньги)
на себя.

Как считает депутат Мосгордумы, есть и
четвертый вариант, который в Жилищном ко-
дексе не предусмотрен, но сам собой напра-
шивается: сохранить ДЕЗы, но уже под конт-
ролем жителей. Пока граждане платят нало-
ги, а государство никто не собирается отме-
нять, наверное, и систему ДЕЗов упразднять
рановато. Можно их, конечно, превратить в
частные предприятия и всякие там акционер-
ные общества, но кому это нужно? Худо-бед-
но, ДЕЗы сегодня свои функции выполняют.
Придут на их место коммерсанты - и что?
Разве что платить за жилищно-коммунальные
услуги мы будем много больше.

Можно ли улучшить качество работы 
ДЕЗов без удорожания стоимости работ по
обслуживанию зданий? Да, убежден Сергей
Никитин, если превратить их в коммунальную
службу нового вида, подконтрольную самим
жителям. Для этого надо создать обществен-
ные советы при дирекциях, которые бы име-
ли решающее право голоса по всем пробле-
мам местного жилищно-коммунального хо-

Появление домкомов в наших домах - это никакое не от-
крытие, не ноу-хау жилищной политики. Это хорошо
проверенная форма самоорганизации жителей. Ска-

жем, наш домком в микрорайоне Велозаводский действует
еще с тех пор, когда его полвека назад учредил профсоюзный
комитет АМО ЗИЛ.

Домкому тогда предоставили помещения для работы - око-
ло 120 квадратных метров. При нашем самодеятельном коми-
тете действовал товарищеский суд, которого местные хулига-
ны и дебоширы побаивались даже больше, чем обычного су-
да. Были у нас две народные дружины. Кстати, в состав дом-
кома входил участковый инспектор, а также заместитель дире-
ктора ДЕЗа (тогдашнего ЖЭКа) по воспитательной работе. Это
был довольно мощный управленческий кулак, способный ре-
шать проблемы жилищно-коммунального хозяйства на терри-
тории 13 домов. Тогда руководство ЗИЛа и местные власти ра-
ботали в тесном контакте и массу вопросов решали сообща.

ОБНОВЛЕНИЕ
ДОМКОМА

И сегодня наш домком продолжает выполнять функции
территориально-общественного самоуправления. Второе ро-
ждение домкомов в Москве было необходимо для реализа-
ции жилищно-коммунальной политики правительства столи-
цы, нового Жилищного кодекса. Появилось долгожданное
постановление об организации домкомов, расширении их
полномочий. Вышли в свет методические материалы по соз-
данию домкомов и их взаимодействию с органами местной
власти. Сегодня в Москве уже действует около 6500 домовых
комитетов. К сожалению, почти треть из них сформирована
чисто формально, практически бездействует. Стало быть, та-
кие возникли не по инициативе самих жителей, а для галочки
в отчете местной исполнительной власти. И пользы от них ни-
какой.

Для их нормальной работы необходимо разработать спосо-
бы организационно-финансовой поддержки. Делать это надо
на основании программ социально-экономического развития
районов. Только при этом условии домкомы смогут решать
проблемы, возникающие на их территории. Домовые комите-
ты смогли бы поучаствовать и в подборе управляющей орга-
низации, что сегодня очень актуально. Да и при выборе спо-
соба управления домами мы могли бы активно включиться в
это дело.

На мой взгляд, создание новых ТСЖ сдерживается, по-
скольку не решен вопрос оформления придомовой террито-
рии в их собственность. Кроме того, создание товарищества
на базе одного дома нерентабельно - практика это показала.
Мало того, домкомы при создании ТСЖ должны играть веду-
щую роль.

Есть у домкомов еще одна обязанность. Мало следить за
чистотой в подъездах, во дворах. Надо еще и принять на себя
роль отвечающего за все, что происходит в окрестностях до-
ма. Ведь в округе масса социальных учреждений, без которых
жители не могут обойтись - школы, детсады, поликлиники.
Например, рядом с нашими домами шло строительство тре-
тьего автокольца. Домком добился, чтобы в нескольких зда-
ниях поставили стеклопакеты. Это защитило жильцов от шу-
ма, способствовало сохранению их здоровья.

Кроме того, мы долгое время боролись за то, чтобы вместо
высоковольтной  линии у наших домов проложили подземный
кабель. Линия от наших домов проходит в 12-40 метрах. К тому
же поблизости находятся школы и детсады. Удалось добиться,
чтобы часть энергомоста спрятали под землю. Правительство
Москвы выделило на это 84 миллиона рублей. Есть проект про-
кладки подземного 800-метрового кабеля на месте ЛЭП.

Между прочим, это мероприятие выгодно и городу, по-
скольку высвобождается около 2 гектаров земли, где плани-
руется построить детский сад и многоместные автогаражи.

На месте детсада, некогда принадлежащего ГПЗ-1, было
предложено создать протестантский храмовый комплекс.
Мы, конечно, терпимы к различным религиозным убеждени-
ям, но жители посчитали, что здесь этот культовый центр не
слишком уместен. Лучше на этом месте восстановить детсад
и передать его школе № 462, где не хватает детских мест. Тем
более что на 1-й улице Машиностроения прогнозируется
строительство большого жилого и развлекательного компле-
кса площадью 72 тысячи квадратных метров. Там же будет со-
оружен подземный гараж на 1200 машин. Так что социальную
сферу надо срочно расширять.

Неподалеку от наших домов расположен Велозаводский
рынок. Цены на нем для жителей Южного и Юго-Восточного
округа были более-менее терпимыми. И вдруг в самый канун
8 Марта этот колхозный рынок, находящийся в администра-
тивном подчинении префектуры ЮВАО, был закрыт. Надо за-
метить, что руководство рынка по настоянию нашего домко-
ма организовало автостоянку, чтобы машины не торчали под
окнами наших домов. Это дало возможность установить нам
цветочные вазоны. Правда, потом кто-то умудрился увезти
семь вазонов, хотя весу в каждом более трех центнеров. Но
нынче мы их поставим заново.

Так вот, накануне Женского дня Велозаводский рынок за-
крыли. Торговцев заставили покинуть его территорию. Жите-
лей это обеспокоило - где же «затариться» к празднику по не
слишком обременительным ценам? Не идти же в дорогие су-
пермаркеты. Люди пришли в домком с просьбой провести со-
брание-встречу. Ведь вокруг рынка проживает свыше 20 ты-
сяч жителей. И магазины поблизости уже исчезли. Домком
организовал это собрание. Пришло более 400 человек. При-
гласили мы представителей управы района, префектуры, уве-
домили ОВД района Южнопортовый. Они помогли нам в про-
ведении этой встречи. Рынок вновь открыли. Это я считаю
маленькой победой нашего домкома.

Словом, домком призван действовать не только для того,
чтобы подметать подъезды, но и бдительно следить за всем,
что происходит на его законной территории. И - отвечать за ее
благополучие, за благоденствие жителей.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома микрорайона

Велозаводский

Реформа ЖКХ:8
ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ «УПЛОТНИТЕЛЬНОЙ»
ЗАСТРОЙКИ, ЛУЧШЕ ВСЕГО ОФОРМИТЬ
ПРИДОМОВУЮ ТЕРРИТОРИЮ 
ВО ВЛАДЕНИЕ ВАШЕГО ТСЖ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

-Н адежда Владимировна,
такие отделы есть во
всех ДЕЗах? И если да -

чем они занимаются?
- В нашем округе такие отделы

действуют и при ДЕЗах, и при уп-
равах. Чем занимаемся? Создани-
ем ТСЖ и домкомов, передачей
домов в управление, подготовкой
общих описаний многоквартирных
домов. В общем, это постоянная
работа с людьми. Часто складыва-
ются ситуации, когда собственни-
ки помещений хотят взять управ-
ление в свои руки, но не знают, как
именно это сделать. Наша задача -

помочь им избежать ошибок, ко-
торые в коммунальной сфере мо-
гут обернуться серьезными из-
держками и дискомфортом. Не
случайно первоначальный срок
определения способа управления
домами был смещен законодате-
лем с 1 марта текущего года на 1
января 2007 года. Людям нужно
время, чтобы разобраться и по-
нять, какая форма управления в
наибольшей степени подходит к
конкретному дому.

- Наверное, вам хорошо извест-
ны настроения жителей, постав-
ленных сейчас в достаточно жест-

А ДНИ ИДУТ...

Некоторые положения нового Жилищного кодекса представляют собой настоящую голо-
воломку даже для профессиональных юристов. Но когда что-то непонятно в законе, сра-
зу возникают слухи, досужие размышления. Порой это выливается в протестные действия
вроде пикетов и митингов. Но не лучше ли попытаться с помощью знатоков избежать ло-
вушек и каверз, которые расставлены для нас неряшливыми законотворцами? Это и ре-
шили сделать организаторы недавней конференции из Ассоциации территориальных об-
щин и объединений Москвы.

ВТОРОЕ
Если говорить о реформировании системы
ЖКХ, то, пожалуй, нет сейчас темы более
обсуждаемой, чем переход к самостоятель-
ному управлению жильем собственниками
помещений. В очередной раз государство
задало своим гражданам непростую задач-
ку. Достаточно часто о путях реального во-
площения положений нового Жилищного
кодекса на страницах нашей газеты выска-
зываются руководители ТСЖ и других объе-
динений, гораздо реже - представители 
ДЕЗов. Чтобы восполнить наметившийся
пробел, предлагаем вниманию читателей
беседу с начальником отдела реформиро-
вания ЖКХ ГУП ДЕЗ Тверского района ЦАО
Надеждой КОРЧАГИНОЙ.
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ЧТОБЫ ЖИЛЬЦЫ АКТИВНО

УЧАСТВОВАЛИ В РЕФОРМЕ ЖКХ, 
ИМ НУЖНО КАК МОЖНО БОЛЬШЕ

ЧЕСТНОЙ, ОБЪЕКТИВНОЙ ИНФОРМАЦИИ
решения и мнения

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 25 апреля - 2 мая 2006

Впрочем, шла я на встречу с Владимиром Ев-
геньевичем, чтобы получить ответы совсем
на другие вопросы – о реализации тех поло-

жении Жилищного кодекса, которые касаются со-
здания органов самоуправления в многоквартир-
ных домах и выбора управляющей компании. Но
оказалось, что и эта тема, и национальный проект
«Доступное жилье» - аспекты одной проблемы, а
именно - внедрение экономически обоснованных
механизмов реального реформирования ЖКХ. По-
тому что, как убежден Владимир Котов, реформа
начинается не в кабинетах чиновников, а в головах
людей. Если они поймут, что являются главным
субъектом реформы, то реформа двинется в нуж-
ном направлении, а доступное, комфортное жилье
станет реальностью.

- Владимир Евгеньевич, это какой-то особенный
квартал в районном жилищном фонде?

- В том-то и дело, что это типичный квартал - с
разными домами, с далеко не новыми коммуника-
циями, с очень разным по социальному составу на-
селением. Есть, пожалуй, лишь одно обстоятельст-
во, которое и позволило выделить его в качестве
экспериментальной площадки, - дом № 32 по ули-
це Мишина. Совместно с ТСЖ управа разработала
пилотный проект капитального ремонта и реконст-
рукции этого дома на средства собственников.
Вышло специальное распоряжение правительства
Москвы «О разработке проектной документации на
капитальный ремонт и реконструкцию с надстрой-
кой дома № 32 по улице Мишина», проект поддер-
жан не только на всех уровнях городской власти,
но и находится на особом контроле у депутата Гос-
думы Сергея Осадчего.

Всю работу с населением квартала мы условно
разбили на два этапа. Сейчас завершается первый:
в трех домах созданы ТСЖ, в десяти избраны до-
мовые комитеты. В состав домовых комитетов во-
шли люди, уже заслужившие доверие большинст-
ва, – это старшие по домам и подъездам.

- А комитеты действительно смогут принимать
ответственные решения - например, по выбору уп-
равляющей компании? Опыт других районов пока-
зывает, что, как правило, местные чиновники не
хотят видеть на своих территориях посторонние
управляющие компании, кроме родных ДЕЗов...

- У нас по-другому. Во-первых, если мы хотим
подключить к реформированию ЖКХ само насе-
ление, то нужно дать людям как можно больше
честной, объективной информации. Мы регулярно
встречаемся с людьми, только в этом году прове-
ли 11 таких встреч, 13 раз выступали в районной
газете и постоянно – по кабельному телевидению.
Однако должен признаться, что 95 процентов на-
селения и сегодня ничего не знают и не хотят
знать о Жилищном кодексе, ничего не хотят ме-
нять. Потому что жить по ЖК – это брать на себя
ответственность, принимать самостоятельные ре-

шения. Более эффективный способ убеждения и
просвещения – не словами, а делами. Поэтому уп-
равляющая компания, которая будет себя предла-
гать в качестве альтернативы ДЕЗу, не посторон-
няя, а хорошо известная в районе и надежная –
ООО «ИВА-XXI». Мы поддерживали и пестовали
эту одну из первых частных компаний по эксплуа-
тации и ремонту жилья. Она на глазах жителей
района год от года росла, работала все лучше. Се-
годня у нее отличная техническая и материальная
база, квалифицированные кадры, она получила
разрешение на оказание услуг по управлению жи-
лищным фондом, в ней есть специалисты по упра-
влению. Примерно 40 процентов домов района хо-
тят видеть именно «ИВУ» своей управляющей
компанией. Пока же ей будет отдан наш экспери-
ментальный квартал.

- Но готовы ли сами жители, где избраны домо-
вые комитеты, заключать договоры с управляю-
щей компанией? Есть ли у них, например, техниче-
ское описание дома, общего имущества, необходи-
мые приложения к такому договору?

- Осталось сделать техническое описание пяти
последних домов...

- Вы говорили о двух основных этапах, но рас-
сказали только о первом, на котором происходит
выбор формы жилищного объединения и управля-
ющей компании. А что потом? И какова связь с
проблемой доступного жилья?

- Сначала дома должны объединиться в террито-
риальную общину самоуправления – ТОС. Если зе-
мля внутри квартала будет закреплена за общиной
(а федеральное законодательство позволяет сде-
лать это уже сегодня), это объединение и позволит
решать проблему. Как это сделать практически, и
показывает наш пилотный проект. В реконструиру-
емом доме по себестоимости, то есть в несколько
раз дешевле, чем на московском рынке жилья, лю-
ди получают прекрасные квартиры.

- Но ведь не все смогут заплатить даже мини-
мальную цену...

- У них есть другой путь – встать в очередь на
получение бесплатного жилья. Но практика по-
казывает, что люди готовы хоть сегодня инве-
стировать свои деньги в строительство жилья -
в разумных пределах, конечно. У них нет воз-
можности бросить или продать свою старую
квартиру и купить новую, получше, но запла-
тить за реставрацию, расширение существую-
щей жилплощади они могут. Дополнительным
преимуществом они считают то, что остаются в
своем районе, даже в своем доме, и в этом же
доме будет жить молодое или, наоборот, стар-
шее поколение их семьи. Более того, они гото-
вы инвестировать средства и в строительство,
например, детского сада рядом с домом. И ес-
ли они убедятся на примере пилотного проекта,
что такая перспектива принесет им реальную
экономическую выгоду, не нужны будут ника-
кие слова.

Когда человек ощущает себя хозяином, он ве-
дет себя экономически более грамотно и даль-
новидно. Один из шести ТСЖ района, «Петров-
ско-Разумовский, 15», занял первое место в
районном конкурсе «Улучшаем свое жилище».
Собственники этого дома модернизировали теп-
ловой пункт. Они вложили свои средства, и не-
малые, зато теперь ежемесячно каждая семья
экономит на горячем водоснабжении по 300
рублей.

- То есть ваш квартал должен по сути дела
показать всему населению Савеловского рай-
она, что углубленное изучение Жилищного ко-
декса, активная позиция в создании ТСЖ и от-
ветственный выбор управляющей компании
экономически выгодно каждой семье?

- Надеюсь, так и будет.
Наталья КРАСОВА

зяйства. В конце концов, по Конституции Российской
Федерации обладателем власти является сам народ,
а не чиновники, которые призваны лишь исполнять
его волю.

Доктор наук, профессор, сопредседатель ассоциа-
ции территориальных общин и объединений  Кон-
стантин КУРБАКОВ согласился с ним: исполнитель-
ная власть должна ходить под законом, а не над ним.
Поэтому совет жителей - высший орган управления в
вашем доме. Управляться самим - это не только под-
метать подъезд, поливать цветочки на газоне и выгу-
ливать любимую собачку. Это решать социальные и
экономические вопросы содержания дома, двора,
окрестностей в соответствии с разумным понимани-
ем нынешней действительности, своих (и соседей)
интересов. А защитить их можно только коллективно
- в том же ТСЖ или территориальной общине. Было
бы еще лучше создать районные советы жителей. То-
гда конституционная вертикаль власти была бы вос-
становлена...

«Дружные сороки заклюют дракона», - привел
Константин Иванович китайскую пословицу. Она в се-
годняшней ситуации в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве вполне уместна: если жители не объединятся,
не сплотятся вокруг ТСЖ, территориальной общины
или хотя бы домкома, им не выстоять против чинов-
ничьего произвола. В то же время, подчеркнул К. Кур-
баков, никто не вправе загонять вас в ТСЖ - это дело
сугубо добровольное. Хотя без самоорганизации от-
стоять свои права будет очень сложно.

Виктор ШИРОКОВ

кие условия выбора. К чему они
склоняются в большей степени?
Хотят управлять сами, нанять ча-
стную компанию или предпочи-
тают остаться под крылом ДЕЗа?

- Мнения жителей раздели-
лись. Большинство склонно при-
нять в качестве управляющей
компании ДЕЗ. Связано это с
тем, что рынок управления жиль-
ем еще не сформировался. Со-
лидные, хорошо зарекомендо-
вавшие себя компании пока в
большом дефиците. А в отноше-
нии новичков люди испытывают
определенные опасения: вдруг
это фирма-однодневка, которая
соберет деньги, а потом обанкро-
тится или исчезнет? Ведь началь-
ная стадия внедрения рыночных
отношений во многих секторах
экономики сопровождалась у нас
массой негативных явлений. Лю-
ди это помнят и потому не спе-
шат расставаться с такой при-
вычной формой управления, как
ДЕЗ.

- Не только привычной, но и
часто поругиваемой...

- Это действительно так. Но
надо заметить, что претензии по
поводу тех или иных недостатков
чаще всего обусловлены недора-
ботками конкретных эксплуати-
рующих организаций, а не 
ДЕЗов. Мы понимаем, что здесь
сказывается стереотип, сложив-
шийся за многие годы: ДЕЗ за
все в ответе - и точка!

- Вы говорите, мнения жителей
разделились. А в каких пропор-
циях?

- Примерно одна треть жите-
лей намерена управлять жильем
посредством ТСЖ. В нашем рай-
оне около пятисот жилых домов.
В 52 из них к настоящему време-
ни товарищества созданы. Само-
стоятельное управление избрали
19 товариществ, остальные вы-
сказываются за привлечение уп-
равляющей компании - частной
или ДЕЗа.

- Давайте разберемся в этих
нюансах. Итак, возможны две
формы управления домом, где
уже создано ТСЖ?

- Совершенно верно. Первая -
это организация владельцами
помещений собственного домо-
управления и самостоятельной
эксплуатации принадлежащего
им недвижимого имущества. Эта
форма удобна и экономически
выгодна, если среди самих соб-
ственников есть люди, знакомые
со спецификой ЖКХ и способ-
ные организовать достойное об-
служивание дома. Но при этом
необходимы еще как минимум
юрист и бухгалтер. Целесообраз-
на такая форма самоуправления
в тех случаях, когда ТСЖ объеди-
няет несколько домов с боль-
шим числом жителей. Тогда воз-
можен наем профессионального
управляющего, который будет
работать под контролем правле-

ния товарищества. В этом случае
сумма расходов на содержание
персонала распределится между
большим количеством жителей
и окажется вполне приемлемой
для каждого. При этом упроща-
ется и система контроля за ис-
пользованием денежных
средств. У нас в районе, напри-
мер, такой путь выбирают в
больших домах-новостройках.

Другая модель состоит в том,
что ТСЖ заключает договор о
передаче части или всего комп-
лекса функций по управлению
домом ДЕЗу. В этом случае ТСЖ
осуществляет функции контроля
в отношении дирекции, что по-
вышает эффективность эксплуа-
тации и качество содержания
жилищного фонда. Кроме того,
по решению общего собрания
товарищество вправе проводить
дополнительные мероприятия по
улучшению комфортности про-
живания, которые не предусмот-
рены договором с ДЕЗом. Такая
форма удобна для ТСЖ, в кото-
рых создание собственного до-
моуправления экономически не
выгодно. 

Если ДЕЗу передана только
часть функций, товарищество
может работать одновременно с
несколькими организациями,
выбирая те из них, которые
предлагают менее дорогие, но
вместе с тем и достаточно высо-
кокачественные услуги. В дан-

ном случае товарищество про-
должает заниматься хозяйст-
венной деятельностью и само-
стоятельно рассчитывается по
заключенным им договорам.
Этот способ эффективно рабо-
тает в тех случаях, когда ТСЖ
имеет возможность самостоя-
тельно использовать арендо-
ванные товариществом у города
нежилые помещения и земель-
ный участок, получая за это до-
полнительные средства, кото-
рые можно направлять на повы-
шение качества проживания в
доме.

Возможна и третья форма:
ТСЖ заключает договор на об-
служивание непосредственно с
ремонтно-эксплуатационным
предприятием. В таком случае
все функции управления оста-
ются у товарищества, а взаимо-
отношения с РЭПом строятся по
схеме «заказчик - исполни-
тель», строго регламентирован-
ной договором.

- Все-таки вернемся к перспе-
ктивам ДЕЗов. Раньше или поз-
же полноценный рынок в сфере
управления жильем сформиру-
ется. Как вы думаете, смогут
ДЕЗы эффективно работать в
условиях реальной конкурент-
ной среды?

- Сложно с уверенностью го-
ворить, какие преобразования
нас ждут. Тем не менее до на-
стоящего времени ДЕЗы в ос-

новном справлялись со своими
задачами. Надеюсь, что так бу-
дет и дальше.

- В каких формах вы ведете
работу с жителями?

- Проводим собрания по мик-
рорайонам, приглашаем старших
по домам и подъездам, предсе-
дателей домкомов и представи-
телей инициативных групп граж-
дан. Как правило, в собраниях
принимают участие глава управы
района и его заместители. Если у
людей есть вопросы по поводу
создания или деятельности ТСЖ,
домкомов и т.д., они обращают-
ся и непосредственно в наш от-
дел. Мы даем необходимые ме-
тодические рекомендации, в по-
стоянном режиме ведем кон-
сультирование, помогаем со-
брать необходимые пакеты доку-
ментов. Кроме того, сотруднича-
ем с окружным управлением Де-
партамента жилищной политики
и жилищного фонда, где есть от-
дел самоуправления в жилищ-
ной сфере, а также с ГУП «Центр
поддержки объединений жите-
лей» префектуры ЦАО. Там тоже
оказывают помощь в решении
вопросов, касающихся ТСЖ.

- Сравнительно недавно в сто-
лице началось возрождение
домкомов. У вас в районе этот
процесс тоже идет?

- Конечно. В течение прошло-
го года и с начала нынешнего
сформировано 88 домовых ко-
митетов. Жильцы проводят соб-
рание, приносят нам протокол и
устав, а мы уже завершаем про-
цедуру оформления. Ведем
разъяснительную работу в мест-
ной печати, по телефону кон-
сультируем. Сейчас принято ре-

шение о том, что льготы, поло-
женные старшим по домам и
подъездам, распространяются
также на председателей и членов
домкомов. Что конкретно имеет-
ся в виду? Они освобождаются
от платы за вывоз мусора - по
ставке с одного человека. Не
платят они за обслуживание за-
пирающих устройств и домофо-
нов, а также за техническое об-
служивание социальной нормы
жилья из расчета 33 квадратных
метров. Должна сказать, что
домкомы активно участвуют в
конкурсе «Улучшаем свое жили-
ще». Если они занимают призо-
вые места, то получают средст-
ва, которые направляются на
благоустройство дворовой тер-
ритории и эксплуатацию дома -
на ремонт подъезда, дверей и
т.д. В прошлом году, например,
наши жители завоевали пять
призовых мест в окружном кон-
курсе и одно - в городском кон-
курсе.

- Реформа ЖКХ не сводится к
выбору тех или иных моделей
самоуправления. Как обстоят де-
ла на других ее направлениях?

- Идет активная работа по ус-
тановке водосчетчиков - и обще-
домовых, и квартирных. Что ка-
сается видеонаблюдения, то
именно у нас в районе в свое
время был реализован экспери-
ментальный проект в этой сфе-
ре. Теперь мы имеем достаточно
эффективную и централизован-
ную систему видеонаблюдения.
Решены вопросы адресной под-
держки граждан, нуждающихся
в жилищных субсидиях. В об-
щем, реформа идет...

Петр ПОЛЫНОВ

В Савеловском районе САО реализуется национальный про-
ект «Доступное жилье». Да, пока депутаты Госдумы и члены
Правительства РФ ищут подходы к решению этой важнейшей
социальной проблемы, в одном из кварталов района проект
уже обретает реальные очертания. Специалист районной уп-
равы Владимир КОТОВ дал мне возможность даже потрогать
его руками – поставил на стол небольшой макет: 13 многоквар-
тирных домов разных годов застройки – от 50-х до 2003-го. Вла-
димир Евгеньевич, дотрагиваясь до пенопластовых кукольных
копий, пояснил, где и что будет стоять в квартале после оконча-
ния его реконструкции. Но дело даже не в том, что он обретет
законченный и гармоничный облик, - как говорится, главное то,
чего глазами не увидишь.

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
РАЙОННОГО МАСШТАБА

ДЫХАНИЕ ДЕЗа
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Уборка города после зимы продолжается. Более
двух миллионов москвичей (примерно пятая
часть населения столицы) приняли участие в

двух прошедших субботниках. Их стараниями приве-
дены в порядок более 19 тысяч дворовых территорий,
очищены от мусора почти 15 тысяч гектаров газонов,
посажены тысячи деревьев и кустарников.

В этом году четко сработали все структуры Департа-
мента ЖКХиБ - грабель, метел, лопат, рукавиц и меш-
ков для мусора было предостаточно. Приглашения же-
лающим поучаствовать в уборке дворовых, школьных,
производственных территорий, парков культуры и от-
дыха звучали в метро, салонах автобусов. В подъездах
жилых домов были расклеены объявления, призываю-
щие граждан к участию в субботнике. И, как всегда,
впереди всех участников генеральной уборки города
шли коллективы предприятий, подведомственных Де-
партаменту ЖКХиБ: Мосзеленхоза, Мосводоканала,
Мосводостока, Москоллектора, «Доринвеста», «Гор-
моста», ОАО «Мосотис» и других. Такой подход еще
раз подтвердил старую истину: правильно организо-
ванное дело всегда дает желаемый результат.

В этом году проведение субботника частично совпа-
ло с большим православным праздником - Пасхой. По
мнению корреспондентов «Московской среды», в про-
шедшие выходные сотни тысяч москвичей готовились
к проведению пасхальных торжеств - пекли куличи,
освящали в храмах пасхальные яства. Так что празд-
ник получился двойным.

О том, как прошел очередной общегородской суб-
ботник, - в репортажах наших корреспондентов.

Анатолий ЕМЕЛЬЯНОВ

10 Чистый город
ДЛЯ ОДНИХ СУББОТНИК – ДЕНЬ ПРАЗДНИЧНЫЙ,
ДЛЯ ДРУГИХ – ПРАЗДНЫЙ. 
ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ! 
ВПРОЧЕМ, ОНА ВЕСЬМА НАГЛЯДНА

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

-Слышите, земля просыпает-
ся! - седовласый человек
мял в руках ком земли. –

Юрий Алексеевский, - представился
он. – Живу в здешних местах свыше
тридцати лет. И за свою жизнь, на-
верное, посадил уже целую рощу...

...Западный округ Москвы, район
Тропарево-Никулино. Здесь, упира-
ясь в узкую, но оживленную улицу
Академика Анохина, начинается Тро-
паревский лесопарк. Рядом громоз-
дятся дома, за ними протянулся Ле-
нинский проспект.

- Вы же понимаете, как важно
поддерживать этот лесной массив в
добром здравии! - в круговерти за-
бот встретила нас хозяйка, замести-
тель директора лесопарка Елена Гав-
рикова. – Субботники – и тот, что
прошел неделю назад, и нынешний –

для нас очень большая подмога. По-
смотрите, в прошедшую субботу
здесь посадили елочки – вот они,
крохи, на солнышке греются. А нын-
че закладываем дубраву. Саженцы
отменные, выращены в местном
Юго-Восточном спецлесхозе. Дел
невпроворот!

Елену Львовну в самом деле рва-
ли на части. Десять утра, а народ
уже работал в охотку, что называет-
ся, не разгибаясь. Природа грезила
весной: теплое солнышко соперни-
чало с прохладным озорным ветер-
ком. Праздношатающихся не было.
Бравые парни в оранжевых спецов-
ках – дезовские трудяги -  везли на
тачках землю. Неподалеку орудова-
ли лопатами сотрудники лесопарка в
зеленых комбинезонах. По всему пе-
риметру поляны, где высаживались
деревья, пестрели яркие куртки сту-
дентов и школьников, молодых спе-
циалистов Департамента природо-
пользования Москвы, местных жи-
телей. Знакомое лицо: Олег Газма-
нов, облаченный в короткую ярко-
желтую кожаную куртку, приветливо
помахал рукой – мол, поработаем!

Тропаревский лесопарк раски-
нулся на площади  в 300 гектаров на
территории Западного и Юго-За-
падного столичных округов. Нынче
это особо охраняемая природная
зона. Дубраву заложили на самой
границе лесопарка. По словам Еле-
ны Гавриковой, в ходе субботника
будет посажено 115 черешчатых ду-
бов и 1400 кустов боярышника. Че-
решчатый, или обыкновенный, дуб
растет медленно, но возмужав, пре-
вращается в 40-50-метрового кра-

савца-атлета. Эти деревья живут до
500 и более лет. 

- Знаете, я гуляю в этих лесах почти
каждый день,  - заметил Юрий Алексе-
евский, к которому мы вновь подо-
шли, обратив внимание на то, как неж-
но он поглаживает молодые деревца.
– Здесь живет несколько 200-летних
дубов, представляете? Возможно, они
видали Наполеона, Пушкина, Льва
Толстого. Говорите, замечтался? –
улыбнулся Юрий Леонидович.  - Мо-
жет быть, но мой отец был лесником.
Он вернулся с войны в июле 45-го. Я
тогда еще пешком под стол ходил, но
помню: посадил батя первую послево-
енную березку, заплакал, погладил ее:
«Ну вот и снова жизнь началась!»

Между тем работа кипела. Надо
сказать, организовали субботник
просто здорово. В одном месте ле-

жали специальные колышки для ук-
репления саженцев. Рядом стояли
ведра, тачки, тут же  - в избытке –
лопаты и грабли.

- Ребята, небось неохота было
вставать в выходной спозаранок? –
это мы столкнулись с группой ожив-
ленно щебетавших подростков.

- А нам не впервой! - дружно за-
смеялись они. – Мы уже опытные...

- Да, они уже опытные, - подтвер-
дила сопровождавшая ребят учи-
тельница биологии 126-й столичной
школы Ольга Иселкова. – Наша шко-
ла экологического направления. Суб-
ботники для нас – дело привычное. И
весной, и летом мы постоянно уха-
живаем за Тропаревским лесопар-
ком. Иногда, правда, перед детьми
стыдно - когда мы после очередных
выходных собираем в лесу по не-
скольку десятков мешков мусора.
Смотрят школьники, как взрослые
«напраздничали», – головами кача-
ют. Я уверена: наши  ребята к приро-
де всегда будут относиться бережно.

-  Лужков приехал! - вдруг послы-
шались голоса. Действительно, на
субботник приехали мэр столицы
Юрий Лужков, первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руко-
водитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов, другие ответ-
ственные лица.

Юрий Михайлович привычным
жестом взял в руки лопату.

- Олег, помогай, - приветствовал
он Газманова. Певец осторожно взял
саженец. Вместе с Лужковым они
опустили в ямку деревце с большим
комом земли. Петр Николаевич стал
закапывать молоденький дубок. Мэр
утрамбовал грунт. Принесли воды,
обильно полили саженец.

- Расти-то будет, Юрий Михайло-
вич?

- Конечно, славное дерево,  - от-
кликнулся на вопрос журналиста
Лужков. – Да и рука у меня легкая. А
в городе дубов пока мало. Непра-
вильно!

- Юрий Михайлович, мы с вами
дубы в Серебряном Бору сажали, -
вмешался Газманов.

- Нет, Олег, в Серебряном Бору мы
с тобой сажали сосны. Они там хо-
рошо приживаются. А дубки мы вы-
саживали в Шереметьевском парке.

- А на столичных субботниках в
этом году горожане, на ваш взгляд,
также были активны?

- Судите сами, - отвечал градона-
чальник, - 15 апреля в субботниках
участвовало свыше миллиона чело-
век. 22-го ожидаем примерно столь-
ко. Зима выдалась суровая, и людям
хочется привести свое жилье, дворы
в порядок. А дерево посадить – это
же радость, доброе дело на многие-
многие годы...

Владимир РАТМАНСКИЙ

Сотрудников Объеди-
нения администра-
тивно-технических

инспекций в этот день
можно было встретить в
Лужниках. Даже беглого
взгляда достаточно, чтобы
понять: точкой приложе-
ния своих сил они выбра-
ли самый, пожалуй, запу-
щенный участок на терри-
тории комплекса. Еще не-
давно здесь, поблизости
от Дворца спорта, стояли
несколько ветхих соору-
жений, включая трибуны и
городошную площадку.
Ранней весной их снесли,
после чего остался разво-
роченный грунт с массой
кирпича, бетонных облом-
ков, ржавых труб, древес-
ного хлама. Потому и по-
требовалась для зачистки
территории солидная тех-
ническая поддержка в ви-
де погрузчика и тяжелого
самосвала.

Вот что рассказал на-
чальник ОАТИ Иван
Ищенко:

- Сегодня сюда пришли
75 наших сотрудников. Но
значительная часть инспе-
кторов сейчас находится в
округах, оценивая качест-
во проводимых работ. Мы
не случайно взялись имен-
но за эту территорию. В
этом году Лужники отме-
чают свое 50-летие, и  го-
родская комиссия по про-
ведению конкурса «Мос-
ковский дворик-2006»
именно Лужники опреде-
лила в качестве финально-
го объекта. Здесь прило-

жат силы все столичные
округа. Должен сказать,
что и я, и все наши сотруд-
ники всегда с хорошим на-
строением выходят на та-
кие работы. Считаю, что
при любых обстоятельст-
вах мы сохраним тради-
цию субботников. Это же
наш город, мы в нем жи-
вем. 

Руководитель одного
из отделов ОАТИ Надежда
Филина пришла в Лужни-
ки с дочерью Татьяной и
пятилетней внучкой Вале-
рией.

- Первый раз вышли вот
так, все вместе, - говорит
Надежда Владимировна. -
Я люблю субботники. По-
работать два-три часа на
свежем воздухе - это ни
для кого не проблема, осо-
бенно когда погода пре-
красная и все хорошо ор-
ганизовано. Потом очень
приятно смотреть на ре-
зультат - чистый,  ухожен-
ный город. Понимаешь,
что время и силы потраче-
ны не зря.

Неподалеку мы встрети-
ли студентов Московской
финансово-юридической
академии, которые про-
гребали газоны вокруг
теннисного корта. В их
числе была Людмила Теп-
лова.

- Вместе с однокурсни-
ками я второй год участ-
вую в таком субботнике, -
говорит она. - Настрой у
всех бодрый, так что упра-
вимся!

Петр ПОЛЫНОВ

Среди многочисленных участников посадки
деревьев и уборки территории мое внима-
ние привлек мужчина спортивного тело-

сложения. На общем фоне его выделяли не-
обычно подобранные для таких работ белые
джинсы.

- Есче зэмэль добавъ, - обращался он к своему
напарнику.

Когда молодой куст сирени был посажен, я по-
дошла познакомиться. Необычный садовник
оказался генеральным директором московского
представительства «Кока-Кола ЭйчБиСи Евра-
зия» Демитрис Макавос. На вопрос, где он нау-
чился посадке растений, собеседник пояснил,
что вырос в Греции. Там, возле дома, огромный
сад, который он с родителям возводили своими
руками. 

Здесь Демитрис облагораживал территорию
возле завода. А поскольку предприятие граничит
с Новопеределкинским лесом, то и о его уборке
позаботились.

На субботник пришли и ребята из местных
школ № 1933 и 1018, детского центра социаль-
ной помощи «Доверие» и детского дома № 2.
Оказывается, они давно дружат с сотрудниками

фирмы. На заводе постоянно проводят экскур-
сии для школьников, руководство помогает дет-
скому дому в ремонте помещений и проведении
праздников с подарками для воспитанников.

Да и на субботнике без подарков не обошлось.
С первых минут каждому участнику выдали по
футболке с эмблемой компании. Но желающих
принять участие в уборке оказалось столько, что

400 маек оказалось недостаточно. А впереди
еще были соревнования, победителям которых
причитались призы.

Самое главное состязание – кто больше собе-
рет мусора. Лес поделили на участки. Каждая ко-
манда складировала мешки в своем секторе. На
все отводилось два с небольшим часа. Ребята не
покладая рук расчищали завалы мусора, листвы
и обломанных веток. Захваченные желанием по-
беды, они не думали об отдыхе. Призами за труд
стали музыкальный центр и суперсистема «кара-
оке».

Потом под открытым небом открылось летнее
кафе, в котором были вкусные, к тому же бес-
платные, обеды. В завершение состоялся матч
по баскетболу.

Ольга ПЕТРУСЕВА

СУББОТНИК БЕЗ ГРАНИЦ

Сокольники традиционно в дни субботни-
ков находятся под опекой студентов близ-
лежащих вузов - Российского государст-

венного социального университета, Академии
приборостроения и информатики. Их заботе
вверяется та лесная часть парка, которая начи-
нается за Митьковским полукольцом. Работают
ребята в основном вблизи улиц, расположен-
ных на окраинах лесного массива: Маленков-
ской, Большой и Малой Ширяевских, Большой
и Малой Лианозовских, а также около Лямин-
ского проезда и Богородского шоссе.

- Главным образом они собирают мусор. Со-
бирают на двоих мешков по пять мусора - и
парк чист. Остальное - сухие сучья пилят, под-
новляют скамейки – наши рабочие, - пояснила
заместителя директора парка по администра-
тивно-хозяйственной деятельности Ирина Кли-
мовская.

Несмотря на ранний час, парк, еще непригляд-
ный без листвы, был уже наполнен голосами,
музыкой. Полно велосипедистов, подростков на
роликовых коньках, молодых мамаш со своими
чадами. По влажным дорожкам курсирует паро-
возик с героями мультфильмов на крыше. Вме-
сте с малышами по парку катаются Чебурашка,
Попугай и Питон, Карлсон и Волк с Зайцем...

В стороне от центральной аллеи весь персонал
культурно-массового отдела парка прометает га-
зоны вокруг танцевальной площадки. К стволу
большого дерева поставлены большие черные
мешки с собранной листвой. Их число множится
с каждой минутой. 

Да и традиционный совместный обед, как
выяснилось, уже был  заказан....

А чистый парк уже солнечно улыбался на-
встречу первым отдыхающим.

Ольга МАТВЕЕВА

В районе Новопеределкино был проведен субботник на между-
народном уровне: благоустраивать территорию вышли даже
иностранцы...

СОЛНЦЕ В СТАРОМ ПАРКЕ

И ТРУДОМ, 
И ВЕРОЙ

ЛУЖНИКИ:
СТРАДА 
В КАНУН ЮБИЛЕЯ

ФОТОФАКТ

А на улице Академика Арцимовича (ЮЗАО)
двух субботников не хватило...

ТТТТ ЕЕЕЕ ПППП ЛЛЛЛ УУУУ     НННН АААА ВВВВ СССС ТТТТ РРРР ЕЕЕЕ ЧЧЧЧ УУУУ
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БУЛЬВАРНОЕ КОЛЬЦО – 

НЕ АРХИВНЫЙ ЗАПОВЕДНИК, А ЗЕРКАЛО, 
В КОТОРОМ ОТРАЖАЮТСЯ БЫТ И НРАВЫ

МОСКВЫ, ЕЕ НОВЬ И СТАРИНА
Лики столицы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

А сын пензенского вице-губернатора, извест-
ный проказник и балагур Копьев возьми да и
прилепи к ним эту присказку! И надо сказать, по-
смотреть здесь было на кого: на бульвар москви-
чи ходили каждый день. Купцы в немецком пла-
тье и нечиновный люд стояли рядами, не сбли-
жаясь с аристократией. Отставные военные фла-
нировали в панталонах из трико в обтяжку. А
вельможи – те чванливо прогуливались в крас-
ных камзолах, демонстрируя орденские знаки и
ленты, которые не снимали даже едучи в баню...

Первым появился в Москве Тверской бульвар,
засаженный исключительно березками. Но с при-
ходом Наполеона французы вырубили их на дро-
ва, а на фонарных столбах перед домом генерала
Римского-Корсакова были повешены жители, за-
подозренные в поджогах. С уходом врага бульвар
был обсажен липами, по сторонам расположи-
ли куртины с цветами, посреди бульвара по-
строили арабскую кондитерскую и поставили
скамейки. Позже к Тверскому прибавлялись
новые бульвары – Страстной, Петровский, Ро-
ждественский, Яузский, на них возникали бо-
гатые дома, гостиницы,  театры...

И все же  Бульварное кольцо – отнюдь не
архивный заповедник. Здесь и сегодня клю-
чом бурлит жизнь, и  по-прежнему нет в горо-
де места, более красноречиво отражающего
столичный быт и нравы, новь и старину. Давно
ли, кажется, нараспашку встал на Страстном
бронзовый Владимир Высоцкий – а с другого
конца бульвара уже взирает на прохожих ве-
личавый Сергей Рахманинов, словно вернув-

шийся из-за океанского далека к осиротевшему
своему дому. Сколько поколений влюбленных
видел у своих ног пылко-мудрый Пушкин! – но
опять и опять гомонит на бульварах «племя мла-
дое, незнакомое», и  встречаются пары, и строят,
строят, строят – сначала, как водится, на песке  –
новую жизнь новые человеки, бессознательно
очарованные Москвой... 

Как и десятки лет назад, кругами ходит по Чи-
стопрудному неустанная «Аннушка». И вечными
кажутся круги, расходящиеся по водной глади из-
под утиных лап. Но вот неожиданно почти по со-
седству с привычным здесь Александром Грибое-
довым  присел у прудов гость издалека – Абай
Кунанбаев.  А из трамвайного окна безмолвно
глядит на все эти причуды времен усталая свиде-
тельница вечности...

Из окна, конечно, многое видно. Те же реклам-
ные щиты – где романтичные, а где и агрессив-
ные – под стать предприимчивым хозяевам рас-
плодившихся окрест бутиков, игорных домов и
ресторанов. Или автомобильные пробки, которые
сковали Бульварное кольцо неразъемными тис-
ками, а кое-где  даже вторглись – нагло  и безна-
казанно – в  ранимую плоть зеленого опояска. Да,
многое видно из окна...

Но и пресловутые пробки могут помочь  на-
шему знакомству с любимым городом. Скажем,
застрянет в машинном хаосе троллейбус 15-го
или 31-го маршрута – а в салоне зазвучал бы
радиоголос любимой актрисы, рассказываю-
щей про дуб напротив дома № 14, которому
больше 200 лет. И про венчание Пушкина с На-
тали  в церкви Большого Вознесения. Или про
то, что завсегдатаем Тверского бульвара слыл
автор знаменитого «Соловья» композитор
Алябьев, увы, кончивший жизнь чуть ли не в
Сибири – за убийство товарища в азарте кар-
точной игры. И про театр «У Никитских ворот»,
где время от времени звучат песни старых мос-
ковских дворов и коммуналок, возвращая на
шей памяти биографию отцов...
Вот и выходит, что Кольцо это  не только в про-

странстве, но и во времени. Всего-то десять буль-
варов на девяти километрах, а в них – вся  наша
Москва.

Владимир ЛЮБИЦКИЙ
Фото Андрея НИКЕРИЧЕВА

и Александра МАТЮШКИНА

ВЕРША ПО БУЛЬВАРАМ
КРУЖЕНЬЕ...

Окончание. Начало на стр. 1
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За разъяснениями мы обратились в
МГТС. В рандеву, как и в общении по
телефону, нам отказали, однако

кратким комментарием пресс-службы,
опиравшейся на сообщение Управления
информационных ресурсов и систем Мос-
ковской городской телефонной сети, все-
таки не обделили. Согласно этому коммен-
тарию нынешний режим работы «09» уста-
новлен в связи с принятием Правительст-
вом Российской Федерации новых «Пра-
вил оказания услуг местной, внутризоно-
вой, междугородной и международной те-
лефонной связи» (постановление № 310 от
18.05.2005 г.).

Что ж, заглянем в этот важный документ.
Пункт 15 правил гласит: «Оператор связи,
оказывающий услуги местной телефонной
связи, предоставляет бесплатно следую-
щие информационно-справочные услуги:
выдачу справки о номере телефона або-
нента; вызов бюро ремонта; прием инфор-
мации о технической неисправности» и т.д.
Но пункт 19 закона предписывает: «Опера-
тор связи самостоятельно определяет пе-
речень и время предоставления платных
информационно-справочных услуг».

Представляется, что разработчики по-
становления федерального правительства
обязаны были озаботиться составлением
расширенного перечня организаций,
справки о номерах телефонов которых
должны предоставляться бесплатно. Не
сделали они этого. И тем самым отдали
важное дело на откуп монополистам, за-
интересованным в увеличении объема
платных услуг. Вот и получилось, что, коль
скоро постановление оказалось с лазейка-
ми, МГТС воспользовалась возможностью
самостоятельно определить, какие теле-
фоны потребителю бесплатно давать, а
какие нет.

Причем было решено: без мзды сооб-
щать только номера социально значимых
организаций, обеспечивающих жизнеде-
ятельность города и его граждан. Как же
были определены эти предприятия и ин-
станции? В пресс-службе МГТС сообщи-

ли, что перечень этих организаций «сло-
жился исторически». Хорошенькое дело!
Конкретное ведомство, пользуясь своим
монопольным положением на рынке ста-
ционарных услуг связи, решило за моск-
вичей, что им важно, а что нет. Были про-
ведены опросы? Поинтересовались мне-
нием москвичей? Нет. Взяли да определи-
ли. Тем паче что постановлению феде-
рального правительства такой ход не про-
тиворечит...

Так вот, в данный перечень вошли ор-
ганы государственной власти, предпри-
ятия, осуществляющие общественные

перевозки, службы жилищно-комму-
нального хозяйства, школы, больницы,
поликлиники и т.п. А коль скоро требуе-
мый вами абонент в этот список не вхо-
дит, девушка-оператор справочной «09»
попросит вас сообщить адрес предпри-
ятия. Иначе вам порекомендуют обра-
титься в платную справочную МГТС
«009». Справочная минута там стоит 35
рублей. И если у вас пенсия 2500 рублей
в месяц, повесьте трубку - и «не мешайте
работать». Зато с 1 апреля нас порадова-
ли очередным повышением тарифа за
пользование телефоном. Теперь придет-

ся платить 241 рубль вместо
прежних 200. Нехилое повы-
шение! А как же качество и
объем предоставляемых ус-
луг?

Хорошо, звоним в «09».
Сначала мне понадобилось
узнать телефон Мослифта.
Лифты, знаете ли, имеют
обыкновение застревать в
самый неподходящий мо-
мент. Телефона данной орга-
низации в базе данных «09»
не оказалось, но номер теле-
фона «горячей линии» мне
сообщили. Я с легкостью уз-
нал телефоны справочной
метрополитена и офиса глав-
ного наземного городского
перевозчика Мосгортранса.
Без малейших проволочек
выдали телефонные коорди-
наты управы одного из сто-
личных районов и дирекции
единого заказчика.

Помятуя о набирающей
силу весне, о талых водах и
протечках, решил узнать те-
лефон жилищной инспекции
одного из округов Москвы.

Мое желание удовлетворили. А вот теле-
фоном административно-технической
инспекции не осчастливили - потребова-
ли ее адрес. Почему? Оказывается, в со-
циальный список АТИ не вошла.

Не оказалось в бесплатной базе дан-
ных «09» и телефонов окружных станций
санитарно-эпидемиологического надзо-
ра. Согласитесь, это очень странно в на-
ше время. По-моему, санэпиднадзор –
одна из организаций, обеспечивающих
жизнедеятельность города. Мало ли что
может произойти в мегаполисе! Бдитель-
ный гражданин, почуяв неладное, звонит,
дабы пресечь возникновение какой-либо
заразы, а ему говорят: мол, позвоните в
«009» и заплатите за свою бдительность.
А о птичьем гриппе в МГТС слыхали? Что,
если кто-то найдет дохлую ворону на ули-
це и озаботится звонком в санэпиднад-
зор, дабы пресечь последствия? Ему в от-
вет: «Заплати, Вася, и спи спокойно». А
об иногда разливающейся не ко времени
ртути в общественных местах телефони-
сты представление имеют? 

Не смог я добиться и телефона ава-
рийной службы Мосводостока. Вспом-
ним, сейчас происходит бурное таяние
сугробов. А если сток забился? А если...

Ну, эти ошибки можно легко испра-
вить. Дело все-таки в другом. Как полу-
чилось, что, например, молодая мамаша
не может узнать, в общем-то, простой те-
лефон всем известного центрального
«Детского мира», дабы выяснить наличие
товара для своего младенца? «Детский
мир» - частная торговая фирма. Ай-ай-
ай! А воспитание детей - это частное де-
ло мамаши? Обществу не нужно забо-
титься о подрастающем поколении?

И таких примеров немало.
Справочная служба «09» в прежние

времена работала безотказно. Да и нынче
операторы вежливы, список бесплатно
предоставляемых услуг не мизерный. Но
почему постоянно падает количество бес-
платно предоставляемых услуг? Все же
не частное это дело - составление переч-
ня организаций, телефоны которых мож-
но и нужно получать в «09» бесплатно. И
это не должны быть лишь социально зна-
чимые объекты. Тем более что присвое-
ние им такого статуса оказалось делом
ограниченного круга лиц.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ВАС БЕСПОКОИТ «09»?

Телефонной справочной службе «09» МГТС больше 70 лет. С 1 января нынеш-
него года служба стала работать в новом режиме. Снимите трубку, наберите 09
- автомат сообщит, что теперь для получения справки, скажем, номера телефо-
на интересующей вас организации потребуется назвать адрес этой самой кон-
торы. Интересное кино, не правда ли?

МОСКВИЧУ
ЖИЗНЬ
ДОРОЖЕ
Начало весны порадо-
вало малоимущих рос-
сиян в целом, в том
числе москвичей - тем,
что Федеральное соб-
рание РФ приняло за-
кон о новой потреби-
тельской корзине на
будущие 5 лет. Напол-
нение «корзины» уве-
личено в среднем на 84
рубля на «среднеста-
тистического» работа-
ющего россиянина.
«Корзина» отныне сто-
ит 2653 рубля в месяц.

Вее состав входит минимальный
набор продуктов питания и не-
продовольственных товаров,

ЖКУ, а также услуги культуры. На год
россиянину, к примеру, теперь поло-
жено не менее 37 килограммов мяса,
16 килограммов рыбы и 23 килограм-
мов фруктов. За 7 лет он может изно-
сить 3 пальто, за 3 года - 6 пар обуви.
Кроме того, можно израсходовать на
себя в сутки 285 литров горячей и хо-
лодной воды, а за месяц сжечь 10 ку-
бометров газа и потребить 50 кило-
ватт электроэнергии.

В соответствии с федеральной в
ближайшее время должна наполнить-
ся и «корзина» для москвичей. Пос-
леднюю пока, правда, депутаты Мос-
гордумы не рассчитали. Однако из-
вестно: прокормиться и прожить в Мо-
скве дороже, чем в России в целом и в
большинстве регионов в частности.
Сообразно этому и готовятся поправ-
ки в закон «О прожиточном минимуме
в городе Москве», сообщили в столич-
ном Департаменте продовольствен-
ных ресурсов и в Мосгоркомстате.

Сколько же стоит жизнь в столице
по сравнению с Россией? По данным
Мосгоркомстата, для москвичей за
март уровень цен на платные услуги
вырос на 1,3 процента, тарифы на го-
рячую воду и отопление – на 8,3 и 7,7
процента соответственно. Инфляция,
по расчетам Комплекса экономиче-
ской политики и развития города, за
январь - февраль составила 4,2 про-
цента к декабрю 2005 года. При ны-
нешних темпах она может составить в
столице порядка 10,3 процента в сред-
нем за год.

Что касается стоимости потреби-
тельской «корзины» трудоспособного
москвича, то она за март увеличилась
по сравнению с февралем на 0,3 про-
цента, с начала года – на 11,6 процен-
та. В январе набор этой «корзины»
Мосгоркомстат оценивал в 1719 руб-
лей, в феврале – в 1819 рублей, в мар-
те – в 1824,71 рубля. Это почти на 250
рублей больше, чем, к примеру, в
Санкт-Петербурге, где потребитель-
ская корзина стоила в марте 1574 руб-
ля (рост по сравнению с февралем -
2,2 процента, с начала года - 8,5 про-
цента). И на 320 с лишним рублей
больше, чем по России в целом, где
«корзина», по расчетам Федеральной
службы государственной статистики,
составила к концу марта 1501,4 рубля
на человека в месяц (рост по сравне-
нию с февралем – прирост 1,2 процен-
та).

Вместе с тем куда выше была стои-
мость месячного минимально необхо-
димого продуктового набора, характе-
ризующего реальный прожиточный
минимум трудоспособного мужчины.
За январь - март этот набор в Москве
подорожал, по различным оценкам, в
реальном исчислении на 11,3 - 11,5
процента, зашкалив за 3000 рублей.
Для сравнения: самым дорогим среди
российских регионов он был на Чукот-
ке (4814 рублей), в Камчатской (2599
рублей) и в Магаданской (2399 руб-
лей) областях, а также на Сахалине
(2268 рублей). А самым дешевым – в
Чувашии (1233 рубля), Татарстане
(1265 рублей), Курской (1275 рублей)
и Пензенской (1288 рублей) областях.

Геннадий
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Подобраться к ней сейчас
трудно. Почти по всему
периметру - стена из бе-

тонных блоков и прочные ме-
таллические конструкции, за ко-
торыми уже начался процесс
разборки крупнейшего отеля
Европы. И пусть не шедевр ар-
хитектуры красовался в центре
столицы, но все равно почему-
то жаль «Россию»...

Восточный фасад - без еди-
ного стекла. Сквозь зияющие
проемы видны завалы строи-
тельного мусора в бывших но-
мерах. Обломки железобетона с
торчащей арматурой грузят на
мощный самосвал. С юга, со
стороны Москворецкой набе-
режной, обосновался желтый
башенный кран - один из шести,
приобретенных специально для
демонтажа гостиницы. Треть
фасада одета в строительные
леса и затянута полотном.

Штаб работ разместился в
правом крыле кинотеатра «За-
рядье». Здесь генеральный ди-
ректор компании-инвестора
«СТ Девелопмент» Шалва Чиги-
ринский, председатель совета
директоров финансово-про-
мышленной корпорации «Сато-
ри» Андрей Гусаров и генераль-
ный директор той же компании
Тенгиз Каджая делились плана-
ми сноса «России» и застройки
освобождающейся территории.
Кстати, именно «Сатори» разби-
рала «Интурист», «Москву»,
«Балчуг» и «Военторг». Так что
опыт есть.

От взрывной технологии сно-
са отказались: здание находится
в зоне Кремля, здесь пролегает
множество подземных коллек-
торов, изношенных коммуника-
ций разного назначения, разме-
щено 13 электроподстанций.

- Мы действуем параллельно
по двум направлениям, - сказал
Шалва Чигиринский. - С одной
стороны, идет демонтаж объек-
та, с другой, - проектирование
нового комплекса. Работы ве-
дутся в опережающем режиме,
рассчитываем к весне следую-

щего года полностью расчис-
тить площадку и приступить к
строительству нового комплек-
са.

На что же мы меняем «Рос-
сию»? На квартал нового Заря-
дья в границах бывшего отеля.
Проектировщики обещают ма-
лоэтажную застройку, которая
органично впишется в существу-
ющую архитектурную среду. Это
пешеходная зона с гостиницами
эконом-класса, торгово-офис-
ными зданиями, киноконцерт-
ным залом и подземной стоян-
кой на 2 тыс. машиномест. Есть
намерение воссоздать здесь по
сохранившимся обмерам цер-

ковь Николы Мокрого, снесен-
ную в 1941 году. Бюджет нового
строительства составит около
800 млн. долларов. Да и разбор-
ка будет стоить немало - свыше
20 млн. долларов.

Начали ее с восточного и за-
падного секторов гостиницы. В
неприкосновенности пока оста-
ется высотная часть гостиницы,
где располагаются администра-
тивные службы. До конца мая
будет функционировать и кино-
концертный зал. На следующем
этапе придет черед северной и
южной частей здания. А закон-
чится процесс разборкой под-
земной части «России».

Мы обходим гостиницу вдоль
восточного и северного фаса-
дов. Под ногами чуть ли не полу-
метровый слой недавно уложен-
ного монолитного железобето-
на. Это усиление сделано для то-
го, чтобы к зданию можно было
подгонять тяжелую технику.
Здесь уже грузят на самосвалы
мусор, куски бетона и металло-
лом. Более половины этого хла-
ма вернется в стройиндустрию
после обработки на дробильно-
сортировочных комплексах в ви-
де вторичного щебня из бетона
и кирпича. Строители обещают
дать вторую жизнь и уникаль-
ным Н-образным несущим эле-

ментам, из которых сложено
здание. Каждый из них весит бо-
лее 8 тонн.

Из внутреннего дворика дре-
безжащая решетчатая клеть
подъемника влечет нас вверх, на
самую крышу. Ступаем на щер-
батую плитку. Кое-где в пазах
уже пробилась зеленая травка.
Совершенно особый вид на
центр столицы открывается от-
сюда. Как на ладони - стеклян-
ный купол Гостиного Двора, где-
то под ногами - маковки церквей
на Варварке, а кремлевские
башни - вровень с нами.

Вдоль края сложены мрамор-
ные плиты парапета. Такой же
мрамор использовали строители
для вертикальных пилонов «Рос-
сии». У руководителя СМУ Кон-
стантина Пицхелаури спрашиваю:

- И все это теперь пойдет в
дробилку?

- Ни в коем случае! - заверяет
он. - Весь мрамор сохраним. Его
можно использовать здесь же,
при строительстве малоэтажных
гостиниц.

Легкой техники разнообраз-
ного назначения на крыше не-
мало. Суета - как на стройке,
только со знаком минус: не воз-
водят, а разбирают. Мусор сгре-
бают и сбрасывают в лифтовые
шахты.

С южной стороны воочию на-
блюдаем разбор здания. Кран
«Либхер» поднимает стеновую
панель, медленно уносит ее за
обрез крыши и опускает вниз.
Потом стрела возвращается за
огромной плитой потолочного
перекрытия...

Жизнь ушла из этих стен. Но
возродится в новых!

Петр ПОЛЫНОВ

ТАК ПОХОЖЕ НА «РОССИЮ»! 
ТОЛЬКО ВСЕ ЖЕ - НЕ «РОССИЯ»...
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БОЛЬШИНСТВО ВЕРУЮЩИХ – 

СКОРЕЕ МАТЕРИАЛИСТЫ, ЧЕМ ХРИСТИАНЕ, 
ПОТОМУ ЧТО В ИХ МОЛИТВАХ 

ПРОСЬБЫ, КАК ПРАВИЛО,  ЗЕМНЫЕ
Мой храм

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

-Алексей Ильич, только что
православные христиане
отметили  Пасху. Что она

означает для христианина?
- У иудеев этот праздник был ус-

тановлен в воспоминание чуда,
благодаря которому народ еврей-
ский освободился из египетского
рабства. Христиане же с самого
начала своей истории усмотрели в
этом празднике прообраз освобо-
ждения от рабства греху, которое
своей кровью принес миру вос-
кресший Христос, открыв путь ка-
ждому человеку к переходу (одно
из значений слова «пасха») от

смерти телесной и духовной к
жизни вечной во всеобщем вос-
кресении.

Тело воскресшего Христа, оста-
ваясь прежним, в то же время при-
обрело удивительные свойства, по-
разившие учеников. С одной сторо-
ны, Он ест с ними, по-прежнему
разговаривает, наставляет, с дру-
гой - проходит сквозь закрытые
двери, не знает расстояний, появ-
ляется и тут же исчезает. Не пове-
ривший в воскресение Христа Фо-
ма, увидев Его, с изумлением убе-
ждается, что это именно Он. Инте-
ресно, что зачатки этого же состоя-
ния тела мы наблюдаем уже здесь,
на земле, у некоторых святых. Со-
хранилось много свидетельств о
том, что святые во время молитвы
иногда поднимались - примерно на
локоть - над землей, переходили
реку «яко по суху»... Воскресение
Христа показало, что не только те-
ло человека, но и душа при пра-
вильной духовной жизни освобож-
дается от гнетущих ее болезней.
Вот о каком освобождении идет
речь: не только от болезней, стра-
стей и пороков, но и от самой
смерти. После всеобщего воскре-
сения и Страшного суда это ожида-
ет всех. Такова христианская вера.

- Значит, всем предстоит Страш-
ный суд...  Но почему он - страш-
ный? Ведь человеческий идеал  -
суд справедливый.

- Не надо понимать это так, буд-
то Бог, которого мы называем лю-
бовью, наконец решит разобраться
с нами и, забыв на этом суде о люб-
ви, спросит по всей строгости. Дело
в другом. После смерти тела в душе
с полной силой открываются все
приобретенные в земной жизни
свойства, как положительные, так и
отрицательные: честность, спра-
ведливость, доброта - и зависть,
жадность, гордыня. По христиан-
скому учению, в том мире душа со-
единяется со сродным ей духом.
Если человек стремился к честно-
сти, справедливости - она соединя-

ется с Духом
Божьим. Если
жил бессовестно
- соединяется с
демонами-мучи-
телями, страдает,

переживая то, что называют мытар-
ствами, адскими муками. Так что не
Бог его судит и мучает, Он по-преж-
нему любит, но душа, поработив-
шаяся страстям, естественно, со-
единяется с духами-мучителями.
После же воскресения человек, уже
имеющий опыт и земной, и загроб-
ной жизни, делает окончательный
выбор между добром  и злом перед
лицом Бога. Потому и называют
этот суд Страшным.

- Но добродетели привлека-
тельны не для всех. Если человек
пренебрегал ими здесь, то, может,
обойдется и там?

- Нельзя забывать, что страсти -

совсем не безобидные вещи. Само
слово «страсть» происходит от
слова «страдание». Например, не-
нависть ранит прежде всего нена-
видящего: мы видим, как ярость
искажает лицо человека (чтобы мы
не страдали, Христос и заповедал
любить даже врагов). Мы все зна-
ем, что значит огонь страсти, - че-
ловек вдруг подчиняется жуткому
гневу, алчности, похоти - и тогда
долой разум, совесть, добро, соб-
ственное благополучие. Это и про-

исходит там, только в неизмеримо
большей степени, чем на земле.
Обнажается во всей полноте дейст-
вие той страсти, какую человек ле-
леял во время земной жизни. Тот,
кто не боролся с ней, уже не смо-
жет отрешиться от нее. Так проис-
ходит самоопределение человека и
ниспадение души в огонь этой
страсти.  Но если в земных услови-
ях, имея тело, душа  иногда могла
получить себе пищу и отдохнове-
ние, то там для нее действительно
открываются неутолимые муки.

- Откуда известно, что именно
происходит в потустороннем ми-
ре? Есть очевидцы? 

- Это не умозрительные выво-
ды, а чисто опытное познание,
опыт святых отцов, которые имели
возможность соприкоснуться с
тем миром.

- Россия прошла долгий рели-
гиозный путь, а христианская лю-
бовь по-прежнему в дефиците. Не-
ужели Христос поставил перед
людьми невыполнимую задачу?

- Задача выполнима для множе-
ства христиан, однако степень осу-
ществления ее в жизни каждого че-
ловека различна. Наша ошибка в
том, что человек хочет сразу за-
прыгнуть на недосягаемую высоту,
в то время как надо постепенно
подниматься по лесенке. Апостол
Петр предупреждал: сначала пока-
жите в вере вашей добродетель, в
добродетели - рассудительность, в
рассудительности -  воздержание...
А потом и терпение, благочестие,
братолюбие - и только после всего
этого человек поднимется к верши-
нам христианской любви. Поэтому
в той мере, в которой мы способны,
надлежит все делать с любовью.
Ибо один из законов духовной жиз-
ни гласит: где нет любви, там нет
истины и, значит, обязательно бу-
дет ошибка. Возможно, роковая.

- На Пасху верующие традици-
онно вспоминают умерших, молят-
ся за них. Поставили свечку, про-
изнесли дежурные слова... Неуже-
ли Богу нужно, чтобы Его молили о
милосердии? 

- Богу вообще ничего не нужно,
иначе какой бы он был Бог, если
бы в чем-то нуждался. Это нужно
нам, находящимся в этом и том
мире, потому что только так жи-
вые могут помочь усопшим. При
этом очень важно отметить, что
всё, что мы делаем без усилий над
очищением собственной души, не
может принести пользы усопшим.
Не зря же святой Игнатий Брянча-

нинов писал: кто
молится устами,
а о душе небре-
жет, тот молится
воздуху.  Молит-
ва, которая про-
износится без

внимания, без покаяния, без бла-
гоговения, - по меньшей мере бес-
плодна. А может оказаться даже и
вредной, если мы при этом дума-
ем, что чем-то угождаем Богу. Хо-
рошо сказал о таких Феофан За-
творник: «Сам дрянь дрянью, а все
твердит: несмь яко же прочии че-
ловецы» (я не такой, как другие).

Жаль, что не часто объясняют,
как нужно молиться. Попробуйте
подойти к очереди, которая стоит,
например, к блаженной Матроне,

и спросить, о чем молятся. Без со-
мнения, все ответят: чтобы муж не
пил, сын поступил в институт, доч-
ку удачно выдать замуж... Все
просьбы исключительно земные:
дай, дай нам благо на земле! И ед-
ва ли найдется просящий о том,
чтобы избавиться от зависти, не-
приязни, лжи... Мы, верующие,
оказывается, скорее материали-
сты, нежели христиане. Если бы
мы действительно верили, что Бог
вездесущ, все о нас знает и не пе-
рестает любить, то просили бы
только об одном: Господи, я пони-
маю,  что причина несчастий - во
мне. Поэтому - помилуй меня и да
будет Твоя воля. Только такая мо-
литва, молитва осознания своей
нечистоты и смирения, делает ду-
шу способной к восприятию исце-
ляющей благодати Божией. 

- Значит, все причины - в нас. А
если родители отправили сына в
армию, а оттуда получили гроб,
причем в мирное время, - то в ком
причина?

- Для атеистического мировоз-
зрения, верующего в вечную
смерть личности, это действитель-
но ужасный вопрос, для христиан-
ской же религии и вопроса нет.
Мы знаем: Бог есть любовь, и,
следовательно, этот молодой че-
ловек оказался уже достойным,
чтобы войти в радость вечной
жизни. Радость, которой никто и
никогда не сможет у него отнять.

- В последние годы на челове-
чество обрушились разные напас-
ти - СПИД и птичий грипп, земле-
трясения и цунами... Есть ли в этом
какой-то смысл для христианина?

- У одного из подвижников -
святого Марка Подвижника - есть
замечательные слова: все скорб-
ное, случающееся с нами, проис-
ходит за возношение наше. И ка-
ждому христианину ясно, что
причина всех бедствий - в нас са-
мих, внешние же обстоятельства
являются лишь следствиями
нравственного и духовного со-
стояния народа. Дух творит себе
формы, его осквернение выра-
жается даже в явлениях приро-
ды,  и потому  во
всех подобных слу-
чаях надо обратить
внимание прежде
всего на себя. Не
зря же на Руси всегда, когда слу-
чались несчастья, начинали ка-
яться. Ибо покаяние очищает ду-
шу, изменяет жизнь...

- Церковь призывает верующих
с уважением относиться к вла-
стям, утверждая, что всякая
власть - от Бога. Наша тоже?

- Речь идет не просто о конкрет-
ных властях, а прежде всего об
институте власти. Христианство
утверждает, что Бог есть Бог мира
и порядка, а не хаоса и произвола.
Символом этого порядка и являет-
ся власть. Интересен историче-
ский пример с патриархом Тихо-
ном. Он предал анафеме револю-

ционеров, потому что те были бун-
товщиками против законной вла-
сти. Но через несколько лет, когда
патриарх увидел, что новая власть
стала фактом, признал ее как дан-
ную Богом.

- Удобная логика... Если бы нем-
цев не остановили в 41-м под Мо-
сквой, значит, через какое-то вре-
мя Церковь ста-
ла бы на их сто-
рону?

- Здесь есть
одно серьезное
«но». С одной стороны, надо при-
нять власть, которая по промыслу
Божию дана нам за грехи. Но, с
другой, если человек упал в лужу -
что, естественно, произошло по
воле Бога, - то это совсем не зна-
чит, что он должен в ней оставать-
ся. От власти, враждебной народу,
следует в меру своих возможно-
стей освобождаться - так учит
Церковь.

- Эти аргументы хороши для ве-
рующих. Но вот многие рассужда-
ют так: что взять с человека, кото-
рому достаточно его веры... Мы-то
люди образованные, разумные,
нам нужны аргументы.  Да и наука
доказала: Бога нет.

- Ничего такого наука никогда
не доказывала. Более того - и не

может доказать, потому что это
абсолютно разные сферы иссле-
дования - мир земной и потусто-
ронний. Наука утверждает совер-
шенно другое: познаваемый мир
необъятен и бесконечен. И пото-
му, если бы даже Бога не было,
наука никогда не смогла бы этого
сказать, потому что всегда остает-
ся океан непознанного. А вот ате-
изм твердит, что Бога нет. На ка-
ком же основании? Он зачерпнул
из бездонного океана полную
чашку воды и пришел в восторг:
ну вот, а мракобесы говорили, что
в нем киты водятся... Эта логика
свидетельствует лишь об антина-
учности атеизма. А что значит на-
ука? Сообщество ученых людей.
Но во все времена и до наших
дней огромное количество уче-
ных, причем самых авторитетных,
были верующими. Вот, например,
что писал Дарвин: «Невозмож-
ность признания, что великий и
дивный мир с нами самими как
сознательными существами воз-
ник случайно, мне кажется глав-
ным доказательством существо-
вания Бога».

- Кстати, как вы относитесь к
эволюционной теории?

- Такое вполне
возможно при
условии, что Бог
дал закон, сог-
ласно которому

из неживой природы возникла
живая. Но мы нигде не находим
подтверждения этому, и потому
меня удивляет, когда некоторые
ученые люди толкуют об эволю-
ции. По сути, они говорят нам о
своей вере в такой закон, а не о са-
мом законе. Наука уже достигла
потрясающих успехов в познании
материи, но закона превращения
неживой материи в живую так и не
нашла. Более того, как только уче-
ные пытаются неживое превра-

тить в живое - ничего не получает-
ся. И многие приходят к выводу,
что жизнь - это не просто сочета-
ние определенных элементов, но
что-то совершенно иное, пока не-
ведомое. 

- Как же неверующему убедить-
ся в существовании Бога? Совре-
менный человек скорее доверяет
собственным глазам или стрелке
прибора, чем умозрительным ар-
гументам.

- Любителей все увидеть и по-
щупать я бы спросил: видели они
свой ум? Нет? Значит, его нет?
Что за детская логика... Дело в
том, что и Бог, и ум - явления ду-

ховные, их можно видеть лишь в
их проявлениях. По тому, как и что
говорит и делает человек, бывает
виден и его ум. Также, познавая
окружающий мир, космос, мы ви-
дим, кто есть Он. Не зря же Пифа-
гор назвал Вселенную космосом,
что на древнегреческом значит
«красота» (недаром средства под-

черкнуть красоту называют косме-
тикой). Изучая природный мир,
мы поражаемся, с какой матема-
тической точностью он устроен.
Измените хоть одну константу - и
все рухнет...

Чтобы убедиться в существова-
нии Бога, есть только один путь:
религиозный. Ведь чтобы судить
о музыке, надо ее послушать, а
чтобы рассуждать о Боге, надо хо-
тя бы понять то, о чем говорили
не только не очень образованные
Петры и Иоанны, но и такие, как
Паскаль и Достоевский, Ньютон и
Ломоносов, Коперник и Менделе-
ев... Список этот бесконечен.

- Каждый год в субботу накану-
не Пасхи в Иерусалиме происходит
чудо: схождение благодатного ог-

ня на гробе Господнем. Что думает
по этому поводу Церковь?

- Это происходит в храме, где на-
ходится место захоронения и вос-
кресения Христа, причем только в
его православной части. Огонь по-
является внезапно и обладает уди-
вительными свойствами - в первые
мгновения не жжет, и верующие
могут даже держать его в руках.
Потом от него зажигаются свечи.
Ученые пытались исследовать этот
факт, но его механизм так и не по-
няли. Все это наводит на мысль,
что мы имеем дело со сверхъесте-
ственным явлением.

Никакой официально выражен-
ной точки зрения Церкви на это яв-
ление нет. Но тот ажиотаж, кото-
рый творится во время этого собы-
тия - шум, крики, восторг, экстаз, -
смущает многих. Ведь Святой Дух -
это дух мира... Святые отцы в от-
ношении необычных явлений, при-
рода которых остается непонят-
ной, говорили: не хули и не прини-
май. Будь сдержан.  Мы спасаемся
не чудесами, а правильной жиз-
нью.

- В последние годы ученые об-
наружили много удивительного в
обыкновенной воде - у нее есть
память, она реагирует на наши
эмоции. Верующие тоже использу-
ют воду, над которой совершались
молитвы. Что в ней от этого меня-
ется?

- Человек - это духовный центр,
от которого зависит состояние ок-
ружающего мира: воды, воздуха,
всего на свете. Поэтому при со-
вершении таинств, освящении во-
ды важны не слова молитв сами
по себе, а вера людей и их благо-
честие, состояние человеческого
духа. Один из святых писал о кре-
щении: если лицемеришь, люди
крестят тебя, а Дух Святой кре-
стить не будет. С точки зрения хи-
мика, с водой ничего не происхо-

дит, потому что во время молит-
вы  вещество не меняется, про-
исходит другое - соединение с
Духом Божьим. Поэтому чело-
век, принимающий святую воду

без благоговения, не получает
пользы, а возможно, даже прино-
сит себе вред.

И вот еще о чем хочется сказать.
Православие - это не только отно-
шения человека с Богом. Оно гово-
рит и о том, что полезно человеку,
а что нет, призывает вести чистую,
нравственную жизнь, приносящую
благие плоды радости, мира, сча-
стья. С чего начать? Хотя бы поин-
тересоваться, что же это за рели-
гия, с которой наш народ живет
вот уже тысячу лет...

Беседу вел
Евгений  

КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Человек - это духовный центр, от ко-
торого зависит состояние окружающе-
го мира - воды, воздуха, всего на свете.

Многие из нас вспоминают о храме накануне религиозных
праздников да в дни несчастий. Что ж, вера - дело сугубо лич-
ное, тут каждый решает сам, во что и как ему верить. К тому же
она накладывает на человека разные обязанности, вплоть до
любви к врагам, в то время как наша привычная философия ори-
ентирует на куда более понятные вещи - например, на растущее
удовлетворение потребностей. О том, как это выглядит с христи-
анской точки зрения, рассказывает доктор богословия, профес-
сор Московской духовной академии Алексей Ильич ОСИПОВ.

ДУМАТЬ О ДУШЕ
ВРЕМЯ 

Молитва, которая произносится без
внимания, без покаяния, без благогове-
ния, - по меньшей мере бесплодна.

Причина всех бедствий - в нас самих.
Не зря на Руси всегда, когда случались
несчастья, начинали каяться.

Меня удивляет, когда ученые люди
толкуют об эволюции. По сути, они го-
ворят нам о своей вере в этот закон, а
не о самом законе.

Если мы хотим жить по-человечески,
то ничуть не меньше, чем о теле, следу-
ет заботиться и о душе.
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ПОСЛЕ ЧЕРНОБЫЛЯ АТОМНУЮ ЭНЕРГЕТИКУ 
СТАЛИ БОЯТЬСЯ. 
НО БЕЗ НЕЕ НЕЛЬЗЯ ОБЕСПЕЧИТЬ ЭНЕРГЕТИЧЕСКУЮ
БЕЗОПАСНОСТЬ НИ ОДНОЙ СТРАНЫ

Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

Естественно, наша беседа с Владими-
ром Григорьевичем в первую очередь
касалась проблем безопасности, но не

только их – ведь мы знакомы с Асмоловым
многие годы, а сблизились после аварии на
Чернобыльской АЭС, когда нам довелось
поработать вместе.

Разговор с ученым я начал так:
- Если бы сейчас передо мной сидел

Ньютон, я спросил бы его: «Какой у вас са-
мый счастливый день?», и, возможно, он от-
ветил бы - тот, когда он сидел под деревом
и яблоко стукнуло ему по лбу... Наверное, на
такой же вопрос Эйнштейн сказал бы о ско-
рости света... А как бы ответили вы?

- Касаться мифов и легенд не будем.
Скажу о вполне реальных днях, которые я
считаю счастливыми и главными.  Это дни,
когда я достигал цели. Первое событие –
середина 70-х. Я – экспериментатор на ог-
ромном стенде. Мне доверили руководство
сменой. Мы работали по «кризисам тепло-
обмена», и надо было определить тот са-
мый предел для активной зоны, за которым
начинаются кризисные явления.

- Аварийная ситуация на реакторе?
- Да, всего лишь доли секунды - и актив-

ная зона выходит из-под контроля. Таким
образом, надо было определить границу,
до которой реактор работает нормально. И
мне доверили эксперимент. За смену уда-
лось снять 80 «кризисных» точек, причем
аварийная защита не срабатывала, а сборка
не сгорала. Сидя за пультом этого гигант-
ского стенда, я чувствовал себя пианистом,
который играет какую-то возвышенную и
прекрасную мелодию.

- Очевидно, не зря науку сравнивают с
искусством...

- Для экспериментатора-физика такое
сравнение не кажется чем-то надуманным.
По крайней мере, тогда впервые я ощущал
свое могущество. Я имею в виду и науку, и
человека в ней.

- А другой случай?
- Он связан с моим первым приездом в

Чернобыль. Я прилетел на вертолете, при-
землились мы недалеко от станции. Я вы-
шел из вертолета и сразу же ощутил воз-
дух. Он был «живой»! Потом я уже привык
ко всему и не замечал ни воздуха, ни всего
остального – все поглощала работа. Но в
первый день ощущение было странное, я
почувствовал себя героем «Марсианских
хроник» Брэдбери. Я понял, что все вокруг
натворили мы, что это - рукотворная траге-
дия. Ощущение и осознание суперответст-
венности за все, что делаешь, пришло
именно в Чернобыле. И пришло оно уже не
к совсем молодому человеку, у которого в
прошлом пережито многое. В общем, в
первый чернобыльский день я понял, что
придется пересмотреть многое в своей
жизни. Так и случилось.

- Когда вы впервые оказались в Черно-
быле?

- В начале июня 86-го. А с первого дня
работал в институте. В Чернобыль улетел
Валерий Алексеевич Легасов, и мы обеспе-
чивали его всей необходимой информаци-
ей. В нашем распоряжении фактически бы-
ла вся государственная машина. Никаких
специальных указаний на сей счет не суще-
ствовало, но стоило лишь упомянуть, что
это необходимо для штаба в Чернобыле,
что это необходимо Легасову или Алексан-
дрову, – все делалось моментально. Рабо-
тали круглые сутки, и это было нормально-
го для того времени.

В июне Анатолий Петрович Александров
назначил меня ответственным за саркофаг,
и теперь уже я работал в Чернобыле практи-
чески без перерывов... Но если завершать
историю о самых памятных днях, то я дол-
жен обязательно упомянуть еще об одном
событии, которое запомнил на всю жизнь.
Это было в 88-м году. Приехала телевизион-
ная группа, чтобы взять интервью у акаде-
мика Александрова. Почему-то он позвал
меня, и я присутствовал при записи. Журна-
листка спросила: «Анатолий Петрович, что
для вас Чернобыль?» И этот очень мудрый и
великий человек ответил просто: «Это траге-
дия всей моей жизни». И она вдруг говорит
ему, мол, вы легко рассуждаете... Он про-
молчал, а я почувствовал всю глубину его
поражения, осознание того, что произошло.
Девушка, конечно же, не поняла этого – она
выполняла определенный политический за-
каз. Александров все видел, но не откровен-
ным до конца он уже быть не мог. А я ощу-
тил еще раз величину собственной ответст-
венности. Это предотвращение аварии, упра-
вление ею.  Я был уже заместителем дирек-
тора института по науке, но оставался по-
прежнему оператором на стенде.

- Не доверяли другим? 
- Нет, просто всегда помнил об особой

ответственности, а потому брал ее на себя.
Всего было проведено пять больших экспе-
риментов. Уже в первом мы смогли не
только расплавить активную зону, но и дой-
ти до того момента, когда лава вышла на
корпус реактора, и мы смогли остановить
этот процесс, доказав: если знаешь о том,

как развивается авария, то можешь управ-
лять ею. Это чрезвычайно важно не только
для науки, но и психологически. 

- Почему? 
- Атомную энергетику боятся. В частно-

сти, потому, что убеждены, что реактором
нельзя управлять - мол, он может выйти
из-под контроля. Если же в любой самой
критической ситуации ты способен предот-
вратить самое страшное, то уверенность
рождает спокойствие. Безопасность за-
ключается не в том, что авария полностью
исключается – это невозможно даже тео-
ретически, а в том, что она не выходит за
пределы блока при любой ситуации. Чувст-
вуете разницу?  Эти пять экспериментов
начались в 1996 году, то есть через десять
лет после Чернобыля. Однако и до этого
мы пытались кое-что сделать. В частности,
в Пахре изучали влияние лавы на бетон,
пытались моделировать отдельные про-
цессы и ситуации - в общем, наверстывали
упущенное.

- Что вы имеете в виду? 
- Проводили те эксперименты, которые

надо было сделать раньше, задолго до Чер-
нобыля – на первом этапе становления
атомной энергетики. Однако традиционный
русский авось, помноженный на поверхно-
стное знание ряда физических процессов,
и стал одной из причин катастрофы. 

- И все-таки, почему те эксперименты,
которые были проведены после Чернобы-
ля, не были осуществлены до него? Пожа-
луй, вы один из немногих, кто обязан знать
ответ на этот вопрос...

- Вопрос абсолютно корректный, но от-
вета на него нет. Для нас тревожным сигна-
лом стало то, что случилось в Америке. К
счастью, там весь расплав остался в реак-
торе. И мы поняли – без знания тяжелых,
запроектных аварий атомная энергетика
развиваться не имеет права. Мы представи-
ли в министерство большую программу ра-
бот. Естественно, денег требовалось очень
много, а потому мы получили уникальный
ответ: «При капитализме все делается ради
выгоды и реакторы там ненадежные, а на-
ши – очень хорошие!» Было направлено
еще одно письмо, авторы его – наши спе-
циалисты и института Доллежаля. В письме
подробно описана будущая чернобыльская
авария. Ответ пришел быстро, в нем гово-
рилось, что подобная авария практически
невозможна, но тем не менее исследования

целесообразно провести, на них деньги бу-
дут выделены в 1987 году.

- Чуть-чуть не успели?
- Честно говоря, мы не представляли, что

с реактором может произойти такое, – ката-
строфических последствий не предполага-
ли, а потому не были настойчивы. Так что
своей вины не снимаем. Безусловно, надо
было бить во все колокола... Кстати, 800 ча-
сов летом 86-го года в Монте-Карло потре-
бовалось специалистам, чтобы воспроизве-
сти условия, при которых случилась авария.
Я привожу эти данные, чтобы стало понят-
ным: в те времена, не имея представления о
масштабах аварии, очень трудно было ее
смоделировать. Психологически понятно,
когда реактор опасен на максимальной мощ-
ности, кажется, что только в этом случае он
может взорваться. На самом же деле реак-
тор входит в аварийный режим на мини-
мальной мощности, практически на грани
остановки. Естественно, это не укладывает-
ся в голове.

- Неужели не было предвестников ава-
рии?! Насколько я знаю, на «Маяке» в конце
50-х годов едва не произошел «первый
Чернобыль». Чудом удалось остановить
развитие аварии, чудом! Вы знали об этом
случае? 

- Нет. О том, что происходило на боевых
реакторах, нам неизвестно. Это другой мир. 

- Вы не жалеете, что попали в него?
- Вы имеете в виду физику? Конечно, нет.

Как ни банально это звучит, но сыграл свою
роль фильм «Девять дней одного года». Я
родился в гуманитарной семье, и отец меч-
тал, чтобы кто-то стал «приличным челове-
ком». Ну а для нашего поколения герои
фильма стали кумирами. Я мечтал работать
в Курчатовском институте и был распреде-
лен именно сюда. И без Курчатовского ин-
ститута свою жизнь просто не мыслю.

- Вернемся к Чернобылю. Чем особенно
памятно то время?

- Там много было необычного. Если бы
такая трагедия случилась на пять-десять лет
позже, масштабы ее были бы во много раз
больше. В 86-м действовала та система, ко-
торая называлась Советский Союз. Центра-
лизованное руководство лучше всего при-
способлено к экстремальным ситуациям.
Авария в Чернобыле показала, насколько
велико было братство людей, которые при-
езжали из разных уголков страны. Все остро
воспринимали случившееся, болели за об-

щее дело. Это был высший урок нравствен-
ности, и большинство с честью выдержива-
ло испытания. Примеров тому не счесть.

- Приведите хотя бы один.
- То же награждение... Отказались от ор-

денов все атомщики. Мы решили, что нель-
зя награждать, коли уж виноваты...

- Я считал, что решили не награждать «на-
верху», а потому столь нелепо выглядели
указы, в которых не было тех людей, кото-
рые находились в эпицентре катастрофы...

- Нет, это решение было нашим. «Навер-
ху» его просто поддержали. Но не награж-
дать они не могли, а потому и случались ка-
зусы. Впрочем, спустя 10 лет вновь верну-
лись к наградам, и свой орден за Черно-
быль я все-таки получил.

- Вы были научным руководителем про-
екта саркофага? 

- Создавал проект и руководил работами
В.А. Курносов, а я курировал его от нашего
института. Исходно мы понимали, что в рам-
ках разрушенного здания, с разрушенными
опорами нельзя построить долговременное
сооружение. Однако закрыть реактор обяза-
тельно нужно. Кстати, смотреть на него бы-
ло просто невозможно – это был очень
больной зуб, и его надо было обязательно
закрыть. Проектом там предусмотрена вен-
тиляция, различные устройства. Но, честно
признаюсь, я запретил их включать – нет в
том необходимости. Выбросов из саркофага
не было, хотя там щели и есть. Но такой це-
ли – делать герметичное сооружение – не
ставилось. Минувшие годы показали, что
все расчеты оправдались. Провели исследо-
вания внутри саркофага, доказали, что кри-
тической массы образоваться не может, зна-
чит, и цепной реакции не будет. 

- Саркофаг сделан за полгода!
- Даже меньше.
- Если бы такая задача стояла сегодня,

саркофаг можно было бы построить?
- Категорически – нет! 
- Почему?
- Причин много. Назову одну. Человек

приходил в санпропускник и оставлял там
дозиметр, чтобы показать начальству, мол,
норма не превышена. Свои дозиметры пря-
тали, никому не показывали – просто надо
было знать, сколько ты в реальности полу-
чил... Таких людей всегда найти трудно, а се-
годня тем более. Материальная мотивация?
Нет, это не проходит. Деньги в Чернобыле
были не на первом месте, о них чаще всего
даже не думали. Вот над «сухим законом»
подшучивали. И всегда после оперативки
свои сто грамм выпивали! Как ни странно, у
тех, кто «принимал сто грамм», замечаний
от медиков было меньше.

- Какова дальнейшая судьба Чернобыль-
ской АЭС и саркофага? Насколько я знаю,
«Курчатовская экспедиция» была удалена
из Чернобыля - местные власти посчитали,
что они обойдутся без москвичей. Это раз.
Во-вторых, было принято решение об оста-
новке станции. Это правильно?

-  Я был в Америке на станции Три Майл
Айленд («Трехмильный остров»), где про-
изошла авария в 1979 году. Американцы по-
ступили разумно - оставили АЭС в покое на
пять лет. Потом работать в радиоактивной
зоне было намного проще и безопасней.
Подобным образом следовало поступить и
на Чернобыльской АЭС. Конечно, усилия по
сооружению саркофага были оправданны –
укрывать поврежденный блок нужно было
обязательно, но восстанавливать и пускать
в работу остальные три энергоблока не сле-
довало. Тем не менее была проведена гран-
диозная работа по пуску АЭС, построен но-
вый город. Не в очень удачном месте, но
Славутич начал свою жизнь. Раз уж пошли
на это, приняли такое решение, то нужно
было идти до конца – и ни в коем случае не
делать новые ошибки. Но мы так привыкли
наступать на грабли! И вновь сделали то же
самое... 

- Что вы имеете в виду?
- Вывод Чернобыльской АЭС из эксплуа-

тации. Были остановлены хорошо работаю-
щие блоки. Причем санитарная зона вокруг
них не три километра, как обычно, а трид-
цать! Таким образом, ошибка была сделана
на первом этапе аварии, когда вновь пустили
АЭС, а затем - когда ее остановили. Думаю,
что потеря Чернобыльской АЭС для эконо-
мики Украины весьма существенна. Это хо-
рошо понимают специалисты и там, и здесь.
Однако политические решения подчас про-
тиворечат логике и здравому смыслу.

- Надеюсь, что такой «политики» у вас с
атомщиками Украины нет?

- У нас нормальные, товарищеские отно-
шения. «Волнообразное» развитие собы-
тий на Украине и в России не сказывается
на них, и это отрадно.

- «Волнообразные события» - неплохой
образ. По-моему, они коснулись и вас?

- Вы имеете в виду мой «поход» в заме-
стители министра? Это произошло не
спонтанно, а осмысленно. Я предлагал ряд
идей по развитию атомной энергетики. И
тогда министр А.Ю. Румянцев, с которым я
работал много лет, сказал мне, что если
уж выдвигаешь идеи, то реализуй их сам.
Я согласился. Кое-что полезное удалось
сделать, а потом произошла реформа –
Минатом превратился в агентство, функ-
ции у ведомства изменились. Я понял, что
полезным на новой должности быть не
смогу, потому и вернулся в Курчатовский
центр.

- А что с саркофагом?
- Я вспоминаю слова Ефима Павловича

Славского, который сразу же сказал, что 

4-й блок надо превратить в бетонный куб.
То есть речь идет о проекте «Монолит», ко-
торый предложен теми же, кто создавал
саркофаг. Владимир Александрович Курно-
сов доказывал, что это наилучшее реше-
ние, а его опыту и знаниям следует дове-
рять – ведь именно он принимал участие в
ликвидации всех аварий и катастроф, кото-
рые, к сожалению, случались у нас. 

- Но ведь к его мнению не прислуша-
лись?!

- Споры шли серьезные, и я, в частности,
тогда утверждал, что заливать бетоном 4-й
блок преждевременно. Шли очень интерес-
ные, уникальные исследования. Если бы то-
гда все было забетонировано, мы потеряли
бы важную научную информацию. Коль уж
беда случилась, то нужно было все тща-
тельно изучить, чтобы не допустить повто-
рения таких катастроф. И это сделано! Те-
перь же проект «Монолит» можно осущест-
влять.

- Допустим, у вас появилась уникальная
возможность сделать все что пожелаете.
То есть неограниченные материальные ре-
сурсы и чистый лист бумаги. Какой вы сде-
лали бы атомную энергетику России?

- Эти проблемы мы решаем сегодня, хо-
тя, конечно же, речь об избытке материаль-
ных средств не идет. Вообще-то, нам не
нужны средства – необходимы гарантии го-
сударства под кредиты, и уже это позволит
стабилизировать ситуацию. Уже есть се-
рийный блок, который мы назвали Р-2006 -
блок, который по всем параметрам, вклю-
чая экономические, гораздо лучше тех, что
есть сегодня в России. 

- Это новый блок?
- Я называю его эволюционным. Это

ВВЭР-1100, который опробован, улучшен, а
потому еще более надежен. В нем нет ника-
ких революционных научных новаций, и
это одно из его достоинств. Строительство
таких блоков позволит нам набрать средст-
ва для следующего шага. А это – замыка-
ние ядерного топливного цикла... 

- Ликвидация ядерных отходов как тако-
вых вообще?

- Конечно. Самая актуальная и неприят-
ная проблема в атомной энергетике. Ее
обязательно надо решать, если мы говорим
о будущем. Плюс к этому - создание реак-
тора на быстрых нейтронах, что позволит
обеспечить атомную энергетику топливом.
А затем, наверное, в середине XXI века поя-
вление «реакторов-зажигателей».

- Необычное название...
- Это реакторы, в которых будем сжигать

ядерные отходы, всю ту гадость, которая
так волнует сегодня не только экологов, но
и всю общественность. Хочу заметить, что и
у этой сложнейшей проблемы – загрязне-
ние природной среды – тоже есть вполне
обоснованное научное решение.

- Вы предлагаете по сути качественное
изменение всей промышленности страны.
Вы уверены, что это возможно в современ-
ной России?

- Чтобы обеспечить энергетическую без-
опасность России, нужен базовый проект.
Это, безусловно, атомная энергетика. Ино-
го просто не дано. Даже в том состоянии, в
котором  сегодня находятся отрасли, мож-
но сделать в год два энергоблока. 

- А делают сколько?
- Четверть блока...
- Значит, возможен рост в восемь раз?!
- В том случае, если будет государствен-

ный заказ, промышленность и разработчики
готовы принять этот «вызов» - пока они еще
способны созидать. Однако через два-три
года уже ничего сделать не удастся, так как
специалистов уже не будет. Уйдут опыт и
знание, «безвременье» в атомной энергети-
ке, естественно, пагубно сказывается на ней.

- Как вы думаете, будет осуществляться
такая программа?

- Хотелось бы... Я еще верю, что у нас
есть разумное общество и желание жить
по-человечески. 

Беседу вел
Владимир ГУБАРЕВ

Среди атомщиков России, а теперь, пожалуй, и ми-
ра Владимир Григорьевич АСМОЛОВ пользуется
славой ученого, который «любит взрывать реакто-
ры». Такое определение дал один из друзей учено-
го, и, как это случается в науке, шутка постепенно
подзабылась, а образ остался.
В.Г. Асмолов – директор Центра по научному раз-
витию, он координирует работы по безопасности
ядерной энергетики (раньше – Курчатовского науч-
ного центра, а теперь уже и в качестве научного ру-
ководителя концерна «Росэнергоатом»). 

Владимир АСМОЛОВ:

«ЛОВУШКА» ДЛЯ ОГНЕННОЙ ЛАВЫ



ТЫ НАШ ДЕЗ НЕ ТРОГАЙ!
В один из вечеров на опорный пункт охраны по-

рядка ОВД района Даниловский позвонили взвол-
нованные сотрудники ДЕЗа: «Помогите, нам угро-
жают!» Участковый уполномоченный Андрей Си-
доров отправился по вызову и стал свидетелем
интересной истории.

Год назад на территории того самого ДЕЗа про-
изошло убийство. Три собутыльника расправились
со своей подружкой, тело жертвы сбросили в ка-
нализационный коллектор. Возможно, о преступ-
лении так никто бы и не узнал: судьба бомжа ни-
кого не интересует. Но весной из-за плохого стока
воды водопроводчики залезли в коллектор и обна-
ружили труп.

- Убийца получил восемь лет заключения, - рас-
сказал Андрей Сидоров, - а его дружки, помогав-
шие прятать тело в коллектор, отделались наказа-
нием в виде лишения свободы на год. После осво-
бождения оба решили отомстить за свои «страда-
ния» - приехали разбираться с сотрудниками 
ДЕЗа, которых считали виновными в том, что ми-
лиция раскрыла преступление.

Зашли в ДЕЗ, осмотрелись. В подвальном поме-
щении дирекции находились два дворника... Безо-
бидный разговор очень скоро перерос в драку.
Кончилось тем, что оба дворника получили телес-
ные повреждения различной тяжести. Одному из
них «гости» сломали семь ребер, другой отделал-
ся синяками и ушибами. Кроме того, первый двор-
ник лишился солидной суммы денег.

Получив приметы злодеев, Андрей Сидоров,

взяв с собой коллегу по работе участкового упол-
номоченного Алексея Кузнецова, поехал по терри-
тории. Проезжая по Павелецкой улице, Сидоров
обратил внимание на двух агрессивно настроен-
ных мужчин, которые что-то говорили местному
дворнику. Тот, явно опасаясь собеседников, посте-
пенно отступал во дворы...

Сидоров вышел из машины и попросил незна-
комцев предъявить документы. Реакция мужчин
не оставила сомнений в том, что именно они учи-
нили драку в ДЕЗе: 

- Иди своей дорогой, мент, иначе не поздоро-
вится.

Сидоров разобрался с самым агрессивным -
тем, который сломал ребра дворнику, Кузнецов
«успокоил» второго урку. Вскоре оба задержанных
были отправлены в отделение милиции. После
проведения следственных действий зачинщика
драки арестовали. На днях его дело было направ-
лено в суд. Интересно, что на свободе он пробыл в
общей сложности меньше двенадцати часов...

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ
ПОПУТЧИКОВ

Общеизвестно, что многие грабители использу-
ют для своих целей пассажирские лифты. Они на-
падают на своих попутчиков, запугивают ножом
или словами, отбирают деньги и скрываются. Оче-
редной такой налетчик был пойман оперативника-
ми Зеленограда в начале апреля. 

- Неизвестный подсаживался в лифт к молодым
людям, - рассказал начальник ОВД района Матуш-
кино-Савелки Олег Шилов. - Потерпевшие, в ос-
новном девушки и старшеклассники, давали опи-
сание преступника. Он был одет в черную вязаную

шапку, черную куртку и брюки. С такими примета-
ми отыскать подозреваемого было непросто. И
все же злодей был схвачен.

Налетчиком оказался нигде не работающий жи-
тель поселка Менделеево Солнечногорского района
Московской области. Позже был задержан и его по-
дельник. У грабителей были изъяты похищенные
мобильники и ценности, которые они отбирали у
жертв. Ведется следствие. Ко всем, кто пострадал
от грабежей в лифте, просьба позвонить по теле-
фону УВД Зеленограда: 535-85-21.

ЗАГЛЯДЕЛСЯ НА ДИСПЛЕЙ
Сотрудники УВД на Московском метрополитене

задержали за кражу 34-летнего гостя из Кемерова.
Он польстился на барсетку одного из пассажиров,
которую тот ненадолго выпустил из поля зрения.

Жулик выбрал жертву не случайно. Мужчина
привлек его внимание тем, что увлеченно рассма-
тривал что-то на дисплее своего мобильника. Ря-
дом с пассажиром на скамейке лежала барсетка.
Вор улучил минуту, когда хозяин повернул голову
вслед прошедшей мимо девушке, схватил барсет-
ку и бросился бежать. Но скрыться ему не удалось.

- Жулик попытался смешаться с толпой пасса-
жиров, - пояснил заместитель начальника 2-го от-
дела милиции УВД на Московском метрополитене
Сергей Гуров. - Делавший плановый обход станции
сотрудник милиции увидел бегущего мужчину и
схватил его за руку. Отрицать факт кражи гость
столицы не стал. В его руках была та самая барсет-
ка, в которой кроме документов, денег, ключей от
квартиры находились и любительские фотогра-
фии, принадлежащие потерпевшему. Сейчас за-
держанный проверяется на причастность к другим
аналогичным преступлениям.
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ЧИТАЯ СООБЩЕНИЯ О ПОЖАРАХ, 

МЫ ЧАЩЕ ВСЕГО НЕ ЗАДУМЫВАЕМСЯ, 
ЧТО ОГОНЬ ГАСНЕТ НЕ САМ ПО СЕБЕ – 

ЕГО ТУШАТ ЛЮДИ

КРИМИНАЛ

Раньше Александр Ми-
шин в приметы не ве-
рил. Знал, конечно, все
специфические ритуа-
лы, от которых бывалые
пожарные никогда не от-
ступают. Но сам отно-
сился к ним скептиче-
ски, считал чем-то вроде
анекдота. Считал до тех
пор, пока не убедился,
что не зря старики пе-
ред сменой никогда не
чистят боевку, не попра-
вляют снаряжение...

Теперь-то уже никто не вспомнит,
что именно было нарушено. Может
быть, кто-то из бойцов воротничок

перед сменой подшил, а может - под-
стригся по дороге на службу. Трудно
сказать. Только смена началась не са-
мым лучшим образом.

Едва заступили, пришло сообщение о
пожаре в военкомате. Ничего особенно-
го - вызов как вызов. В расчетное время
машина пожарной части № 12 города
Москвы выехала на тушение, а через не-
сколько минут бойцы отделения Миши-
на уже проводили разведку.

Клубы дыма валили из окон второго
этажа. Выяснилось, что возгорание слу-
чилось в одной из комнат. Мишин и его
товарищ Роман Безбабных тянули ли-
нию от цистерны. Тащить рукав в боев-
ке, со снаряжением, да еще в противога-
зе - не самая простая и легкая задача.
Наконец дотянули. Александр остался на
месте, а Романа Безбабных послал со-
общить, что можно подавать воду. И тут
словно кто-то подсказал Мишину: нуж-
но спуститься к товарищам. Он двинул-
ся назад, но неожиданно натолкнулся на
тело.

Видимость была нулевая. К тому же
через стекла маски много не разгля-
дишь... Нагнулся, стал ощупывать, что
же у него под ногами: пожарная боевка,
чемоданчик с баллонами на спине, про-
тивогаз... В следующее мгновение Алек-
сандр догадался: это Роман!

Мишин сорвал с головы противогаз,
наклонился над лежащим товарищем.
Едкий дым попадал в глаза, боевка ме-
шала нагнуться, чтобы разглядеть лицо
друга. Позвал по имени - никакой реак-
ции, попытался приподнять - не получа-
ется. А дым уже давит на голову, само-
му бы не завалиться...

Расслышал голоса товарищей по от-
делению, позвал на подмогу. Услышав
крики командира, подоспели Игорь
Фирсаев и Вадим Тарасов. Вместе выне-
сли Безбабных на воздух. А тот уже не
подает признаков жизни, даже дыхания
нет. 

Как позже вспоминал Александр Ми-
шин, в груди у него похолодело. К сча-
стью, командир не растерялся. Попы-
тался привести товарища в чувство ста-
рым проверенным способом - несколь-

ко раз шлепнул по щекам. Роман никак
не прореагировал. Лежит на земле без
движения, лицо белое как мел...

- В тот момент мы действовали «на
автомате», - рассказывает Александр
Мишин. - Вместе с Игорем Фирсаевым
начали делать Роману искусственное
дыхание. Тут он пошевелился, зады-
шал, у нас сразу от сердца отлегло. По-
том приехала «скорая», и мы поняли,
что самое страшное позади.

Уже после того, как все утихло, Ро-
ман рассказывал товарищам, что ему
снился сон. Будто идет он по полю и со-
бирает красивые цветы. Ребята посмея-
лись и попросили: в следующий раз,
если цветы захочешь собрать, ты нам
скажи. Накупим самых лучших...

Нагрузка, которую испытывают по-
жарные, не ограничивается толь-
ко физическими испытаниями.

Впрочем, их порой выпадает столько,
что заканчивающих смену парней гру-
зят в машины как бревна. Особенно ес-
ли ЧП случается зимой. Капля, проник-
шая сквозь маленькую дырочку в рука-
ве, за считанные часы превращается в
огромную ледяную глыбу. Боевка ста-
новится неподъемной и жесткой, как
латы средневекового рыцаря, гарь за-
бивает горло, дым разъедает глаза.

Но главная опасность - огонь. Он не-
предсказуем и страшен, как любая сти-
хия. Он беспощаден и жесток, о чем,
увы, регулярно напоминает всем, кто
ведет с ним беспощадную войну.

Во время тушения здания редакции
«Комсомольской правды» Александр
Мишин и его товарищи готовились к
очередному броску через пылающую
стихию. Мишин находился на пороге
зала, который еще не был охвачен ог-
нем. Что-то словно дернуло его за полу
робы. Он шагнул не вперед, а сделал
почему-то шаг назад. И в следующую
секунду пол в зале, куда он готовился
войти, с грохотом, поднимая снопы
искр, провалился... 

Таких случаев каждый из его коллег
может рассказать не один десяток. В
Москве не проходит недели без серьез-
ных ЧП, и пожарные, в каком бы округе
они ни располагались, где бы ни бази-
ровалась их часть, всегда приходят на
выручку друг другу, готовые забыть об
отдыхе и подставить плечо помощи то-
варищам по службе. 

Почему Александр Мишин выбрал
профессию пожарного? Он не может от-
ветить на этот вопрос. Родился в Москве,
окончил школу, пошел в армию. Служил
в Белоруссии, где впервые по-настояще-

му столкнулся с работой пожарных. Не
так серьезно, как сегодня, конечно, но
кое-что сумел почувствовать, понять. 

Оказавшись на гражданке - то ли
судьба такая, то ли стечение обстоя-
тельств, - он снова надел боевку. На
этот раз прислушался к совету родст-
венника. Поначалу не думал, что при-
шел в пожарную службу надолго. А те-
перь не представляет, как жить без то-
варищей, с которыми в буквальном
смысле прошел огонь и все, что к нему
прилагается...

Бывает ли страшно? Вопрос можно
бы назвать лишним, если, конечно, не

вдумываться в его смысл. Тот, кто смо-
трит сообщения о пожарах в програм-
мах новостей, читает газетные репорта-
жи, рассматривая снятые в удачном ра-
курсе фотографии, подчас не задумы-
вается о том, что огонь-то гаснет не сам
по себе - его тушат люди.

- Когда работаю, страшно не бывает,
- говорит Александр Николаевич. - Ду-
маешь о том, с чего начинать разведку,
как лучше подать воду, распределить
силы... Но если видишь страдания лю-
дей, их горе, тогда бывает не по себе.
Вспоминаю случай, когда тушили зда-
ние Морфлота в центре Москвы. Пода-

ли лестницу на пятый этаж, сняли лю-
дей. Они начали потихоньку спускаться
вниз. И вот, когда последний человек
встал на лестницу, мы сначала услыша-
ли, а потом увидели, как с ревом на
этот самый этаж ворвались языки пла-
мени. Тут нам действительно стало
страшно.

Первый пожар, первый спасенный
человек... Эти события врезаются
в память, хотя, может быть, ниче-

го особенно героического и не проис-
ходило. Еще в 1992 году, когда он был
новичком, попал на тушение квартиры.
Пожарных вызвали жильцы дома. По
их словам, горел сосед по лестничной
клетке - большой любитель хорошень-
ко «промочить горло». Приехали, под-
нялись на этаж, из-под двери «нехоро-
шей» квартиры тянет гарью.

Мишин выбил дверь. Вся квартира
затянута густым дымом. Покричали -
никакого ответа. Внизу у самого пола -
небольшой слой воздуха. Недолго ду-
мая, Александр на четвереньках пополз
на разведку. Коридор пуст, кухня тоже...
В комнате уже с посиневшим лицом ле-
жал на диване хозяин квартиры. Мишин
стащил его с дымящегося ложа, пово-
лок на лестничную клетку. Бойцы тем
временем загасили тлеющую обивку
дивана. Потом приехали врачи. Они-то и
рассказали: опоздай пожарные хотя бы
на несколько минут, откачать бедолагу
было бы невозможно.

В другой раз примерно в такой же
ситуации Мишин спас двух детишек.
Беспечные родители устроили в квар-
тире что-то вроде автомастерской: за-
ряжали аккумулятор, хранили краски,
химические реактивы, запчасти. Когда
из-за короткого замыкания вспыхнул
огонь, никто не заметил. Кроме сосе-
дей по дому, которые и вызвали пожар-
ных. Тогда Мишин вытащил детишек
буквально из угарной западни. Причем
один из малышей был грудничком, он
еще и ползать-то не мог. 

Никто, конечно, по этому поводу
Александру «переходящее знамя» не
вручал. Служба есть служба. Команди-
ра отделения начальство даже критику-
ет за слишком самостоятельные дейст-
вия. 

- Недавно приехали на тушение по-
жара, - смеется его коллега Константин
Модестов. - Саша сразу на разведку...
Его хватились: где, куда исчез? А мы
отвечаем: «Мишин там, где теплее!» 

Есть еще один важный факт в био-
графии Александра Николаевича. Он
не только выбрал настоящую мужскую
профессию, но и совершил поступок,
подтверждающий его силу духа и бла-
городство. Жизнь сложилась так, что
Мишин вместе со своей матерью вос-
питывает ребенка. Сынишка Женя жи-
вет с ним вместе с самого своего рож-
дения. Сейчас он уже почти взрослый -
учится в пятом классе. Я не стал зада-
вать Александру банальный вопрос,
кем хочет стать его сын. Потому что
уверен, какую бы профессию Женя ни
выбрал, этот мальчик обязательно, как
и его отец, станет настоящим мужчи-
ной.

ОПАСНЫЙ
ГРУЗ
Столичные наркополицейские
задержали крупную партию конт-
рабандных медикаментов, кото-
рые предназначались для неза-
конной продажи в клиниках и
специализированных больницах. 

Операция по разоблачению наркоторговцев на-
чалась еще в марте, когда в Управление Феде-
ральной службы РФ по контролю за оборотом

наркотиков по городу Москве поступила оперативная
информация о готовящейся поставке зелья в столи-
цу. Спустя месяц на кольцевой автодороге наркопо-
лицейские задержали «икарус» с азербайджанскими
номерами. В салоне автобуса оперативники нашли
45 коробок с лекарственными препаратами, в том
числе восемь упаковок с анаболическими стероида-
ми. Документы на эти медикаменты отсутствовали.

В ходе проведения дальнейших оперативно-разы-
скных мероприятий наркополицейские вышли на ор-
ганизатора поставок. По имеющейся  информации,
контрабанда сильнодействующих препаратов осуще-
ствлялась этим гражданином неоднократно. По од-
ной из версий, препараты были похищены с подмос-
ковного фармацевтического предприятия «Акри-
хин». Проводятся следственные действия по устано-
влению лиц, причастных к хищениям лекарств с
предприятия.
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30 апреля - День пожарной охраны

ЧЕЛОВЕК 
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С ЦВЕТКОМ В ПЕТЛИЦЕ
Эстет, тонкий сти-

лист, замечательный
рассказчик и люби-
тель парадоксов -
таким остался в ис-
тории литературы
англичанин Оскар
Уайльд. В книге, вы-
пущенной издатель-
ством «Азбука», со-
браны различные по
жанру и манере
письма произведе-
ния, в том числе са-
мый известный ро-
ман писателя «Порт-
рет Дориана Грея».
Читатель познако-

мится также с пьесами, сказками, стихами, поэ-
мами и рассказами Уайльда в замечательных
переводах Гумилева, Сологуба, Кузмина, Потем-
кина. Кроме того, в сборник вошла прекрасная
статья Константина Бальмонта «Поэзия Оскара
Уайльда».

ГОГОЛЬ СОВЕТСКОЙ
ЛИТЕРАТУРЫ

Так иногда назы-
вали неподражае-
мого Михаила Зо-
щенко. За общедос-
тупным юмором,
обманчиво просты-
ми сюжетами таи-
лась глубокая
грусть, а сатира пи-
сателя заставляла
задумываться и по-
иному смотреть на
самые привычные
вещи. В исследова-
нии Бернгарда Ру-
бена «Зощенко»,
выпущенном в се-
рии «Жизнь заме-
чательных людей»
и з д а т е л ь с т в о м

«Молодая гвардия», прослеживается сложная
судьба писателя, оказавшегося на переломе
эпох.

УШЕДШЕЕ НАВСЕГДА
Автор книги «Бы-

лое. Давно прошед-
шие счастливые
дни», выпущенной
издательством име-
ни Сабашниковых
под патронатом из-
дательских про-
грамм правительст-
ва Москвы, - не про-
фессиональный ли-
тератор. Графиня
Прасковья Сергеев-
на Уварова - уче-
ный-археолог. Но
это не помешало ей
написать интерес-
нейшую книгу, в ко-
торой она рассказы-

вает о своей семье, встречах с Герценом, Тол-
стым, Ренаном и другими людьми, оставивши-
ми след в культуре и политике. Критики счита-
ют, что образ Кити Щербацкой в романе «Анна
Каренина» Толстой писал именно с Уваровой. В
1918 году Уварова вынуждена была эмигриро-
вать из России, и мемуары были написаны уже
в изгнании.

КОВЕНТРИ ПО-НЕМЕЦКИ
Военный историк

Дэвид Ирвинг воз-
вращает нас в дни
падения Третьего
рейха. Он дает наи-
более полную и объ-
ективную картину
б е с с м ы с л е н н о г о
разрушения Дрезде-
на. Автор потратил
три года на изуче-
ние правительствен-
ных архивов, собрал
полные статистиче-
ские данные о са-
мой крупномас-
штабной бомбарди-
ровке Второй миро-
вой войны, проана-

лизировал свидетельства чудом оставшихся в
живых очевидцев, британских и американских
пилотов. Работа «Разрушение Дрездена»
(«Центрполиграф») заставляет задуматься: ко-
му необходимо было стирать с лица земли этот
город?

НОВИНКИ

18
ДВАДЦАТИЛЕТНИЕ, КОТОРЫЕ ЕЩЕ НЕДАВНО 
СЧИТАЛИСЬ БЕЗЪЯЗЫКИМ ПОКОЛЕНИЕМ, 
ВХОДЯТ В ЛИТЕРАТУРУ 
И ХОТЯТ ЧИТАТЬ О СЕБЕ САМИХ

Книжный ряд

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВМОСКОВСКАЯ СРЕДА № 14 (169), 26 апреля - 2 мая 2006

Замечательный исследователь русской лите-
ратуры Константин Мочульский опублико-
вал свою работу «Духовный путь Гоголя»

еще в 1934 году в Париже. Однако ее актуаль-

ность, глубина и оригинальность не утрачена и по
сей день. Это объясняется и личностью автора, и
предметом исследования. 

Книга, еще недавно доступная широкому чита-

телю лишь в самиздате, сегодня может украсить
библиотеку каждого, кто любит и ценит отечест-
венную литературу. Автор прослеживает путь ре-
лигиозного и духовного перерождения Гоголя,
приводит уникальные, нигде и никем до него не
упоминаемые документы и факты. Раздираемый
противоречиями, мучимый исканиями, писатель
угасал на глазах современников и друзей. 

«Из милосердия прошу вас войти в мое поло-
жение, потому что душа моя изныла, как ни креп-
люсь...» Эти строки обращены Гоголем к близко-
му другу Сергею Аксакову, в период хлопот писа-
теля по поводу издания «Переписки с друзьями».
Ее неуспех у читателя тяжело переживался авто-
ром. Возможно, уже тогда недуг окончательно по-
дорвал его желание бороться со смертью.

(Книга «Духовный путь Гоголя» вышла в рам-
ках издательской программы правительства Мо-
сквы.)

ДУША МОЯ ИЗНЫЛА...
О Гоголе написаны тысячи исследований. Но такова природа ге-
ния: понять его до конца, разобрать все составляющие литера-
турного и философского наследия, как фрагменты головоломки,
чтобы потом собрать с легкостью и отложить, как наскучившую
игрушку, невозможно. Великий писатель не поддается разгадке, а
его творчество - бесконечный источник радости как для простых
читателей, так и для ученых славистов, филологов, языковедов.

-П авел Васильевич, ва-
ша редакторская
должность - необхо-

димость или формальность? 
- К сожалению, зарабаты-

вать литературным трудом се-
годня трудно. У меня есть
служба, я работаю на различ-
ных должностях в издательст-
вах. А литература для меня
лишь хобби, так как она не
кормит.

Чемпионские тиражи при-
надлежат так называемой
жанровой литературе. Это де-
тективы, дамские романы -
мелодрамы, бьющие на сле-
зу... Однако в России всегда
существовал читательский
сектор, предпочитающий
иную литературу. Эти люди
хотят через книгу получить
то, что станет частью их жиз-
ненного опыта. Они и ждут
моих книг.

А чтобы кормиться пером,
нужно становиться издатель-
ским проектом, то есть пре-
вращать свое имя в бренд, пи-
сать синопсисы, придумывать
сюжеты, которые будут обслу-
живать какие-то бригады. Но
это очень неприятный путь, на
который я становиться не хо-
чу. Потому что  в этом случае
ты становишься частью без-
ликого механизма, а не созда-
телем некоего самобытного
культурного продукта.

- Каков статус литературы
в современной России, кем
является сегодня писатель:
художником, пророком, ремес-
ленником?

- Во всех странах, где суще-
ствуют жесткие цензурные
фильтры, читатель ждет от
писателя чего-то большего,
нежели создание литератур-
ных произведений. Читатель
ждет от литературы разъясне-
ния ситуации, советов и пред-
ложений, как быть и что де-
лать дальше.

Писатель, попадая в ситуа-
цию читательского ожидания,
невольно берет на себя мис-
сию, которая превосходит
пределы его ремесла. И в ре-
зультате возникают такие пи-
сательские феномены, кото-
рые можно назвать позиция-
ми «мудрого старца». Они го-
ворят читателям «последнюю
фразу», формулируют истину
в последней инстанции.  При-
мером может служить отно-
шение общества  к творчеству
Льва Толстого или Солжени-
цына. 

Ощущение того, что есть
некий глас, который растолку-
ет нам, что же случилось и че-
го ждать от будущего, ушло. И
это хорошо, так как, по моему
мнению, не дело литературы
быть осведомителем общест-
ва о его предназначении. В ре-
зультате в современной рус-
ской литературе роль писате-

ля как глашатая «последней
фразы» отходит на второй
план. Писатель возвращается
к своему ремеслу, точнее, к
истокам своего творчества. Он
становится рассказчиком, со-
чинителем историй, которые
были бы интересны и востре-
бованы читателем. 

Поиски «последней фра-
зы» литература теперь усту-
пает актуальной журналисти-
ке и публицистике. Это гораз-
до справедливее и логичнее.
И, как ни странно, последняя
читательская аудитория, кото-

рая ждет от литературы неко-
ей проповеди, объяснений и
миссионерских мыслей, со-
стоит нынче из... молодежи.
Почему? Двадцатилетние, ко-
торые еще недавно считались
безъязыким поколением, на-
чинают входить в литературу
и желают, чтобы им рассказа-
ли о них самих. В России та-
кое направление литературы
получило название «новая ис-
кренность». Это своего рода

исповедальная литература,
рассказывающая всю подно-
готную о себе и о поколении,
но без тени покаяния. Моло-
дежь не верит, что правдиво о
них могут рассказать люди
другого поколения. Поэтому
так активно сейчас заполняет-
ся ниша литературы о моло-
дежи, создаваемой самой мо-
лодежью. 

- Наверное, с вами согла-
сятся не все. Общеизвестно:
поэт в России больше, чем по-
эт... И литературу, во всяком
случае - большую литературу,

люди всегда воспринимали
как особую категорию испо-
веди. К голосам писателей, вы
сами называли их имена, от-
носились как к чему-то более
значительному, чем просто к
литературному труду.

- Я все же остаюсь на своих
позициях. Хотим мы этого или
нет, но пророческие мотивы
из литературного творчества
исчезают. В целом русская ли-
тература сегодня движется в

направлении эстетизации, ос-
тавляя социальную ярость
публицистике. И постепенно
основным законом литерату-
ры снова становится красота.
Потому что красота помогает
находить смысл там, где его
нет и никогда не было. 

- На Западе очень популяр-
ны Сорокин, Ерофеев, Пригов...
И на международные выстав-
ки, книжные ярмарки ино-
странные издательства при-
глашают один и тот же лите-
ратурный пул. Почему так про-
исходит? Ведь вовсе не они
являются в России наиболее
востребованными и отража-
ющими вкусы читателей ав-
торами.

- Объяснение такому фе-
номену можно найти в недав-
нем прошлом. Это та обойма,
которая «выстрелила» еще в
тоталитарном государстве.
Выступив в подцензурном
альманахе «Метрополь», Со-
рокин, Ерофеев, Аксенов и
другие попали в число авто-
ров, в которых западная ин-
теллигенция, издательское
сообщество увидело гони-
мых и притесняемых. 

Не хочу оценивать литера-
турные достоинства этих ав-
торов. Они далеко не равно-
значны. Но, попав в число
диссидентов от литературы,
метропольцы получили не
только известность, но и ох-
ранную грамоту, что-то вроде
издательского гранта. Срабо-
тал политический ключ. Этим
писателям оказывали под-
держку, переводили, экрани-
зировали, делали о них теле-
и радиопередачи. Результат -
многих из них не помнят и не
знают у нас, зато на Западе
эти фамилии на слуху у лите-
ратурного сообщества.

Постепенно ситуация ме-
няется, но очень медленно и
трудно. Дело в том, что в Пи-
тере, например, действуют
гранты, выдаваемые британ-
ским консульством перево-

дчикам и издателям, занима-
ющимся популяризацией анг-
лоязычных авторов. Такая же
программа существует при
голландском консульстве,
французском и т.п. Я сомнева-
юсь, что российские посоль-
ства или консульства распола-
гают возможностями субси-
дировать переводы и издания
российских литераторов. А
как еще можно узнать о суще-
ствовании писателя, кроме

как прочтя его книгу? Отсюда
и однобокость, узость воспри-
ятия нашей литературы на За-
паде.

- Отличаются ли литератур-
ные школы Москвы и Санкт-
Петербурга?

- Это в русле давнего сопер-
ничества двух столиц. Раньше
такое различие существовало.
В пору андеграунда прошлого
века оно выражалось в кон-
цептуализме московской ли-
тературы и постмодернизме
ленинградской, позже - питер-
ской. Но сейчас все смеша-
лось.

Раньше многое делалось на
личных связях. И реализовать
себя было значительно про-
ще, находясь в Москве. Но те-
перь, с развитием Интернета,
абсолютно безразлично, где
ты находишься - в Новосибир-
ске, Владивостоке или Питере.
Авторы пересылают рукописи
по электронной почте, и вир-
туальное присутствие заменя-
ет личное. 

К тому же в издательском
бизнесе все меньше учитыва-
ется фактор «свой - чужой».
Времена разнарядок ушли в
прошлое. Издатель заинтере-
сован реализовать книгу. Лич-
ные связи, дружеские отноше-
ния с авторами в такой ситуа-
ции в расчет не принимаются.
Мне самому приходится по-
рой обижать знакомых... 

- Что нового ждать от вас
читателям?

- Готовится к изданию книга
«Беспокойники города Пите-
ра». Она состоит из очерков и
эссе о людях, к сожалению,
уже ушедших, но которые ос-
тавили заметный след в исто-
рии отечественной культуры.
Поскольку я начинал как рок-
музыкант, играл на бас-гита-
ре, то хорошо знал многих ис-
полнителей. В книге будет
пять моих очерков - о Цое, Ку-
рехине, Ардановском, Андрее
Панове, Майке. Основа каждо-
го из них - личное знакомство
или родственные отношения с
героями очерков. 

- Вы были известным и ус-
пешным музыкантом. Почему
вдруг повернули в литерату-
ру?

- Музыка - коллективное
творчество. И порой очень
многое зависит от того, при-
шел ли на репетицию напив-
шийся вчера гитарист, не ох-
рип ли после бурной ночи во-
калист... Это ситуация, когда
ты не отвечаешь за все. А мы
ведь такие, мы хотим за все
отвечать. Причем по самой
высшей мере. Поэтому уход в
литературу был осознанным.
Здесь ты за все отвечаешь
сам. Не на кого свалить, нечем
прикрыться. 

- Как бы вы охарактеризо-
вали жанр своих произведе-
ний?

- Я думал над этим, но отве-
та так и не знаю. Скорее, это
на стыке жанров: элементы
антиутопии, альтернативной
истории, магического реализ-
ма...

- Пишется ли очередной ро-
ман?

- Начал новую книгу, но по-
ка не знаю, куда все вырулит...
Текст находится в такой точке,
откуда может непредсказуемо
выстрелить в любую сторону.

БРЕНДОМ БЫТЬ 
НЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО

С книгами Павла Крусанова не корота-
ют отпуск, обложки его произведений
не встретишь на постерах и рекламных
щитах, а тиражи романов не ошелом-
ляют цифрами со многими нулями. Но
тот, кому его книги окажутся по вкусу,
уже не забудет авторский стиль, пре-
красный русский язык, оригинальность
сюжетов. Точность, осязаемость опре-
делений и образов превращают прозу

Крусанова в лакомство, которое чита-
тель пробует мелкими кусочками, нето-
ропливо смакует, наслаждаясь и огор-
чаясь одновременно - блюдо, увы, по-
степенно уменьшается... Крусанов - ав-
тор трех романов - «Укус ангела»,
«Бом-Бом», «Американская дырка»,
сборников стихов и рассказов, кроме
того, он работает редактором в извест-
ном издательстве «Лимбус Пресс».
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РАНЬШЕ  В ЭСТРАДНОЙ МУЗЫКЕ 
БЫЛ ДИКТАТ ОФИЦИОЗА, 

А ТЕПЕРЬ ЗАСИЛЬЕ ТАК НАЗЫВАЕМОГО «ФОРМАТА».
И ОПЯТЬ ВЫБОРА НЕТ...

Место встречи
-Алексей Львович, сейчас наблюда-

ется повышенный интерес к мю-
зиклам. Однако на театральных

подмостках мы видим старые западные
спектакли («Ромео и Джульетта» Жерара
Пресгурвика, «Нотр Дам» Ричарда Кочиан-
те, «Кошки» Ллойда Веббера) или работы
малоизвестных авторов - «Норд Ост» напи-
сали два барда, «12 стульев» - молодой эс-
традник Игорь Зубков. Почему молчат при-
знанные мастера жанра?

- Я сам поначалу удивлялся. Ведь про-
стейшая логика подсказывает: приглашай-
те людей, которые успешно работали и
творчески, и коммерчески. Но потом все
стало понятно. Теперь искусство - всецело
продюсерское, а не режиссерское или
композиторское, как было раньше. А для
продюсеров как предпринимателей очень
важно быть единоличными владельцами
продукта, ни с кем не делиться прибылью.
Если в проекте примут участие художники
с именами, они захотят быть как минимум
совладельцами.

Продюсер рассуждает так: пусть лучше
дешевая песня проживет неделю и прине-
сет какие-то деньги (а на следующей неде-
ле заменю ее другой), чем вкладывать
серьезные средства в песню, которую бу-
дут петь десятилетиями. Вот почему в
шоу-бизнесе звезды появляются как гри-
бы после дождя и так же стремительно ис-
чезают. В этой ситуации наши продюсеры
напоминают Шуру Балаганова - хотят
схватить трешку и сбежать. Даже Остапов
Бендеров там нет, то есть людей, которые
пытаются сначала накопить папочку с до-
кументами, а только потом получить мил-
лион. Создать большое, значительное про-
изведение - это значит обеспечить себя с
коммерческой точки зрения на долгие-
долгие годы. Но продюсеров страшит не-
удача. Они рассуждают так: пригласишь
маститых, много денег потратишь, а чуда
не произойдет.

- Хотя, к примеру, ваша «Юнона» и
«Авось» вот уже 25 лет не сходит с афиши
Ленкома...

- «Юнону» и «Авось» нельзя считать чи-
стой воды мюзиклом. Я бы сказал, что это
российский вид музыкального спектакля
для поющих драматических актеров. Не
могу себе представить, чтобы с этой зада-
чей справились, скажем, эстрадные певцы
и танцовщики, какие играют в западных
мюзиклах, или оперные певцы академиче-
ской школы. И где бы ни гастролировал
Ленком, всюду критики отмечают эту осо-
бенность «Юноны» и «Авось», называя ее
русским изобретением. Кстати, недавно ко
мне обратились продюсеры с предложе-
нием делать новый мюзикл. Идея интерес-
ная, но подробнее рассказывать пока ра-
но. Скажу только, что мне очень хочется
вернуться к музыкальному театру.

- Недавно написали музыку к мюзиклу
«Приключения Буратино». Надо сказать, в
вашем творчестве вообще много места
занимает детская тематика. С чем это свя-
зано? Может, вы таким образом добирали
те ребячьи радости, которые недополучи-
ли в своем послевоенном детстве?  

- Тогда все мои сверстники недополучи-
ли настоящего детства. Послевоенная раз-
руха, голод, хлебные карточки... Но мы,
дети тех лет, считали такое положение
нормальным. Сейчас иногда задумыва-
ешься: боже мой, какие трудности при-
шлось пережить! Одно время наша семья
испытывала крайнюю нужду. Я привык,
что у нас считали каждую копейку. У моих
детей и моего внука, конечно, все по-дру-
гому. Но когда ребенка окружает любовь,
забота родителей и близких, то детство
всегда прекрасно, когда бы оно ни прохо-
дило.

В отличие от современных детей, кото-
рые играют в одиночку, уткнувшись в ком-
пьютер, мы, мальчишки 50-х, много вре-
мени проводили во дворах. Я любил иг-
рать на свежем воздухе и часто был глав-
ным сорвиголовой. В то же время прихо-
дилось усиленно заниматься в Централь-
ной музыкальной школе при Московской
консерватории на фортепиано. Как-то все
успевал.

В ЦМШ воспитывали профессиональ-
ное отношение к музыке. В ходу была пси-
хология победителей. И как результат -
многие мои однокашники становились ла-
уреатами серьезных конкурсов. Дети-звез-
ды мировой величины учились с тобой в
одном классе. Это подзадоривало. Однако
к 15 годам выяснилось, что великим пиа-
нистом мне не быть. Я особо не горевал,
ведь с 10 лет параллельно занимался ком-
позицией у Арама Ильича Хачатуряна.

- Спортивный характер воспитания не
вредит в искусстве?

- Многие считают соревновательную си-
стему губительной для музыкантов. И мне
кажется, в наши дни она серьезно зашла в
тупик. Два года назад я входил в жюри
конкурса пианистов имени Эдварда Грига в
Осло. Невероятно выросла техника! Те-

перь юные музыканты делают то, что
раньше было по силам лишь именитым
артистам. Однако философия произведе-
ния, раскрытие музыкальных образов,
грамотная нюансировка - все это, к сожа-
лению, часто приносится в жертву погоне
за внешним блеском.

Композиторам соревноваться не прихо-
дится. Слава богу, среди нас нет ни чемпи-
онов мира по композиции, ни сочинителей
«номер один» или «номер два». Каждый
идет своим путем. Как тут сравнишь: луч-
ше ты или хуже?

- Говорят, у вашего консерваторского
учителя Арама Хачатуряна был тяжелый
характер. Как удавалось с ним ладить?

- У Арама Ильича характер был тяже-
лым только по отношению к тем коллегам,
которые пытались обидеть его учеников. К
нему приходили учиться ребята из других
классов и даже не консерваторские. Он
охотно поощрял и поддерживал таланты.
Помню, один наш студент написал вокаль-
но-симфоническое произведение по «Рек-
виему» Анны Ахматовой, где говорится о
сталинских репрессиях. Парню тут же вле-
пили двойку и подали документы на отчис-
ление. Хачатурян этот скандал замял, и
студента оставили в покое. Арам Ильич
ему сказал: «Смелые вещи сочиняй и
дальше, только не показывай их на кафед-
ре композиции». Я недавно смотрел по ви-
део, как Хачатурян дирижировал в Вене.
Зрелище потрясающее. Он излучал колос-
сальное вдохновение. Жаль, что сейчас
музыкантов и личностей такого масштаба
у нас практически нет.

- Вы преподавали в Московской консер-
ватории в течение пяти лет. Почему броси-
ли? Вам скучно учить других?

- Это были первые годы самостоятель-
ной жизни. Известность только приходила.
И когда Ленком поставил «Звезду и смерть
Хоакина Мурьеты», я сразу же ушел из
консерватории. Кстати, по совету своего
учителя Хачатуряна, в классе композиции
которого и преподавал. Арам Ильич тогда
сказал мне, что преподавание сушит твор-
ческую фантазию и сглаживает дерзость в
замыслах. А молодой художник обязатель-
но должен быть ниспровергателем устоев.
Стать автором рок-оперы, опального по

тем временам жанра, означало противопо-
ставить себя официальной музыкальной
культуре. И это было несовместимо со ста-
тусом преподавателя консерватории. Я то-
гда резко ушел от академизма. А сейчас к
нему же возвращаюсь.

- Во многих ваших фильмах актеры по-
ют сами за себя, что в кино большая ред-
кость. Вам это стоило много крови?

- Я всегда заранее знал, кто из актеров
будет играть, поэтому писал в расчете на
их силы. Этот же метод применял к спек-
таклям Ленкома. Важно понять, что чело-
век умеет, какие ноты у него особенно хо-
рошо звучат. На это и делаешь основную
ставку, а недостатки микшируешь.

Кроме того, Владимир Этуш, Николай
Гринько, Елена Санаева, Владимир Басов и
другие актеры, с которыми я работал, му-
зыкально одарены от природы. Правда,
многие из них не знали нот, что сильно ус-
ложняло процесс выучивания, однако
«слышали» и ритм чувствовали замеча-
тельно. Например, Рина Зеленая все песни
Черепахи Тортилы для «Приключений Бу-
ратино» подготовила практически за одну
репетицию. Не говорю уже о Ролане Быко-
ве, который мог виртуозно спеть все что
угодно. Евгений Евстигнеев запел в роли
Звездочета в фильме «Про Красную Ша-
почку». Потом, правда, выяснилось, что
почти у всех у них было бурное музыкаль-
ное прошлое - пели куплеты в мюзик-хол-
лах и ансамблях.

- Вы сочинили музыку к фильмам
«Большое космическое путешествие», «По-
лет с космонавтом», «Через тернии к звез-
дам», «Сказка о звездном мальчике»... У
вас не было желания поработать с косми-
ческой тематикой более основательно?
Француз Жан-Мишель Жар, например, за-
работал на этом целое состояние.

- Действительно, когда задумывались
съемки фантастики или чего-то не от мира
сего, то часто обращались ко мне. В музы-
ке я любил экспериментировать с электро-
никой, искал новые звучания... Работал я
всегда много, но в советские времена ком-
позитору сколотить состояние было прак-
тически невозможно. Никому и в голову не
приходило платить мне за количество про-
данных пластинок. А они выходили милли-

онными тиражами. Генеральным продюсе-
ром всего искусства являлось советское
государство, которое и присваивало себе
все доходы. Мы были людьми подневоль-
ными. Но обидно другое. Советская власть
закончилась 15 лет назад. За это время
проданы миллионы видеокассет с филь-
мами, для которых я написал музыку. Но
ни копейки авторских отчислений я не по-
лучил. Оказывается, советская власть пе-
редала все авторские права новому рос-
сийскому государству, которое в свою оче-
редь отдало их коммерческим структурам,
а не вернуло авторам. Так причитающиеся
нам по праву деньги ушли в карманы част-
ных предпринимателей. Остается порадо-
ваться за Жан-Мишеля Жара, потому что
во Франции авторские права защищены.

- Фильм Николая Лебедева «Звезда»,
кажется, ваша первая работа в кино после
длительного перерыва и первое обраще-
ние к теме Великой Отечественной...

- В 90-е выходили какие-то фильмы с
моей музыкой. Но немного. Для нашего
кино это было смутное время. Я занимал-
ся театром, гастролировал по миру.

Проект «Звезда» меня привлек необыч-
ным подходом к военной теме: снять не ге-
роическое кино, а триллер. И от меня тре-
бовалось написать такую музыку, которая
бы все время держала в напряжении. Я по-
лучил на руки уже отснятый материал. К
нему требовалось добавить музыкальный
ряд. Увиденное меня потрясло. А когда
есть сильные впечатления, то работать
легко.

Теперь кинопроизводство в стране на
подъеме. И я работаю интенсивней, чем в
70-е. Сейчас пишу музыку к фильму-фэн-
тези Николая Лебедева «Волкодав» и для
картины Эльдара Рязанова «Андерсен». В
прокат вышла лирическая фантазия Ти-
грана Кеосаяна «Заяц над бездной» - мас-
штабная постановка о нескольких веселых
днях из жизни Брежнева, которые якобы
случились в 1971 году во время визита то-
гда еще жизнелюбивого генсека в Молда-
вию. На вторую половину года запланиро-
вано несколько фильмов и сериалов, му-
зыку к которым еще предстоит сочинить.
Все они очень разные по художественным
задачам.

А вот для детей если что и снимается, то
очень мало, и продюсерам не до музы-
кальных фильмов. Совершенно очевидно,
что нужна специальная программа господ-
держки детского кинематографа.

- Неплохая тема для заседания Совета
при Президенте России по культуре и ис-
кусству, в состав которого вы входите. У
заседающих в совете есть реальные ры-
чаги влияния на культурные процессы в
стране? Или ваши функции сводятся к
раздаче наград и званий?

- Признаться, я сначала тоже скептиче-
ски относился к этой идее. У совета нет ни-
каких полномочий, никаких документов мы
не разрабатываем и не принимаем, а про-
сто говорим с президентом о проблемах
культуры. Но этого оказалось достаточно,
чтобы заработали государственные меха-
низмы и произошли позитивные измене-
ния. Так, например, после наших заседаний
повышены ставки артистам Большого теа-
тра и музыкантам ведущих симфонических
оркестров России, что, безусловно, пошло
на пользу нашей академической музыке.
Потом появился новый закон о расшире-
нии вещания для детей на ТВ...

- Сейчас в сфере академической музы-
ки крутятся не очень большие деньги, и
композиторы стараются обходиться мини-
мумом средств. А вы напротив - в про-
шлом году презентовали в Москве свою
пятую симфонию «Воскрешение мертвых»,
которую исполнили большой симфониче-
ский оркестр, два хора и множество соли-
стов-вокалистов. Вы считаете, такие гран-
диозные академические проекты могут
выживать в наши времена, насквозь про-
низанные незамысловатой попсой?

- А чего бояться? Такие большие вещи
- я их называю симфоническими дейст-
вами - могут привлечь публику разма-
хом и смелостью замысла. Это интерес-
ное направление. И я бесконечно благо-
дарен Михаилу Куснировичу, который
поддержал проект в рамках своего зна-
менитого фестиваля искусств «Череш-
невый лес».

- В последние годы в большой моде
«старые песни о главном». Ваш хит «Я тебя
никогда не забуду» спел Александр Мар-
шал и певица Ариана. Как вы относитесь к
такой «второй жизни» своих вещей? 

- Мои песни поют от души и пьяные в
подворотнях, и туристы, катаясь на реч-
ных трамвайчиках, и в ресторанах, и за
праздничным столом. Это нормально. Кто
может запретить народу переиначивать
музыку на свой лад? Недавно даже вышел
альбом, где мои песни поют известные
рок-музыканты. Константин Кинчев напи-
сал стихи к одной из мелодий фильма
«Остров сокровищ», Борис Гребенщиков
спел песню из «Красной Шапочки», груп-
па «Тайм аут» здорово сделала песенку
Лисы Алисы и Кота Базилио «Поле чудес»
из «Приключений Буратино»... Материала
набралось на два диска. Не все трактовки
мне нравятся, но каждый исполнитель
имеет право на голос. Важно, чтобы это
было сделано с любовью, талантом и без
желания надругаться над оригиналом.

- Почему вы больше не пишете песен?
- Все мои песни написаны к кинофиль-

мам и спектаклям. А сейчас фильмов с
песнями почти не снимают. В основном
нужна инструментальная музыка. Спектак-
лей музыкальных сейчас тоже раз-два и
обчелся. Да и со стихами для песен боль-
шие проблемы. Маститые авторы переста-
ли работать с композиторами. Мир стал
другим, и песни поют другие. На эстраде
теперь днем с огнем не встретишь ярких,
образных, запоминающихся текстов. А то
новое, что сейчас звучит, в большинстве
своем настолько слабо, что профессиона-
лу даже слушать как-то неловко.

Думаю, в этом во многом виновата му-
зыкальная политика наших радиостанций
и телеканалов. Если раньше в эстрадной
музыке был диктат советского официоза,
то теперь засилье так называемого фор-
мата, за рамками которого оказывается
столько интересной музыки, что впору от-
крывать «неформатные» каналы музы-
кального вещания. Помню, в Америке, где
мы в 90-е долго гастролировали, меня по-
разило разнообразие музыкальных на-
правлений в эфире. В круглосуточном ре-
жиме там работают более 100 радиостан-
ций, и у каждой своя специализация:
классика, музыка католическая, буддист-
ская, китайская, арабская, русский
фольклор, джаз классический, модерн...
А когда едешь на машине по Москве, так и
приемник включать не хочется: на всех ка-
налах одни и те же попсовые песни. Выбо-
ра почти никакого. Не могу понять, поче-
му нас так загоняют в жесткие рамки по-
псы. Уже давно назрела необходимость
вырваться из этого музыкального тотали-
таризма и установить наконец демокра-
тию в эфире.

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ

ПОРА УСТАНОВИТЬ 
ДЕМОКРАТИЮ В ЭФИРЕ!

Наш собеседник - автор
всемирно известных про-
изведений «Звезда и
смерть Хоакина Мурье-
ты», «Юнона» и «Авось»
и «Мистерия оглашен-
ных». В 1989 году звуко-
записывающая фирма
«Мелодия» наградила
композитора «Золотым
диском», поскольку об-
щий тираж пластинок с
его музыкой превысил 10
миллионов. По большей
части это мелодии и пес-
ни к фильмам - «Остров
сокровищ», «Большое
космическое путешест-
вие», «Приключения Бу-
ратино», «Про Красную
Шапочку», «Тот самый
Мюнхгаузен», «Вам и не
снилось», «Русь изна-
чальная»... Указом патри-
арха Алексия II компози-
тор был удостоен ордена
Cвятого благоверного
князя Даниила Москов-
ского (третьей степени)
за «труды по утвержде-
нию среди молодежи
идеалов духовности по-
средством музыки».

Алексей РЫБНИКОВ:
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НИТЬЮ 
ПО ЗУБАМ 
Ф лоссы - или, проще говоря, нити для чи-

стки зубов, ополаскиватели - еще не
стали для большинства населения обя-

зательной частью гигиены. Между тем их ре-
гулярное использование значительно снижает
риск стоматологических заболеваний. Вот что
рассказывает об этом руководитель стомато-
логической поликлиники ОАО РЖД, заслужен-
ный врач РФ, кандидат медицинских наук 
Эдуард СЕМЕНОВ.

- Остатки пищи в зубах являются одной из
самых распространенных причин заболеваний
полости рта. Однако не станешь ведь всякий
раз после приема пищи чистить зубы щеткой.
Можно, конечно, воспользоваться зубочист-
кой, но она может сломаться, да и пломбу ско-
вырнуть. Зато применение флосса и безопас-
но, и эффективно.

Возьмите около 5 см флосса и обмотайте
его концы вокруг средних пальцев. Большими
пальцами мягко, осторожно ведите нить между
верхними зубами и под край десны, избегая
порезов. Движениями верх-вниз удаляйте на-
лет. Не забывайте каждый зуб чистить отдель-
но и тщательно. Зубы нижней челюсти очи-
щайте аналогичным способом. Нить между зу-
бами водите указательными пальцами. Стара-
тельно вычищайте все межзубные промежут-
ки. Если пойдет кровь - не пугайтесь: с ней ухо-
дят воспаление, вредные бактерии и вещества.
Особой заботы требуют коренные (6 и 7) зубы,
поскольку там чаще всего образуется налет,
который способствует появлению карманов.
Для каждого зуба используйте новый участок
нити.

Сейчас выпускаются флоссы, где нить натя-
нута на дужки, вроде рогатки. Выбирайте те
средства, которыми вам удобно пользоваться.

Не гонитесь за импортными флоссами: они
ничем существенным не отличаются от отече-
ственных. Куда важнее обращать внимание на
толщину нити. Толстые подходят лишь тем, у
кого большое расстояние между зубами, когда
из-за пародонтоза и пародонтита они начинают
расходиться и появляются щели. Есть флоссы,
у которых нить пропитана специальным соста-
вом. После их использования в полости рта
возникает чувство свежести, нежный аромат.
Это особенно важно тем, у кого чистка зубов
сопровождается появлением неприятного за-
паха.

Если по каким-то причинам у вас нет воз-
можности использовать флосс после каждого
приема пищи, делайте это хотя бы перед сном,
после чего - очередь зубной щетки.

В продаже есть и ершики для полости рта.
Выглядят они как зубная щетка, только вместо
щетины у них маленький ершик, похожий на
те, которыми чистят бутылку. Предназначены
такие средства главным образом тем людям,
которые страдают заболеваниями десен. Эти
приспособления хорошо вычищают боковые
поверхности зуба. Пользоваться ими надо ут-
ром и вечером, после того как почистили зубы
обычной щеткой.

Регулярное применение ополаскивателей
также весьма благотворно. Снижается воспа-
ление, кровоточивость десен, исчезает непри-
ятный запах изо рта, снимается мягкий налет,
с которым не справилась зубная щетка. Ас-
сортимент ополаскивателей огромен. Однако
цена или марка тут не играет особой роли, по-
скольку средство это все-таки не лечебное, а
гигиеническое. Выбирайте доступное по цене,
в составе которого есть травы. Обычно эти ка-
чества отличают отечественных производите-
лей. Вместо ополаскивателя, если есть время
и желание, можно заваривать ромашку, арни-
ку, шалфей. Пользоваться ополаскивателем
желательно после приема пищи, 2-3 раза в
день.

В продаже есть и лечебные ополаскиватели.
Их спектр действий значительно шире, однако
применять их можно только по назначению
врача. Не стоит без консультации со специали-
стом использовать и гель, поскольку по суще-
ству он тоже является лекарством. Эффектив-
ность его во многим зависит от дозировки и
состава. При бесконтрольном применении до-
вольно быстро развивается привыкание, после
чего в случае появления проблем очень трудно
подобрать новый препарат. Если, несмотря на
эти предостережения, вы все-таки решили ис-
пользовать гель без консультации со специа-
листом, через каждые две недели делайте пе-
рерыв.

Надо сказать, стоматология сейчас распола-
гает большим набором препаратов, которые
позволяют укреплять десны и являются отлич-
ной профилактикой против воспалительных
явлений. Однако ни ополаскиватели, ни регу-
лярное использование флосса избавить ваши
зубы от всех стоматологических неприятно-
стей, понятно, не смогут. Поэтому обязательно
хотя бы раз в год обращайтесь к пародонтоло-
гу.

Телефон поликлиники: 266-04-79, 266-82-10.
Записала

Вера ЛАЗАРЕВА

Многие люди  боятся старости. Возможно, пото-
му что не знают о тех возможностях, которые
она открывает. Обо всем об этом беседа наше-

го корреспондента  с директором Института геронто-
логии Минздрава РФ, академиком, доктором меди-
цинских наук, Владимиром Николаевичем Шабали-
ным. 

- Сегодня снижается уровень рождаемости, даже в
развитых странах повышается доля пожилых и стар-
ческих возрастных категорий. Некоторые ученые счи-
тают такую ситуацию критической и даже говорят о
вымирании человечества. Насколько оправдан, по ва-
шему мнению, столь пессимистичный прогноз?

- На самом деле численность населения земного
шара увеличивается, причем очень быстрыми темпа-
ми. Например, с середины ХХ века и до начала нынеш-
него население планеты удвоилось.

Но действительно, соотношение возрастных ка-
тегорий далеко от пропорциональности. Числен-
ность пожилых в три-четыре раза опережает темпы
роста других возрастных категорий населения.  Та-
кая тенденция прослеживается  и в развитых и во
многих развивающихся странах Азии, Африки, Ла-
тинской Америки. А значит, объяснить эту диспро-
порцию только ростом качества жизни, прогрессом
медицинской науки и социальными достижениями
нельзя.

Лично я полагаю, что увеличение старших возрас-
тных групп идет в результате интенсификации эволю-
ционного процесса, который чрезвычайно заинтере-
сован именно в представителях этих поколений. Ведь
для эволюции необходим достаточно большой объем
«биомассы высшего развития».

- Звучит достаточно парадоксально. Ведь мы при-
выкли, что механизм эволюции срабатывает через
измененные гены, передающиеся при рождении. А ро-
ждение ребенка – это удел молодых.

- Положим, молодость, зрелость, старость – поня-
тия достаточно относительные, их понимание меня-
лось со временем. Например,  до начала девятнадцато-
го века средняя продолжительность жизни составляла
всего тридцать пять - сорок лет; а за двадцатое столе-
тие этот показатель увеличился почти в два раза. Сей-
час он составляет около 75 лет. Во времена Шекспира
сорокалетнего называли стариком,  а теперь возраст
до 45 считается молодым. Люди до 60 лет относятся к
среднему поколению, 60-70 – к пожилым, и только от-
метившие 75-летний юбилей к старикам.  То есть мож-

но утверждать, что изменение сроков жизни носит ка-
чественный характер.

Обратите внимание: за десятки тысячелетий новых
видов животных на планете не появлялось. Наоборот,
постоянно идет необратимый процесс исчезновения
большинства видов млекопитающих, птиц, рептилий.
Один только Homo sapiens как биологический вид про-
должает увеличивать свою численность, заполняя все
новые географические и биологические ниши. То есть
эволюция концентрирует свой интерес исключительно
на человеке. И при этом особое внимание отводится
именно старшим возрастным группам как носителям
высокого интеллекта, обладающим большим объемом
информации, имеющим жизненный опыт. 

- А каким образом информация о такой счастливой
«находке» белковой молекулы способна передаться
следующим поколениям?

- Эволюционирует не человек как вид, и даже не де-
сятки видов организмов, а вся биосфера, то есть сово-
купность всех живых существ, существующих на пла-
нете. Любая белковая молекула – это мощный компь-
ютер, который прогоняет через себя колоссальное ко-
личество информации, выбирая наилучший вариант
развития собственной структуры. При этом ежедневно
организм меняет сотую часть собственных клеток ко-
жи, слизистой носоглотки, кишечника, которые сбра-
сываются в единую биосферу. Туда же поступают ос-
танки умерших организмов, растений, микробов. То
есть биосфера воспринимает весь информативный
материал, накопленный организмами в течение их
жизни, а затем воспроизводит его в листьях, корнях,
стеблях растений, содержащих молекулы, созданные
ранее жившими организмами. Растения становятся
пищей человека, животных, с которой все мы стано-
вимся обладателями памяти тысяч поколений живых
организмов, когда-то населявших землю. Так происхо-
дит передача информации посредством белковых мо-
лекул, минуя привычный путь от родителей к ребенку. 

По существу, старость на молекулярном уровне -
это свободная работа информационного поиска бел-
ковых молекул. Интенсивность поиска новых структур
в старшем возрасте более продуктивна. Поскольку
только эта возрастная категория способна к созданию
«молекулярной структуры мудрости».

Именно поэтому чрезвычайно важно показать цен-
ность пожилых людей не только в социальном или ин-
теллектуальном отношении, но и в биологическом,
эволюционном аспекте.

- И все-таки большинство людей связывают
старость с болезнями. И это объяснимо. С возрас-
том число недугов возрастает. Каким образом
можно уменьшить риск заболеваний?

- В каждом человеке заложена некая программа,
определяющая срок его жизни. Причем скорость
старения отлична у разных людей. Кто-то интен-
сивно стареет, начиная с тридцати лет, а потом
этот процесс резко замедляется. У  других старе-
ние носит волнообразный характер. Кто-то стареет
постепенно. Как правило, биологический и пас-
портный возраст человека не совпадают. Некото-
рые и в семьдесят выглядят на сорок, а потом
вдруг в одночасье «набирают» свои года.

Но программа, на которую рассчитан конкрет-
ный человек, доведет его до предельного срока
только при идеальных условиях, которые очень
трудно соблюсти. Гены только определяют наслед-
ственные границы, но условия жизни, привычки,
факторы внешней среды обязательно смещают
эти границы в ту или иную сторону. Точка пересе-
чения генетической программы и реальных усло-
вий покажет возраст, до которого суждено дожить
каждому.

Не стоит излишне доверять рекламам чудодей-
ственных средств, способных остановить процесс
старения. Скажу прямо: сегодня медицина не вла-
деет эликсиром молодости. Ведь старение - это
процесс естественного биологического цикла и его
нельзя остановить. И все громкие слова о геропро-
текторах, биологических добавках, лекарствах «от
старости» - просто профанация или непонимание
процессов, происходящих в организме.

Но существует профилактика старения. Это целая си-
стема оздоровительных мер, включая моральный на-
строй на долголетие, желание сохранить бодрость и
здоровье на многие годы.

- Увы, социальные проблемы касающиеся старших
поколений, только обостряются. На ваш взгляд, сущест-
вует ли вообще ключ к их решению?

- Лично я считаю, нередко обострение социальных
проблем пожилых происходит из-за недооценки их
возможностей.

К сожалению, смещение возрастных границ, о кото-
рых мы говорили, не принимается во внимание ни го-
сударством, ни общественным сознанием. Это неиз-
бежно ведет к поразительным  явлениям. Например,
офицеры, да и представители многих других профес-
сий уходят на пенсию в сорок пять лет, только чтобы
освободить места для более молодых людей. С одной
стороны – это правильно. Молодежь должна профес-
сионально расти, необходимо повышать ее социаль-
ный статус. Но, вероятно, можно найти и более тонкие
механизмы смены поколений. Ведь с уходом «молодых
пенсионеров» утрачивается профессиональный опыт,
теряются огромные средства, затраченные на их подго-
товку. С выходом на пенсию человек насильно выдав-
ливается из общественной жизни,  хотя для государст-
венного человека возраст 60-70 лет - это период муд-
рости.

- Конфликт отцов и детей – это печальная реаль-
ность жизни многих поколений. Вероятно, всегда стари-
ки сетовали на молодежь, а молодые не понимали сво-
их родителей. Возможен ли сегодня компромисс между
стариками и юношами?

- Учитывая нынешнее состояние молодежной поп-
культуры и традиции, в которых были воспитаны люди
старших поколений, вечный конфликт отцов и детей
значительно обострился. Скажем, в мою молодость не
уступить место в метро пожилому человеку было де-
лом просто невозможным. Сейчас картина иная. Это
касается не только молодежи. Достаточно часто прихо-
дится сталкиваться с откровенной агрессией стариков,
их нежеланием понимать детей и внуков. Нередко они
вспоминают о своих заслугах в форме, оскорбительной
для молодежи. Огромная роль в разрешении этих кон-
фликтов принадлежит государству, его интеллектуаль-
ной элите, средствам массовой информации, системе
образования. Только через воспитание внутренней
культуры человека можно добиться мирного сосущест-
вования и взаимопонимания поколений.

- Что вы могли бы порекомендовать пожилым лю-
дям для поддержания хорошей формы?

- Хорошо известно, что движение – это жизнь. Чело-
век запрограммирован на постоянное движение. И ко-
гда в старости этот режим сокращается, то неизбежно
наступление болезней. Вот поэтому необходимо под-
держивать двигательную активность. Но не стоит впа-
дать и в крайности. Если кабинетный работник, выйдя
на пенсию, решил заняться марафонскими забегами,
то ничего хорошего не получится. Нагрузка должна
быть адекватной и постепенной. Я бы назвал три основ-
ных компонента здорового образа жизни: адекватная
двигательная активность, разумная диета и достаточ-
ная интеллектуальная нагрузка. Если человек, всю
жизнь занимающийся умственной работой,  на пенсии
вдруг  посвящает себя домино, то его мозг разрушает-
ся значительно быстрее, чем у его сверстников, зани-
мавшихся долгие годы  исключительно физическим
трудом.

Врачебный и житейский опыт неоднократно давал
мне повод убедиться: когда пожилой человек занима-
ется посильным трудом, не отдается течению времени,
а сам организует стиль своей жизни, находит источник
положительных эмоций, он легче переносит тяготы
возраста. Старость не должна постоянно хмуриться.
Ведь не зря она - мудрая.

Беседу вел 
Александр КРЫЛОВ
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ТОЛЬКО ЧЕРЕЗ ВОСПИТАНИЕ 
ВНУТРЕННЕЙ КУЛЬТУРЫ ЧЕЛОВЕКА 
МОЖНО ДОБИТЬСЯ ГАРМОНИЧНОГО СОСУЩЕСТВОВАНИЯ 
И ВЗАИМОПОНИМАНИЯ ПОКОЛЕНИЙ

Будем здоровы!
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ГЛАЗОРОЛГЛАЗОРОЛ!ГЛАЗОРОЛ!Теперь хорошее

зрение доступно и вам!

Тел. 103-80-06 с 10.00 до 20.00

Не дожидайтесь полной потери зрения, не уповайте на судьбу, не ждите, что зрение улучшится само собой.
Обращайтесь. Мы постараемся вам помочь! Рег. уд. № 77.99.11.937 Б. 000171.08.03.

В свои 53 года, работая швеей, я и не подозре-
вала, что на плановом осмотре окулист отстра-
нит меня от работы. Диагноз - катаракта. “Но 
оперировать рано - несозревшая, - сказал врач, - 
подыскивайте другую работу”. Подруга посовето-
вала приобрести “Глазорол”. Каково же было мое 
удивление, когда на следующий год я вновь присту-
пила к любимой работе после очередного медосмо-
тра. Спасибо препарату “Глазорол”.

О.А. Крылова

Через год после замены хрусталика 
врачи поставили мне диагноз - вторичная 
катаракта. С трудом читала при помо-
щи лупы. Пробовала лечить глаза народ-
ными средствами - толку мало. Уже сов-
сем отчаялась, но офтальмолог посове-
товал мне пройти курс лечения препара-
том “Глазорол”. Уже через месяц я сно-
ва смотрела свои любимые сериалы.

А.П. Семенова, 73 года
Я участник войны, инвалид I группы по зрению. Последние годы проходили в полном 

мраке. Неоднократно оперировался, но безуспешно. По рекомендации окулиста решил 
пройти курс лечения “Глазоролом” - скорее от отчаяния и безысходности, особо ни на 
что не надеясь. В этой жизни я прошел через многое, но за долгие годы я впервые заплакал 
от радости, когда через два с половиной месяца после начала приема препарата начал 
различать очертания людей и контуры предметов. Огромное спасибо создателям препа-
рата за то, что вернули мне возможность видеть! Георгий Иванович Соколов, 83 года

ТОЛЬКО НЕ НАДО ХМУРИТЬСЯ
СТАРОСТЬ НЕИЗЛЕЧИМА.
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МОДУ ДИКТУЮТ
СТУДЕНТЫ

В спортивном зале МГТУ имени Баумана
торжественно открыли первую по счету сто-
личную универсиаду, посвященную Дню Побе-
ды советского народа в Великой Отечествен-
ной войне. Начинание замечательное, закопер-
щиком стал Москомспорт. Студенты восьми
вузов Москвы выявят сильнейших в семи дис-
циплинах. Соревнования пройдут до конца те-
кущей недели и, по мысли организаторов, бу-
дут традиционными. В планах - проведение и
зимних студенческих игр.

СЫГРАЕМ В ПИНГ-ПОНГ?
Свыше двухсот юных участников (до 12 лет)

первенства России по настольному теннису съе-
хались в нашу столицу, чтобы определить луч-
ших. Они, кстати, ни много ни мало отправятся
на чемпионат Европы среди мастеров малень-
кой ракетки своего возраста. Так вот, сборная
Москвы уступила в финале команде Нижнего
Новгорода. Ничего, еще возьмем реванш.

ПРЫГАЙ ДАЛЬШЕ, 
ПЛЫВИ БЫСТРЕЕ

На плавательных дорожках Центра образова-
ния в Бутове школьники одиннадцати лет сорев-
новались в рамках предстоящего праздника Дня
Победы. На трибуны современного бассейна
пришли поболеть за своих детей десятки роди-
телей. Одним из самых ярких последователей
выдающегося пловца Владимира Сальникова
стал победитель нынешних заплывов Саша Ма-
кунин. Ему и его друзьям вручены всевозмож-
ные призы и подарки.

БЕРИСЬ ЗА ВОЛАН
СМОЛОДУ

45 лет от роду популярному турниру по бад-
минтону на Кубок летчиков-космонавтов. Исто-
ки, понятно, еще в Советском Союзе, а нынче в
нашу столицу приехали бадминтонисты из
одиннадцати городов России. В упорной, чест-
ной борьбе командный приз выиграла смешан-
ная пара Виталий Дуркин - Марина Якушева.

ВЗЯЛИ КУБОК 
НА «КРЫЛЬЯХ»

Стадион «Крылья Советов» первым в столице
открыл летний сезон, здесь прошли баталии
юных футболистов. Будущие звезды популяр-
ной игры соревновались в технике и тактике,
преодолевая на скорость искусственные препят-
ствия. В финал вышли мальчишки из команд
«Трудовые резервы» и «Спартак». В поединке
высокого накала победили «трудовики» - 1:0,
им вручен главный приз.

ЦСКА СИЛЬНЕЕ «ХИМОК»
Армейские баскетболисты второй раз подряд

завладели Кубком страны, обыграв в финале
подмосковные «Химки» - 79:76. ЦСКА прочно
удерживал инициативу почти весь матч, однако
соперники в конце поединка едва не перечерк-
нули победные планы столичных мастеров. На
очереди - участие москвичей в «Финале четы-
рех» престижной Евролиги.

21Стадион для всех
ЭТО ДАЖЕ ТРУДНО ПРЕДСТАВИТЬ: 

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ 
В МОСКВЕ ПРОВЕДЕНО БОЛЕЕ СТА 

ЧЕМПИОНАТОВ МИРА ПО РАЗЛИЧНЫМ ВИДАМ СПОРТА!

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТАБЛО
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Внебольшом манеже на улице Планерной, дом 4
прошли всероссийские соревнования по пожар-
но-спасательному спорту под эгидой Главного

управления МЧС России по городу Москве. Состязания
посвящались памяти Александра Федулова и проводи-
лись уже шестой год подряд. Мало того что участвова-
ли команды всех административных округов столицы,
так в гости к ним приехали коллеги из российских ре-
гионов, всего 18 коллективов набралось. Словом, бы-
ло на кого посмотреть.

В составе каждой команды - семь человек, зачет шел
по шести лучшим результатам. Участники, зрители со-
шлись во мнении: самым зрелищным оказалось упраж-
нение с установкой трехколенной лестницы. Одним из
спортсменов лесенка снималась с учебного станка и бы-
стренько доставлялась к башне. Напарник должен замк-
нуть «снаряд» в окне площадки третьего этажа. Сия ди-
сциплина выполнялась на скорость, слаженность.

Арбитрам предстояло работать скрупулезно, что-
бы безошибочно определить победителей и призе-
ров.

- Знаете, обрадовало, что, во-первых, участвовало
свыше двухсот спортсменов, среди них более пятиде-
сяти мастеров спорта. Во-вторых, приятно удивили,
например, команды Северного административного
округа Москвы и Калужской области, ранее не ходив-
шие в фаворитах, а нынче составившие достойную
конкуренцию признанным лидерам. И, в-третьих, ре-

зультаты в целом заметно улучшаются, с каждым го-
дом все больше молодых людей выполняют нормати-
вы мастеров спорта, - делился впечатлениями по-
мощник главного арбитра Александр Татьянкин.

По мнению Александра Евгеньевича, соревнова-
тельная практика очень даже пригодится в суровых
буднях, ведь среди спортсменов в основном пожар-
ные, спасатели. Ребята служат в дежурных караулах,
сменах, нередко оказываются в нештатных ситуаци-
ях. Так что отработка профессиональных навыков
весьма кстати.

- И не могли ребятки слабо выступить, - продол-
жил А. Татьянкин. - Мы все победы сегодня посвяти-
ли Саше Федулову, безвременно от нас ушедшему.
Саша был душой команды, прекрасным спортсме-
ном. Призером международных соревнований, неод-
нократным чемпионом Москвы. Затем он стал заме-
чательным тренером...

Да, в недрах пожарно-спасательного спорта есть
свои звезды, чьи выступления явились украшением
нынешнего турнира. Среди них Андрей Геворгян, Ви-
ктор Трошин, Максим Ветров, Николай Пушкарь, Ан-
дрей Масловский, многие другие. И вот долгождан-
ные минуты признания. Сильнейшей объявляется
сборная Москвы, на втором месте спортсмены Ака-
демии государственной противопожарной службы,
третья позиция за друзьями-соперниками из Запад-
ного административного округа столицы. Победите-
ли и призеры лично-командных состязаний удостои-
лись дипломов, подарков, грамот, кубков.

Едва победители из сборной Москвы сошли с пье-
дестала, я пообщался с одним из лидеров коллекти-
ва - Михаилом Коняхиным.

- Даже не ожидал, что конкуренция окажется
столь острой, ведь нас и серебряного призера, пар-
ней из академии, разделили всего сотые секунды, -
улыбался счастливый Михаил. - Простите, меня на-
ши ребята ждут...

Более общительным оказался наставник москвичей,
заслуженный тренер России Анатолий Фроловский:

- Какое-то время команда находилась в подве-
шенном состоянии, несколько стартов мы откровен-
но провалили. Сегодня я отчасти доволен, хотя, ра-
зумеется, есть к чему стремиться. Хочется выйти на
уровень ведущих коллективов из Челябинской и Мо-
сковской областей, Ямало-Ненецкого автономного
округа.

Все-таки успех сборной Москвы, равно как и зем-
ляков из команд-призеров, приятен. В этом смысле
и в плане организации соревнования, безусловно,
удались.

Но отнюдь не этот матч, обещавший
стать центральным в шестом туре,
привлек всеобщее внимание спе-

циалистов, журналистов и болельщиков.
По зрелищности, по уровню футбольной
трагедийности он заметно уступил как
минимум двум поединкам.

«Спартак», например, в матче с «Моск-
вой» вел - 3:0 и ухитрился сделать «бое-
вую» ничью - 3:3. Пощечина даже звонче,
чем поражение от «Рубина» (0:2). Но па-
радокс в том, что спартаковцы играли
большую часть времени, в хорошем
смысле, зло, остервенело, явно диктова-
ли волю сопернику, чего прежде за ними

не замечалось. И пас был неплохой, и го-
лы по делу. 

Тренер Александр Старков, видимо,
ощутив непрочность положения в клубе,
бросился из одной крайности в другую.
Почти оголил тылы, и с шашками наголо
его футболисты кинулись забивать. За-

били. Однако пропустили столько же.
Могли и больше. Налицо очевидные тре-
нерские просчеты. После игры Старков
сам стал намекать на свою возможную
скорую отставку...

«Локомотив» тоже неприятно удивил.
Вести 3:1 против «Рубина» и едва не от-

дать матч? Все неплохо у железнодорож-
ников в атаке, но в защите просто беда. В
целом это говорит о пока некачественной
организации командных действий. А так
результативная ничья - 4:4.

Столичные динамовцы заглянули в
преисподнюю, опустившись после пора-
жения от самарских «Крыльев Советов» -
0:1 на последнее место в таблице. Такого
падения знаменитого клуба история рос-
сийского футбола еще не знала.

Результаты других встреч 6-го тура:
«Луч» - «Торпедо» - 2:0, «Амкар» - «Томь» -
0:0, «Ростов» - «Шинник» - 0:0, «Спартак»
(Нч) - «Зенит» - 1:1.

Россия впервые принима-
ет столь значимые сорев-
нования. Матчи мирового

первенства пройдут с 17 авгу-
ста по 3 сентября. Ждут деву-
шек столичные арены - «Торпе-
до», «Динамо», «Локомотив»,
«Петровский» в Санкт-Петер-
бурге и стадион «Спартак» в
подмосковном Щелкове. Полу-
финалы и финал состоятся на
«Локомотиве».

...Специалисты, журнали-
сты, поклонники игры апло-
дисментами встретили столич-
ного градоначальника Юрия
Лужкова. Он с присущей га-
лантностью отозвался о пре-
красной половине человечест-
ва, подчеркнув, что в исполне-
нии девушек в отличие от муж-
чин футбол поистине грацио-
зен, изящен и не менее про-
фессионален.

- Для нас большая честь и
удовольствие принять и дос-
тойно провести чемпионат ми-
ра, - сказал Юрий Михайлович.
- Убежден, что нынешние со-
ревнования станут одной из яр-
ких страниц в истории популяр-
ной игры. И болельщики обяза-
тельно насладятся увлекатель-
ными поединками. А мы, в
свою очередь, гарантируем вы-
сокую организацию, ведь матчи
пройдут на наших лучших ста-
дионах. К тому же Москва обла-
дает богатым соревнователь-
ным опытом: за последние де-
сять лет проведено более ста
чемпионатов мира по различ-
ным видам спорта.

Жеребьевке предшествова-
ло театрализованное представ-
ление. 16 девушек (по числу
команд-участниц первенства) с
огромными футбольными мя-
чами в руках явили публике
красочный танец. И вот долго-
жданный момент: Джим Браун,
директор Департамента ФИФА
по проведению соревнований,
объявляет о начале процедуры.
Для этого он вызывает на сце-

ну конференц-зала четырех
очаровательных и прославлен-
ных россиянок: гимнастку Еле-
ну Замолодчикову, прыгунью с
шестом Светлану Феофанову,
фехтовальщицу Каринну Азна-
вурян и представительницу
синхронного плавания Елену
Азарову.

Они поочередно вынимают
из барабанов шары, внутри ко-
торых названия сборных - их
предстояло распределить по
четырем предварительным
группам. Не стану томить бо-
лельщиков, российская коман-
да попала в группу «А» вместе
с командами Бразилии, Новой
Зеландии и Австралии. В груп-
пе «В» - китаянки, финки, ка-
надки, а также одна из сбор-

ных с Африканского континен-
та (участницы от Африки опре-
делятся в середине мая). В
группу «С» попали Швейцария,
Мексика, КНДР и Германия.
Квартет «D» составили амери-
канки, француженки, арген-
тинки и еще одна, пока неведо-
мая, сборная из Африки. В
матче открытия 17 августа на
стадионе «Петровский» в
Санкт-Петербурге россиянки
сыграют с бразильянками.

Во время пресс-конферен-
ции, посвященной итогам же-
ребьевки, известный в про-
шлом арбитр, ныне член орг-
комитета чемпионата мира
Алексей Спирин, шутя, свист-
нул в футбольный свисток, об-
ратив, таким образом, внима-

ние журналистов на проблемы
судейства.

- ФИФА руководствуется те-
ми же высокими критериями
при отборе рефери, как и на
чемпионаты мира среди муж-
чин, - заметил Алексей Нико-
лаевич. - Сейчас очень тща-
тельно формируются двенад-
цать бригад арбитров, наде-
юсь, среди них будет и коман-
да Натальи Авдонченко. Да-да,
матчи станут обслуживать

только женщины-судьи, так
решили в Международной фе-
дерации футбола.

- Я желаю девушкам играть
в духе фейр-плей, оценивать
же шансы сборных не стал бы,
слишком непредсказуем их
путь по турниру, - осторожни-
чал президент Российского
футбольного союза Виталий
Мутко.

За кулисами специалисты
были общительнее, смелее.

- Соперницы по группе - не
худший вариант, есть возмож-
ность их обыгрывать и выхо-
дить в четвертьфинал, - считает
президент одной из сильней-
ших женских команд страны
«Рязань-ВДВ» Виталий Прыт-
ков. - Здесь бал-то правят аме-
риканки, китаянки, францужен-
ки, немки, финки тоже хороши.
Наши девочки ничуть не хуже,
они ведь чемпионки Европы! А

с таким классным голкипером,
как наша Эльвира Тодуа, ворота
должны быть на замке.

- О Кристине Анохиной не за-
будьте упомянуть, замечатель-
ную нападающую вырастили! -
говорит давний знакомый на-
шей газеты, тренер столичного
клуба «Катюша-Спартак» Нико-
лай Цюндик. - Еще Катя Дмит-
ренко может усилить сборную.
Будем от души за них болеть.

Итак, жребий брошен...

ДИНАМОВЦЫ ЗАГЛЯНУЛИ В ПРЕИСПОДНЮЮ
ЦСКА без особого блеска и видимого напряже-
ния обыграл очень даже неплохую команду «Са-
турн» - 1:0. Великолепный удар с разворота в
нижний угол исполнил бразильский легионер
Жо. Армейцы - единоличные лидеры чемпионата.

ФУТБОЛ 
С КОСИЧКАМИ

В конференц-зале столичной мэрии, что на Новом Арбате, состоялась процеду-
ра жеребьевки чемпионата мира по футболу среди девушек не старше 20 лет.
На ней побывал и корреспондент «МС».

- Здесь главное - выдержать борьбу с самим собой, быть психологи-
чески устойчивым, - скажет мне курсант столичной Академии госу-
дарственной противопожарной службы Алексей Щербинин. - Я с
одиннадцати лет занимаюсь пожарно-прикладными видами спорта.
Так увлекся, что поступил в академию, учусь на четвертом курсе.

ВПЕРЕД, 
ПО ШТУРМОВОЙ ЛЕСТНИЦЕ!
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К концу апреля, до распускания почек,
обрезка всех плодово-ягодных насаждений
должна быть закончена. Для сбережения
влаги в почве проводим ее раннее рыхление. 

Принимаем меры по ликвидации вредите-
лей и очагов грибных заболеваний. Отряхи-
ваем на подстилку жучков-долгоносиков,
яблонного цветоеда. Создаем вокруг грядок
защитный пояс из доломитовой муки, что
поможет защитить будущие всходы от ули-
ток.

Прививаем к подвоям черенки следующи-
ми способами: за кору, боковой прививкой,
вприклад и врасщеп. Притеняем и пропалы-
ваем сеянцы. Пикируем их по мере появле-
ния всходов.

В эти дни открывает свои колокольчики
популярное у садоводов растение «королев-
ский рябчик». Однако его цветки могут быть
загублены заморозками. Поэтому необходи-
мо растение на ночь накрывать лутрасилом.

Не забываем следить за развитием ком-
натных плодовых и ягодных растений. При
пересадке и перевалке первое время их по-
ливаем умеренно, опрыскиваем и притеняем
от солнца. С появлением новых сильных по-
бегов выставляем на светлое место и увели-
чиваем полив.

Пересаженным, а также хорошо расту-
щим цветущим растениям нужно усиленное

питание, прежде всего азот. В любое время
года и под все культуры хороша аммиачная
селитра. Неплохо опрыснуть комнатных лю-
бимцев биостимуляторами роста, такими
как гумат натрия и эпином. Можно восполь-
зоваться и народными средствами: развести
в воде немного пива и опрыснуть растения.
Некоторые садоводы используют слабый
раствор поливитаминов.

Как только оттает и немного подсохнет
почва, можно сеять сразу в грунт наиболее
холодостойкие цветочные растения: василек,
годецию, иберис, календулу, кларкию, кос-
мос, лаватеру, мак, маттиолу, резеду, скаби-
озу, эшшольцию. Если участок не был подго-
товлен с осени, то это можно сделать сейчас:
перекопать, разровнять граблями и сделать
неглубокие бороздки в соответствии с пла-
ном цветника. Под перекопку на каждый
квадратный метр вносим по ведру перегноя
или компоста: 200-300 г извести и 2 ст. лож-
ки полного минерального удобрения, к при-
меру, нитрофоски или азофоски. Мелкие се-
мена раскладываем в бороздки через 1 - 2
см, а крупные через 4 - 5 см. Засыпаем зем-
лей слоем в 2-3 раза больше диаметра семе-
ни и слегка утрамбовываем. Посевы накры-
ваем лутрасилом, агрилом или сканбондом.
Под ними хорошо сохраняется влага и дер-
жится определенная температура.
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ДАЧНАЯ АЗБУКА ГЛАСИТ: 
ЗЕМЛЯ ОТТАИВАЕТ САМА, 
НО КОПАТЬ ЕЕ ПРИХОДИТСЯ САМОМУ. 
ВОТ И ВЕРЬ, ЧТО У ПРИРОДЫ НЕТ ПЛОХОЙ ПОГОДЫ...

Делу - время,

У меня есть дача и нет свободного
времени.  А поскольку я все же выра-
щиваю цветы, землянику и немного-
численные овощные культуры и со-
вершенно не выращиваю, но выпалы-
ваю сорняки (которые самостоятельно
растут лучше всех), то передо мной
постоянно встает проблема утилиза-
ции растительных остатков, сорной
травы, как, впрочем, и продуктов дач-
ной жизнедеятельности моего семей-
ства. Вы скажете, в чем же проблема?
Делай из всего этого компост...

Делала. Вернее пыталась. Но беда в
том, что рыть компостные траншеи, в
которые укладываются эти «прелес-
ти», мне негде (участок 6 соток), неко-
гда и лениво. Заниматься непостижи-
мой для меня наукой переслаивания,
подсушивания, измельчения травы и
всего прочего я просто не хочу. А по-
пытка компостирования отходов в спе-
циальном деревянном ящике методом
«положил, прикрыл землей, оставил»
натолкнулась на полное нежелание та-
кого «компоста» перегнивать даже в
течение 3-4 лет.

Пробовала вывозить сорняки на
ближайшую помойку и по дороге была
поймана соседкой. Увидев, что я везу,
и узнав, куда везу, она покрутила паль-
цем у виска и сказала: «Если ты, пусть
ленивая и торопливая, купишь био-
препарат «Возрождение» и сделаешь
так, как там написано, то через 2-3 ме-
сяца из всего этого получишь отлич-
ное удобрение для цветников и гря-
док».

Попытка не пытка. Купила бутылоч-
ку биопрепарата «Возрождение», про-
читала рекомендации (весьма подроб-
ные) и сделала так, как сделала...  По-
тому что я, как всегда, ленилась и то-
ропилась!.. Я просто немного разрыла
многострадальный компостный ящик
(там лежали без движения корни и
стебли растений вперемешку с  не-
большим количеством земли), хоро-
шенько пролила ящик водой (чтобы
придать, как мне казалось, нужную
консистенцию), оросила все раство-
ром «Возрождения», в котором, как и
рекомендовано на этикетке, раствори-
ла немного сахара. Затем все засыпа-
ла землей, закрыла ящик, прикрыла

его сверху рубероидом и оставила до
весны (все действо происходило в
конце сентября). В это же время на
обычной пленке, снятой с парника, по-
ложила слоями землю и растительные
остатки - стебли георгинов и других
цветов, картофельную ботву, сорную
траву (ничего не измельчала!), проли-
ла каждый слой раствором биоудобре-
ния «Возрождение» и просто закрыла
пленкой. И уехала на всю зиму...

Весной с тоской и печалью начала
осматривать свои компостные соору-
жения, думая, что ничего у меня не по-
лучилось, поскольку все инструкции я
соблюдала неточно. Однако то, что я
увидела, действительно стало за зиму
прекрасной черной жирной землей, в
которой и следа не осталось от стеблей
и даже корней. Радостно разбросала
полученную роскошь по грядкам и
цветникам и уже в середине мая нача-
ла закладывать новую партию компо-
ста (используя палые листья, которые
до этого сжигала) по такому же мето-
ду. К концу лета компост был готов. С

помощью биоудобрения «Возрожде-
ние» я поймала  нескольких «жирных
зайцев». Во-первых, избавилась от па-
лой листвы и прочего огородного сора.
Во-вторых, получила отличный ком-
пост, внесение которого великолепно
сказалось и на цветах, и на овощах, и
на землянике. И, в-третьих, к радости
потребителей-домочадцев, после вне-
сения компоста у нас выросла роскош-
ная, сладкая земляника, пупырчатые,
хрусткие огурчики и пышная зелень,
отличная картошка и много кабачков.
Причем все это экологически чистое,
без внесения  минеральных удобрений.
А к моей радости, ярко цвели цветы. И,
в-четвертых, передо мной наконец-то
не стоит практически гамлетовский во-
прос: «Быть или не быть полному по-
рядку на садовом участке?» С биоудо-
брением «Возрождение» мне гаранти-
рован и порядок, и урожай.

С уважением и лучшими
пожеланиями к читателям,

журналист и ленивая
дачница Инга ПЕТЕРС

ЗАПИСКИ ЛЕНИВОЙ ДАЧНИЦЫ, 
или Как я готовила компост, не тратя время и силы
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БИОУДОБРЕНИЕ «ВОЗРОЖДЕНИЕ»
Продается на выставке «Фазенда 2006» по адресу:

Футбольный манеж ЦСКА (м. «Динамо»), стенд «Возрож-
дение» с 19 по 28 апреля 2006 г.

А также продается в магазинах: 
«ВСЕ ДЛЯ САДА И ОГОРОДА», м. «Молодежная», ул. Ивана Франко,

д. 38, к. 1, тел. 417-50-11
«СЕМЕНА», м. «Щукинская», ул. Маршала Новикова, д. 10, к. 1,

тел. 942-40-65
«ЦВЕТЫ», м. «Полежаевская», ул. Куусинена, д. 19А, тел. 943-24-69
«САД, ОГОРОД», м. «Савеловская», Сущевский Вал, д. 14/22, 

тел. 978-44-75
«СЕМЕНА», м. «Тимирязевская», ул. Яблочкова, д. 21, тел. 610-57-17
«ДОМ ГАЗОНА», м. «Сокол», ул. Усиевича, д. 24/2, тел. 601-24-81
«САД, ОГОРОД», м. «Петровско-Разумовская», ул. Клязьминская,

д.15, тел. 485-86-42
«СЕМЕНА», м. «Водный стадион», ул. Адмирала Макарова, д. 37, к. 1,

тел. 159-99-81
«ФЕРМЕР», м. «Водный стадион», ул. Солнечногорская, д. 24, 

тел. 453-11-06
«6 СОТОК», м. «Алтуфьево», ул. Череповецкая, д. 7, тел. 400-23-80
«ГАЗОНОКОСИЛЬЩИК», м. «ВДНХ», Ярославское ш., д. 2, к. 2,

тел. 188-08-65
«НАШ САД», м. «Бабушкинская», ул. Коминтерна, д. 13/4, тел. 184-15-18
Телефоны  для консультаций (495) 510-51-76, 995-86-37.
Научно-производственный центр агроэкологии и протобиотиков,

г. Москва

Возьмем для примера
отопительно-вароч-
ную печь с плитой,

щитком с пятью дымообо-
ротами и теплой лежанкой.
Все выходы подключаются
к одной трубе. Для хорошей
работы системы размеры
щитка и количество кана-
лов в нем должны быть хо-
рошо сбалансированы.
Иначе горение топлива
идет плохо, плита не нагре-
вается и  буквально зады-
хается в дыму. Горячие га-
зы, которые проходят под
духовкой и огибают ее че-

рез хайло (слово не очень
благозвучное, но общепри-
нятое среди печников), ина-
че говоря - отверстие в зад-
ней стенке топки топливни-
ка, направляются в гори-
зонтальный канал и далее в
дымообороты. Чтобы печь
работала хорошо, обяза-
тельно увеличьте сечение
хайла до 1500-1700 кв. см.
Горизонтальный канал дол-
жен быть не менее 800 -
1000 кв. см. Меньшие раз-
меры ведут к неэффектив-
ной работе печи. При со-
блюдении этих параметров

печь будет легко разгорать-
ся и без дыма. В духовке че-
рез час-полтора вы сможе-
те вскипятить чайник.

Хочу предупредить, что
существующая пятиоборот-
ная система газоотходов
создает чрезмерно боль-
шое сопротивление отходя-
щим газам и снижает их
температуру. Поэтому щи-
ток даже после нескольких
часов топки прогревается
только в начале горизон-
тального канала, остальная
часть его будет чуть теплой.
Об этом меня несколько раз
предупреждал мастер и по-
тому добавил в печи не-
сколько теплых каналов-вы-
ходов в зеркало щитка. По-
лучились тепловые выходы-
калориферы, которые сразу
же после разогрева печи
подают воздух в комнаты.

Приступая к строительст-
ву или ремонту очага, важ-
но определить оптималь-
ную площадь щитка. Поэто-
му увеличивать количество
дымооборотов более трех,
а также развивать поверх-
ность теплоотдачи щитка
свыше 4 кв. м не только
бесполезно, но и вредно.
Отходящие газы, вступая в
контакт с увеличенной теп-
лопроизводящей поверхно-
стью, переохлаждаются,
выделяют конденсат и за-
медляют свое движение,
образуя толстый налет са-
жи в каналах.

Самое главное, если вы
строите печь, постарайтесь
уменьшить в ее конструк-
ции протяженность газово-
го тракта, сохранив габари-
ты щитка.

Лучшие способы дости-
жения этой цели - расшире-
ние среднего (опускного)
канала.

Виктор ОДИНЦОВ

Вам не повезло и вы оказались владельцем плохо работающей пе-
чи? Не печальтесь. Попробуем устранить неполадки, не ломая ее от
трубы до фундамента, а лишь осуществив некоторые перестройки.

ПЕЧЬ В ДОМЕ

Многие начинающие садоводы с недо-
умением спрашивают, что такое вол-
чок, когда речь идет об обрезке де-

ревьев. Говоря по-научному, это побег, разви-
вающийся естественным путем на многолет-
ней древесине ствола и основных скелетных
ветвях из спящих почек, а также при искусст-
венном вмешательстве в развитие кроны. К
примеру,  чтобы перевести дугообразные вет-
ви в горизонтальное положение, при непра-
вильной обрезке или целевом укорачивании
многолетней ветви из-за подмерзания или ме-
ханического повреждения. Волчковые побеги,
интенсивно растущие вертикально вверх,
очень мощные, с удлиненными междоузлиями
и крупными листьями. Они могут быть ис-
пользованы для создания обновленной кроны.
Народное название «волчок» закрепилось за

ними не случайно. Эти сильные побеги глушат
все, что находится рядом, перехватывают на
себя львиную долю питания ветки, из которой
растут. Ведут себя как волки, занимая всю
территорию. Чтобы  волчок не стал паразитом,
негодным для использования, а превратился в
плодовую ветку, очень важно вовремя провес-
ти с ним указанные мероприятия, а то и уда-
лить вовсе.

Наиболее продвинутые садоводы использу-
ют волчки для прививок и черенкования. Пос-
кольку у них отсутствуют плодовые почки, та-
кой прием неплохо получается. Главное, чтобы
они вначале не цвели, а росли.

Наталья ЗАМЯТИНА,
агроном Ботанического сада 

лекарственных растений Медицинской 
академии им. И.М. Сеченова

Охорошем урожае зем-
ляники надо думать
уже весной. Помните!

Земляника не выносит силь-
ного загущения. Поэтому
прежде всего необходимо
удалить с грядок основную
часть самостоятельно уко-
ренившихся прошлогодних
розеток. Междурядья шири-
ной 40-50 см должны быть
полностью от них очищены.
Одновременно выкапывают
и собирают в корзину сорня-
ки, особенно многолетние -
одуванчики, осот, пырей...
Если плантация хорошо удо-
брена осенью, то в последу-
ющие годы весной исполь-
зуют только азот в виде ам-
миачной селитры или моче-
вины. Причем удобрения
вносят перед рыхлением
почвы. После этого под кус-
ты земляники рекомендует-
ся постелить резаную соло-
му, подойдут и мох, битый
кирпич, куски черной плен-
ки, чтобы защитить ягоды от

загрязнения, а также зара-
жения грибными болезнями.

В начале бутонизации зе-
млянику обычно опрыскива-
ют карбофосом (30 г на вед-
ро воды) с добавлением рас-

твора хлорокиси меди 
(30-70 г на 10 л воды). Это
поможет справиться с таки-
ми вредителями, как долго-
носик, листоед, пилильщик
и клещ.

ПОБЕГ ВОЛЧКА

СОЛОМКА 
ППППООООДДДД    ЯЯЯЯГГГГООООДДДДУУУУ

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
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ДЕСЯТЬ РАЗЛИЧИЙ
1. Джентльмен знает, как себя

вести, а донжуан - как вести к се-
бе.

2. Джентльмен - человек слова,
а донжуан - дела.

3. Джентльмен - это ослабев-
ший донжуан.

4. Джентльмен  всегда пропус-
тит даму, а донжуан не пропустит
ни одной.

5. Джентльмен привлекает даму
своими достоинствами, а донжуан
- своими пороками.

6. Джентльмен любит так, будто

не умрет никогда, а донжуан - так,
будто умрет завтра.

7. Джентльмен бреется каждое
утро, а донжуан - каждый вечер.

8. Джентльмен одевается мод-
но, а донжуан - быстро.

9. Если дама упала, джентльмен
всегда поможет ей подняться, а
донжуан упадет рядом.

10. Ради дамы джентльмен бро-
сает перчатку, а донжуан сбрасы-
вает все остальное.

Константин 
МЕЛИХАН,

аналитик

Даже самая молчаливая
женщина, бывшая хотя бы
немного замужем, знает,

что муж и жених отличаются
именно этим. Жених обычно
полупрозрачен, питается поце-
луями и надеждой. Редкая жен-
щина заранее понимает смысл
его сверкающих глаз, этого на-
стырного, прямолинейного эн-
тузиазма. «Ну что, собственно,
во мне особенного? - думает
она, и это после трех часов сто-
яния перед зеркалом. - Ладно,
после свадьбы он наконец при-

знается». И чем ближе под ве-
нец, тем волнительнее, воздуш-
нее, дуновеннее. Наконец,
свадьба!

Утром наступает момент ис-
тины...

Долгая пауза. Невысказан-
ный вопрос. Еще пауза и ответ:

- Есть давай!
Собственно, и все. Все пре-

красное позади. Начинается
бесконечная пытка кормлением.

Василий 
ШИМБЕРЕВ,

гурман

Дамы и господа, леди и джентльмены, то-
варищи и товарки, бабы и мужики - каких
только социальных слоев населения нет в
Обалдуевске! Но под каким соусом их ни
подавай, все равно это женщины и муж-
чины. А весной, которая наконец уже
прочно на дворе, отношения между пола-
ми, как известно, обостряются. Не в пла-

не ругани и скандалов, а в плане рыцар-
ства, ухаживаний и любовного томления.
Мужчинам хочется покорять, женщинам -
нравиться и восхищать. Короче, кровь ки-
пит, пульс стучит, душа поет. А тут еще и
работать надо. Впрочем, любовь работе
не помеха. Особенно если она взаим-
ная...

Прогноз по Москве 
с 26 апреля по 2 мая 2006 года

Погоду на предстоящей неделе будет определять
южный гребень арктического антициклона, центр кото-
рого находится над Новой Землей. В среду и четверг
столица и Подмосковье останутся на юго-восточной
стороне гребня, где преобладает слабый северо-вос-
точный ветер. С пятницы гребень повернется к столич-
ному региону своей западной, теплой стороной. При
переменной облачности большую часть недели осадков
не ожидается. Ночью воздух будет выхолаживаться до
0,-3 градусов, в Подмосковье до 0,-5 градусов, и толь-
ко к выходным дням и на майские праздники ночные
заморозки прекратятся. Но все же, выходя утром из до-
му, одевайтесь, пожалуйста, потеплее - весеннее солн-
це обманчиво. В дневные часы воздух будет постепен-
но прогреваться от +8,+13 в первые дни периода до
+12,+17 градусов к выходным.

30 апреля атмосферный фронт западного циклона
прикроет небо облаками, и не исключен кратковремен-
ный дождь. Без короткого дождя не обойдется и 2 мая,
зато в праздничный день 1 мая дождь маловероятен,
будет тепло. Хорошо эти дни провести на природе! Но
атмосферное давление будет выше климатической
нормы, что у некоторых людей может стать причиной
недомогания. Кроме того, 30 апреля ожидаются от-
дельные возмущения геомагнитного фона. Недомога-
ние, слабость и усталость в этот день могут испытывать
даже вполне здоровые люди.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить круг-
лосуточно по мобильным телефонам:
МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ЕСЛИ У ВАС НЕПРИЯТНОСТИ НА СЛУЖБЕ, 

ЕСЛИ ДОМА НЕЛАДЫ ИЛИ ЗАМУЧИЛИ
ХРОНИЧЕСКИЕ НЕДУГИ – 
ЗАЙМИТЕСЬ РЫБАЛКОЙ
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Вслед за фильмом «Холодное лето пятьде-
сят третьего», кадр из которого был представ-
лен в «МС» № 13, участники игры увидели хо-
рошо знакомое лицо Александра Збруева. И
сразу вслед за выходом  этого номера газеты
(№ 14) в редакцию хлынули ответы тех, кто уз-
нал и фильм – «Чистые пруды». Интересно, что
большинство читателей не ограничиваются
простым упоминанием картины, но и приводят
информацию о ее авторах и даже, по возмож-
ности кратко, раскрывают ее содержание. В
данном случае указывают, что «Чистые пру-
ды» - «романтическая кинопоэма о юношах и
девушках, ушедших на фронт Великой Отече-
ственной, об их судьбах, сложившихся на вой-
не и после ее окончания», что снят фильм ре-
жиссером Алексеем Сахаровым по мотивам
рассказов Юрия Нагибина, что автором сцена-
рия была Белла Ахмадулина, музыку к фильму
написал композитор Юрий Левитин, а снима-
лись в нем Людмила Гладунко, Тамара Семи-
на, Светлана Светличная, другие актеры. Спа-
сибо всем! 

Но вот определить место, попавшее в кадр,
удалось далеко не всем. Одни назвали Моск-
ворецкий мост, другие – Электрозаводский,
третьи – Большой Устьинский... На самом де-
ле, как сообщили нам из Госфильмофонда, ге-
рой А. Збруева запечатлен на фоне Красно-
холмского моста. Как быть, кого считать побе-
дителем этого этапа? Подумаем... Во всяком
случае, наши постоянные призы – пригласи-
тельные билеты в кинотеатр – не останутся не-
востребованными.

А пока – новое задание. Узнаете?
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Послушайте меня,
господа: если у вас
неприятности на

службе, если дома нелады
и замучили хронические
недуги, займитесь рыбал-
кой! Будем считать, что я
вас уговорил, а потому от-
крою вам несколько сек-
ретов из своего рыбацкого
опыта.

Отправляясь на рыбал-
ку, никогда не покупайте
цветы заранее. Они могут
завянуть, и тогда наживка
отпугнет объект ваших по-
мыслов. Но есть и другая
опасность: жена заподоз-
рит что-то неладное, и тог-
да ваша рыбалка отложит-
ся до полного заживления
душевных и физических
травм.

Продукты питания на ры-
балку жена должна соби-
рать сама. Она уверена, что
в меню рыбака входит вине-
грет, рассольник, макароны
с котлетами, три куска хле-
ба и чай на травах, понижа-
ющих у мужчин интерес к
прекрасному. Не надо ее в
этом разубеждать, а три со-
леных огурца, кусок сала и
граненый стакан нужно по-
ложить в рюкзак так неза-
метно, чтобы супруга это
увидела и сделала вам вну-
шение. Женщине приятней
отругать пьяницу, чем знать
то, что ей не следует знать!
Кстати, вино и духи можно

купить непосредственно по
дороге. Этот рыбацкий харч
у нас давно уже не является
дефицитом.

Амуниция рыбака не
должна привлекать внима-
ния. Рыбак в смокинге и
болотных резиновых сапо-
гах выглядит вызывающе.
Галстук-бабочка несовмес-
тим с телогрейкой. А с ко-
ловоротом вас могут не пу-
стить в ресторан. Поэтому
сменную одежду лучше
всего хранить на конспира-
тивной квартире. Но не у
каждого рыболова есть та-
кая квартира, и ее вполне
может заменить гараж или

уголок в кладовке знако-
мой бабули, у которой за
скромную плату вы можете
переодеться в любой мо-
мент, а она обеспечит вам
алиби в самой непредви-
денной ситуации. Почему-
то бабули чаще солидарны
с рыболовами, чем с теми,
от кого они ловят добычу
на стороне.

Что касается улова для
отчета, то его лучше всего
покупать в магазине «Живая
рыба». Но никогда не поку-
пайте то, что не водится в ва-
шей природной зоне. Конеч-
но, принести домой осьми-
нога, рыбу-меч и тунца пре-

стижней, чем вяленую воблу
или кильку в томатном со-
усе, но как объяснить жене,
где вы взяли денег на чар-
терный рейс до островов Ка-
рибского моря?!

Честно говоря, в моем
арсенале секретов много,
но я не буду раскрывать их
единым махом. И потом, я
не утверждаю, что крупицы
моего мастерства могут
пригодиться каждому ры-
болову.

Господа, пройдите тропу
рыболова своим путем, и
тогда мои советы будут вам
не нужны.

Ни хвоста вам, ни чешуи,
дорогие мои собратья!

Александр
КОСТЮШИН,

рыбачок

ПО САМЫЕ
УШИ...

Едва за Николаем закрылась дверь,
он в табачном дыму заметил знако-
мое лицо:

- Здорово, Петя!
- Здорово, Колян! - глубоко затянув-

шись, ответил знакомый.
- Господи, и ты попался?
- Ты че, еще как вляпался! По самые

уши! И ты, вижу, тоже?
- А то! Схватили, повязали...
- Да-а-а, труба полная! Теперь надол-

го...
- Считай, на всю жизнь...
- Да уж, влетели, друган!
- Что делать будем? Может, сбежим?
- Ага! Сбеги отсюда... Догонят, впая-

ют, мало не покажется!
- Тюрьма!
- Каторга!
Они помолчали.
- Что делать будем, друг? - снова глу-

боко затянувшись, поинтересовался
Петр.

- А что теперь делать, - яростно стрях-
нув пепел с сигареты, ответил Николай. -
Лямку тянуть будем! От звонка до звон-
ка! Пошли, что ли?

- Пошли...
И два бывших стойких холостяка, обре-

ченно бросив окурки в урну, вернулись из
курилки в регистрационный зал Дворца
бракосочетания к своим невестам...

Антон МАКУНИ,
свидетель

- Ну что, Зинаида, желаешь сосущество-
вать?

- Ой, Леша, это замуж, что ли?
- Это по старинке - замуж, а по-современно-

му - сосуществование. Мирное. На принципах
суверенитета.

- Какого еще суверенитета?
- Уважения и невмешательства в дела друг

друга.
- Ага, ты будешь шляться где попало, а я - не

вмешивайся?

- И еще - свобода слова и собраний!
- Это выходит - будешь орать на меня и еще

дружков приводить в дом?
- Необходим культурный обмен и экономи-

ческая помощь.
- Ну уж нет, зарплату - на стол!
- Политика с позиции силы? А  территори-

альная неприкосновенность?
- Территория моя. И не видать тебе на ней

прописки!
- Не желаешь, значит, сосуществовать?

- Таким манером - не желаю!
- Отказываешься от современной семейной

политики?
- От такой - отказываюсь!
- Эх, отсталая ты, Зинаида... Просто-таки

слаборазвитая. Привет!
- Ты куда, Леша?
- А я, Зинаида, пойду теперь к Татьяне.
- Ой, зачем к Татьяне?
- Да в поисках.
- Чего... в поисках?
- А новых путей сосуществования!

Аркадий 
ИНИН,

переговорщик

СОВЕТЫ СТАРОГО РЫБОЛОВА

ПЫТКА КОРМЛЕНИЕМ

ВСТРЕЧА НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ

Она смотрела на меня голубы-
ми бездонными глазами, и
сердце мое сжималось, а ду-

ша мягко опускалась куда-то к ко-
ленным суставам и ниже. И я свер-
лил ее маленькими серыми глазка-
ми, но что делалось с ее душой и
сердцем, было мне неведомо.

ИГРА
Потом я почувствовал, как у ме-

ня дрожат пальцы и тяжелеют ве-
ки, а она, продолжая обволакивать
меня своим бархатным взглядом,
все дальше уводила от мирских за-
бот в белые заоблачные дали. Я с
усилием округлил исподлобья го-
рящие глаза и выстрелил взгля-
дом, полным бескрайней тоски и
мужского достоинства. А она
взмахнула ресницами и, склонив
голову, обрамленную золотом во-
лос, тихо произнесла: «Двести
пятьдесят граммов».

Стрелка весов замерла на деле-
нии «сто». Я покраснел. Но она
опять посмотрела на меня голубы-
ми колдовскими глазами, в кото-
рых я прочел любовь, покорность
и скорбь от невысказанного чувст-
ва.

«В конце концов, женщина име-
ет право на слабость», - подумал я
и пошел в кассу.

Владимир
КАПИАНИДЗЕ,

слабак

ДЖЕНТЛЬМЕН И ДОНЖУАН:
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